
Наталья Козлова

И
сключительно ак-
туальное для рядо-
вых собственников 
жилья разъяснение 
сделал Верховный 
суд РФ. Высокий 
суд изучил матери-
а л ы  с п о р а  с о б -
ственника жилья в 

Свердловской области и управ-
ляющей компании, которая 
трудилась в его доме. Речь, как 
водится, была о деньгах.

Если коротко сформулиро-
вать суть этого конфликта гра-
жданина и управляющей компа-
нии, то коммунальщики были 
категорически не согласны с 
размером платы за ремонт и со-
держание общего имущества 
многоквартирного дома, кото-
рую установили собственники 
этой недвижимости.

Надо сказать, что подобный 
денежный вопрос волнует прак-
тически всех жильцов много-
квартирных домов как в круп-
ных городах, так и в небольших 
райцентрах.

Жильцы, как правило, гово-
рят, что обслуживание их дома 
стоит неоправданно дорого, а 
коммунальщики, в свою оче-
редь, жалуются, что им на каче-
ственные услуги хронически не 
хватает денег.

В итоге спор пришлось ре-
шать в залах судов. К каким же 
выводам пришел Верховный суд 
РФ, рассматривая жалобу жиль-
ца многоэтажки?

Вот главный вывод, который 
был сделан ВС: если управляю-
щая компания не согласна с раз-
мером платы за ремонт и содер-
жание  общего  имущества 
многоквартирного дома, кото-
рую установили собственники 
недвижимости, то ей нужно 
оспаривать это решение, а не 
признавать его ничтожным.

И вообще в таких делах дока-
зывать экономическую обосно-
ванность требуемых сумм 
должна именно управляющая 
компания, — уточнил высокий 
суд. К тому же эта управляющая 
компания не вправе менять та-
рифы в одностороннем порядке. 

А теперь расскажем важные 
детали этого гражданского спо-
ра, который заметил портал 
Право. ru. Конкретно эта исто-
рия началась с того,  что в 
Свердловской области нашелся 
активный гражданин, который 
был собственником половины 
квартиры в многоквартирном 
доме. А дом этот  обслуживает 

местная управляющая компа-
ния. В договоре на управление 
было записано, что плату за ре-
монт и содержание общего иму-
щества дома устанавливают 
жильцы. А если они не смогли 
договориться, то применяется 
ставка, которую определяет го-
родская администрация.

Так вот в сентябре 2021 года 
жильцы установили, что будут 

платить этой управляющей 
компании 13,44 рубля за квад-
ратный метр.

Уточним, что в тот же период 
ставка муниципалитета состав-
ляла 20,87 рубля за один квад-
ратный метр. Поэтому комму-
нальщики заявили собственни-
кам этого многоквартирного 
дома, что согласованная ими 
плата  слишком низкая .  И 

управляющей компании этих 
денег не хватит на обслужива-
ние дома.

В  общем,  управляющая 
компания решила собирать с 
жильцов 20,87 рубля за квад-
ратный метр. Кто-то из жильцов 
этого дома промолчал, кто-то 
возмутился, но тихо, на кухне. А 
вот наш герой посчитал, что ре-
шение управляющей компании 
незаконно, поэтому гражданин 
собрался и отправился с соот-
ветствующим иском к комму-
нальщикам в суд.

Спор слушал Асбестовский 
городской суд. Там собственник 
жилья попросил признать неза-
конной ставку, которую ввела 
для собственников дома управ-
ляющая компания. Гражданин 
желал платить сумму, согласо-
ванную его соседями.

Подчеркнем сразу, дело ока-
залось долгое. Оно прошло, если 
так можно выразиться, два  су-
дебных круга .  Сперва д ве 
инстанции пошли навстречу ак-
т и в н о м у  с о б с т в е н н и к у  и 
удовлетворили его иск. Суды 
заявили, что в договоре на 
управление общим имуще-
ством многоквартирного дома 
указано, что применять ставку 
городской администрации мож-
но, только если владельцы квар-
тир в многоэтажке не согласо-
вали размер платы. Но те смог-
ли прийти к общему решению.

Возмущенная подобным ре-
шением управляющая компания 
обжаловала неудобные для нее 
выводы судов. И кассационный 
суд отправил дело на новое 
рассмотрение. Уже на втором 
круге суды вдруг передумали и 

поддержали позицию управляю-
щей компании. Фактически те же 
суды признали решение жильцов 
многоквартирного дома ничтож-
ным. И сослались на статью 168 
Гражданского кодекса.

В новом решении местные 
суды заявили дословно следую-
щее — ставка жильцов дома 
ниже городской на 35 процен-
тов, за эту сумму никак невоз-
можно качественно выполнять 
ремонт и содержать имущество 
дома. Если компания будет вы-
полнять свою работу, то она по-
несет убытки. А еще суды доба-
вили, что решение жильцов «по-
сягает на публичные 
интересы неопреде-
ленного круга лиц». 

ПРАВО Верховный суд РФ объяснил, как определить цену содержания 
общего имущества в многоквартирном доме

Сколько точно в услугах?

Юрий Гаврилов

В
чера рано утром столич-
ный регион вновь попыта-
лись  атаковать  укра-

инские беспилотники. Есть дан-
ные, что это были дроны само-
летного типа, они шли в сторону 
Москвы с юго-запада и явно на-
целивались на важные объекты, 
в том числе военные. Во всяком 
случае маршрут одного из дро-
нов проходил мимо Кубинки, 
где расположены несколько на-
ших армейских частей.

Ударить по ним у беспилот-
ных воздушных террористов не 
получилось. Российская систе-
ма ПВО сработала надежно, и 
серьезных последствий налета 
удалось избежать.

Информационного взрыва, 
на что явно надеялись организа-
торы этой террористической 
акции, тоже не случилось. Фей-
ковые вбросы в интернете о 
якобы работе по Новой Москве 
и Подмосковью десятков бое-

вых дронов оперативно «гаси-
ла» объективная информация 
столичных властей, а также 
официальные сообщения феде-
ральных ведомств.

Так, пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков, 
отвечая на вопрос журнали-
стов, считают ли в Кремле, что 
удалось повысить уровень за-
щищенности столицы, заявил: 
«Мы, конечно же, не можем да-
вать профессиональную оценку 
работы нашей системы защиты 
от подобных нападений. Мы мо-
жем лишь констатировать, что 

все эти дроны были или уничто-
жены, или нейтрализованы с 
помощью соответствующих си-
стем. Вот это абсолютно очевид-
ный факт».

А вот что сообщили в Мино-
бороны России. «Сегодня утром 
пресечена попытка киевского 
режима осуществить террори-
стическую атаку пятью беспи-
лотными летательными аппа-
ратами по объектам на террито-
рии Московской области и Но-
вой Москвы.

Четыре украинских БПЛА на 
территории Новой Москвы уни-

чтожены средствами ПВО. Еще 
один БПЛА подавлен средства-
ми радиоэлектронной борьбы и 
потерпел крушение на террито-
рии Одинцовского района Мо-
сковской области.

В результате пресеченной 
террористической атаки по-
страдавших и разрушений нет», 
— отметили в ведомстве.

Известно, что один из выве-
денных из строя беспилотников 
упал на территории военного 
объекта в подмосковной Кубин-
ке. Другой, по некоторым дан-
ным, сбили в Новой Москве в 
районе поселка Валуево.

На инцидент быстро отреа-
гировал мэр столицы Сергей 
Собянин. «На данный момент 
атаки отражены силами ПВО, 
все обнаруженные БПЛА ликви-
дированы. Жертв и пострадав-
ших нет, экстренные службы 
работают на местах произошед-
шего», — написал Собя-
н и н  в  с в о е м  т е л е -
грам-канале. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Пять украинских беспилотников до целей 
в столичном регионе России не долетели

Битые дроны

Верховный суд решил, что комму-
нальщики не должны игнорировать 
решение собственников жилья.

А К Ц Е Н Т

На втором круге суды вдруг передумали 
и поддержали управляющую компанию, 
признав решение жильцов многоквар-
тирного дома ничтожным

А К Ц Е Н Т

Четыре украинских дрона на территории 
Новой Москвы уничтожили средства 
ПВО. Еще один подавили средствами 
радиоэлектронной борьбы

Игорь Краснов: 
Суды взыскали более 
250 млрд рублей 
неподтвержденных 
доходов

В России
стало больше 
деревьев ценных 
пород, пригодных 
для рубки

Пушкин на поляне — 
фестиваль 
в Михайловском 
пройдет в формате 
open-air

Михаил Швыдкой: 
Как изменился запах 
Индии за минувшие 
тридцать лет
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АКТУАЛЬНО Что может 
остановить отток молодежи 

Ученые хотят 
на базу

Юрий Медведев

Заявление главы Сибирского отделения РАН академи-
ка Валентина Пармона, что за последние пять лет наша 
наука потеряла около 50 тысяч ученых, бурно обсу-
ждается в научном сообществе. Свое мнение для «РГ» 
высказал известный российский ученый Артем Оганов 
(06.06. 2023. «Продвигать по делам и способностям»). 
Разговор продолжает академик Ольга Лаврик, завлабо-
раторией новосибирского Института химической био-
логии и фундаментальной медицины СО РАН.

Ольга Ивановна, еще недавно казалось, что «утечка 
мозгов» осталась в прошлом. И вот опять…

ОЛЬГА ЛАВРИК: Увы, да. В кризисные 90-е годы из нашего 
института уехало около 30 процентов ученых, причем 
самые талантливые. На их место пришли другие, но тот 
отъезд ощущается и сегодня. Конечно, ученые должны 
ездить в ведущие научные центры мира, это дает 
огромный опыт, налаживаются контакты с коллегами, 
но вопрос — вернутся они или нет. Я сама работала в 
США и Франции, имела там хорошие позиции. После 
командировки фактически воссоздала здесь 
свою лабораторию, пережившую в 90-е се-
рьезные потрясения.

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
предупреждает 
о мошенниках, 
предлагающих липовый 
отдых

Сгоревший тур

Наталья Козлова

С началом сезона летних отпусков число обманов гра-
ждан мошенниками, которые «специализируются» на 
поездках по стране и за границей, резко выросло. По-
лиция просит граждан внимательно и осторожно под-
ходить к подозрительно заманчивым предложениям 
туристических услуг.

Вот один из последних примеров того, что происхо-
дит, если довериться обманщику.

Недавно  в дежурную часть полиции в Краснодаре 
пришел местный житель и рассказал, что нашел на 
сайте в интернете объявление о продаже туристиче-
ских путевок в Дубай. Цена была очень выгодной. Гра-
жданин встретился с организатором поездки в офисе 
компании. Все выглядело более чем солидно. Поэтому 
мужчина, не сомневаясь, отдал деньги  за путевки и 
авиабилеты. Вышло 738 тысяч рублей. Спустя несколь-
ко дней менеджер по продажам перестал отвечать на 
звонки и исчез.

 — Полицейские установили личность пред-
полагаемого злоумышленника и задержали 
его по месту проживания, — заявили в МВД.

ЗАНЯТОСТЬ Сотрудники 
российских компаний 
перестали бояться 
увольнения

Рабочий 
настрой

Ирина Жандарова

Сотрудники российских компаний перестали бояться 
увольнений. Сейчас только 11% граждан считают, что 
им грозит потеря работы в ближайшие три месяца. Год 
назад их было 16%, говорится в предоставленном 
«Российской газете» исследовании РАНХиГС.

Очень низкими риски увольнения в ближайшие три 
месяца называют сейчас 85% российских граждан. За 
год этот показатель вырос на 6%. «Стабильная ситуа-
ция в экономике, снижение уровня безработицы при-
вела к росту позитивных ожиданий населения на рын-
ке труда», — отмечает автор исследования, старший 
научный сотрудник Института социального анализа и 
прогнозирования (ИНСАП) РАНХиГС Виктор Ляшок.

Настроения работающих и безработных разнятся. 
Среди трудоустроенных 39% уверены, что им будет 
легко найти новое место с теми же условиями и зар-
платой. Среди безработных таких 24%. В сентябре 
2022 года обе категории оценивали шансы одинаково 
— 37% опрошенных считали, что легко найдут работу.

Среди безработных высока доля невостребованных 
на рынке труда, имеющих низкую квалификацию. 
«Стране нужны не рабочие руки как таковые, а квали-
фицированные сотрудники, имеющие необходимую 
подготовку, в том числе по производственным специ-
альностям», — говорит декан факультета международ-
ных экономических отношений Финансового 
университета при правительстве РФ Павел 
Селезнев. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 05.07.23

Австралийский доллар  59,5743
Азербайджанский манат  52,6735
Армянский драм**  23,1832
Белорусский рубль  29,5022
Болгарский лев  49,8997

Бразильский реал  18,7047
Венгерский форинт**  26,0162
Вон Республики Корея***  68,8067
Вьетнамский донг****  37,6176
Гонконгский доллар  11,4552

Грузинский лари  34,3189
Датская крона  13,1056
Дирхам ОАЭ  24,3793
Доллар США  89,5450
Евро  97,7382

Египетский фунт*  28,9789
Индийская рупия*  10,9252
Индонезийская рупия****  59,5617
Казахстанский тенге**  19,9819
Канадский доллар  67,6322

Катарский риал  24,6003
Киргизский сом*  10,2419
Китайский юань  12,3722
Молдавский лей*  48,7731
Новозеландский доллар  55,1687

Новый туркменский манат  25,5843
Норвежская крона*  84,0506
Польский злотый  22,0728
Румынский лей  19,7123
СДР  119,1011

Сербский динар**  83,2060
Сингапурский доллар  66,3051
Таджикский сомони*  82,0122
Таиландский бат*  25,5928
Турецкая лира*  34,3681

Узбекский сум****  77,6290
Украинская гривна*  24,2460
Фунт стерлингов  113,6237
Чешская крона*  41,1550
Шведская крона*  82,6755

Швейцарский франк  99,9609
Южноафриканский рэнд*  47,8878
Японская иена**  61,9689
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на саммите ШОС

Путь к безопасности
Айсель Герейханова

В 
мире все острее чув-
ствуются геополити-
ческие противоречия 
и продолжается дегра-
дация системы меж-
дународной безопас-
ности, Россия ощуща-
ет это на себе. Об этом 
президент РФ Влади-

мир Путин сказал, выступая на 
саммите ШОС. Вчера он открыл-
ся в виртуальном формате под 
председательством Индии. Тема 
саммита — «На пути к безопас-
ной ШОС».

Владимир Путин в своем вы-
ступлении заявил, что в мире 
сегодня увеличился конфликт-
ный потенциал. «Продолжает-
ся деградация системы между-
народной безопасности, повы-
шаются риски раскрутки ново-
го глобального экономического 
и финансового кризиса на фоне 
бесконтрольного накопления 
долгов развитых стран, соци-
ального расслоения и роста бед-
ности по всему миру, ухудшения 
продовольственной и экологи-
ческой безопасности», — отме-
тил российский лидер. Путин 
подчеркнул, что все эти пробле-
мы Россия ощущает на себе. 
«Долгое время у наших границ 
внешними силами реализовы-
вался проект по созданию из со-
седней с нами страны, Украины, 
фактически враждебного госу-
дарства  — «анти-России». Ее на-
качивали оружием восемь лет, 
попустительствовали агрессии 
против мирного населения Дон-
басса и всячески потакали в на-
саждении неонацистской идео-
логии»,  — сказал он. Путин уве-
рен, что целью таких действий 
было поставить под удар без-
опасность России. А сейчас про-
тив нашей страны ведется ги-
бридная война. «Используются 
беспрецедентные по масштабу 
нелегитимные антироссийские 
санкции. Хотел бы подчеркнуть, 
что Россия уверенно проти-
востоит и будет противостоять 
внешнему давлению, санкциям 
и провокациям», — заверил гла-
ва государства.

Путин подчеркнул, что Рос-
сия сейчас продолжает устой-
чиво развиваться, а российский 
народ как никогда консолиди-
рован. «Сплоченность и высо-
кую ответственность за судьбу 
Отечества российские полити-

ческие круги, все общество на-
глядно продемонстрировали, 
выступив единым фронтом про-
тив попытки вооруженного мя-
тежа», — отметил он, комменти-
руя недавние события. Прези-
дент также поблагодарил коллег 
ШОС за поддержку действиям 
российского руководства по за-
щите конституционного строя, 
жизни и безопасности граждан.

Экономические связи Рос-
сии со странами ШОС актив-
но развиваются. Так, объемы 
торговли России со странами 
организации в 2022 году уве-
личились более чем на треть. 
Расширяется и применение на-

циональных валют во взаимных 
расчетах. По словам президента, 
свыше 80% коммерческих сде-
лок между Россией и КНР осу-
ществляется в рублях и юанях. 
«Доля же российской валюты в 
экспортных операциях со все-
ми странами ШОС в 2022 году 
превысила 40 процентов», — до-
бавил он. Президент РФ также 
призвал не затягивать процесс 
повышения эффективности ор-
ганов ШОС и предложил преоб-
разовать региональную анти-
террористическую структуру 
организации в универсальный 
центр противодействия всем 
угрозам в регионе.  

Владимир Путин: ШОС привержена формированию по-настоящему справедливого и многополярного миропорядка.

А К Ц Е Н Т

Россия уверенно противостоит 
и будет противостоять внешнему 
давлению, санкциям и провокациям

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин 
собрал законодательные предложения 
от палаты регионов

Совет от Федерации
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин пооб-
щался с членами Совета 

палаты Совета Федерации, ко-
торые пришли в правительство 
за поддержкой отдельных зако-
нодательных инициатив.

Сначала глава кабинета ми-
нистров поздравил сенаторов с 
наступающим юбилеем — в де-
кабре будет 30-летие с момента 
избрания первого парламента. 
«Все это время Совет Федера-
ции последовательно действу-
ет в интересах нашей страны. 
Сенаторы помогают создавать 
четкое правовое поле, кото-
рое стало базой для выполне-
ния социальных обязательств 
перед гражданами, позволило 
выстроить устойчивую к внеш-
ним шокам и давлению эконо-
мику»,  — заявил Мишустин.

За осеннюю и весеннюю сес-
сии правительство рассмотре-
ло более 130 инициатив, посту-
пивших из верхней палаты пар-
ламента. Большинство полу-
чили положительные отзывы, 
а социально значимые законо-
проекты поддержаны практи-
чески полностью, подчеркнул 
премьер. Отдельно он выделил 
большую законотворческую ра-
боту, проделанную для защиты 
прав участников специальной 
военной операции. Теперь зако-
ны предоставляют господдерж-
ку не только защитникам стра-
ны, но и их близким.

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко затрону-
ла тему, которая с началом СВО 
стала особенно актуальной. 
Правительство должно принять 
меры, чтобы Россия переста-
ла быть зависимой от ненадеж-
ных поставок из недружествен-
ных стран средств реабилита-
ции инвалидов. Тем более, заме-
тила она, все необходимые раз-
работки у отечественных пред-
приятий есть.

«Те, кто пострадал в ходе бое-
вых действий, кто был ранен, кто 
нуждается в заботе, в уходе, они 
должны, без сомнения, получать 
необходимую помощь», — согла-
сился Михаил Мишустин. Мин-

здрав получил финансирование 
для лечения пострадавших в гра-
жданских медицинских органи-
зациях, в том числе для прове-
дения реабилитации, чтобы они 
могли восстанавливаться под 
присмотром. «Мы предусмотре-
ли также и ресурсы на техниче-
ские средства реабилитации», — 
заявил глава кабмина. Такую по-
мощь участники СВО получают 
по линии министерства оборо-
ны, к работе подключается госу-
дарственный фонд «Защитники 
Отечества».

Срочное реагирование, ука-
зала Валентина Матвиенко, тре-
буется в борьбе с оборотом не-
легального алкоголя. В июне в 
результате отравления сурро-
гатным сидром в разных регио-
нах страны погибли почти 40 
человек, еще больше перенесли 
серьезное отравление. При всех 

действующих мерах уровень 
нелегального оборота крепкого 
алкоголя продолжает оставать-
ся достаточно высоким — около 
27%, заметила спикер Совета 
Федерации.

У сенаторов есть ряд предло-
жений, благодаря которым 
решить проблему, как счита-
ют они, можно окончательно. 
Во-первых, обложить акцизом 
весь производящийся в стра-
не этиловый спирт и субсиди-
ровать его часть, необходимую 
для учреждений сферы здраво-
охранения. Во-вторых, ввести 
денатурацию метанола, чтобы 
он отличался по вкусу, цвету и 
запаху от этилового спирта. И 
в-третьих, уничтожать во внесу-
дебном порядке весь без исклю-
чения суррогатный алкоголь и 
средства его производства, ко-
торые хранятся на складах орга-
нов МВД в качестве веществен-
ных доказательств.

Михаил Мишустин согласил-
ся, что тема крайне актуальная. 
Но, добавил он, июньская траге-
дия не связана с мораторием на 
проверки бизнеса: «Там было 
преступление, воровство, ко-
торое привело к гибели людей. 
Виновные найдены и, соответ-
ственно, понесут перед законом 
ответственность». При наличии 
рисков для жизни и здоровья 
граждан сохраняется возмож-
ность проводить как плановые, 
так и внеплановые проверки в 
организациях любого уровня, 
напомнил председатель прави-
тельства.

Сейчас прорабатываются 
вопросы, связанные с органи-
зацией розничной торговли ал-
коголем, сообщил премьер-ми-
нистр. Ряд поправок в законо-
дательство уже внесен. Так, с 1 
сентября потребители смогут 

проверять подлинность и ка-
чество своих покупок, вклю-
чая слабоалкогольные напит-
ки, чтобы защититься в том 
числе от опасного контрафак-
та. «Каждый сможет теперь 
уточнить, где они и как произ-
ведены», — подчеркнул Мишу-
стин. Кроме того, президентом 
недавно был подписан закон, 
ужесточающий ответствен-
ность за нелегальный оборот 
метанола под видом алкоголь-
ной продукции.

Спикер Совфеда также по-
просила учесть в федеральном 
бюджете средства на ремонт 
детских оздоровительных лаге-
рей. «По дополнительным сред-
ствам, Валентина Ивановна, 
полностью поддерживаю. Тут 
вопрос формирования бюдже-
та, но сделаем все, что возмож-
но для того, чтобы поддержать 
и увеличить ассигнования на 
это», — обещал Мишустин.  

А К Ц Е Н Т

Кабмин поддержал практически все 
социально значимые законопроекты 
сенаторов

МЕЖДУ ТЕМ

На состоявшемся саммите Шанхайской организации 

сотрудничества главными темами для обсуждения ста-

ли вопросы безопасности и экономического взаимо-

действия в регионе. Председатель КНР Си Цзиньпин в 

своем выступлении акцентировал внимание на важно-

сти противостоять «любым попыткам вмешательства 

извне и инспирирования цветных революций». Он при-

звал членов ШОС «сохранять бдительность к попыткам 

извне разжигать новую холодную войну». Индийский 

премьер Нарендра Моди, в свою очередь, указал на 

важность работы по предотвращению подрывной дея-

тельности по радикализации молодежи стран организа-

ции. В этом ключе он отметил роль Региональной анти-

террористической структуры ШОС, которая позволяет 

«принимать решительные меры для борьбы с терро-

ризмом и усиления сотрудничества в противодействии 

его финансированию». В рамках экономической по-

вестки саммита лидер Си Цзиньпин высказался в поль-

зу увеличения доли расчетов в рамках организации в 

национальных валютах. По его словам, Китай готов 

«предоставить партнерам доступ к своему рынку и де-

литься опытом развития», с тем, чтобы ШОС могла 

«противостоять односторонним санкциям, гегемониз-

му и силовой политике». Лидер КНР также заявил, что 

страны ШОС должны синхронизировать свои подходы 

во внешней политике на основе общих долгосрочных 

интересов. Президент Казахстана Касым-Жомарт То-

каев выступил с инициативой к следующей встрече на 

высшем уровне сформулировать энергетическую стра-

тегию ШОС, которая будет направлена на «согласова-

ние действий организации, направленных на энерго-

переход, декарбонизацию экономики и промышленно-

сти».

В ходе саммита было объявлено о расширении органи-

зации. Полноправным членом ШОС стал Иран. Как под-

черкнули в Тегеране, членство в альянсе не только бу-

дет способствовать росту иранской экономики, но и 

будет выгодно для организации, с точки зрения созда-

ния «основы для здоровых торговых отношений без 

влияния Запада и доллара».

Также главы государств подписали официальный мемо-

рандум о присоединении к ШОС Беларуси, которая на 

данный момент обладает в организации статусом на-

блюдателя. В Минске выразили надежду на то, что «при 

поддержке стран «Шанхайской семьи» республика уже 

в ближайшее время станет полноправным членом 

объединения». А также подчеркнули, что Беларусь за-

интересована в «кратчайшие сроки сделать все необ-

ходимое для того, чтобы максимально быстро присо-

единиться к ШОС».

Подготовил Иван Сысоев

КРЕМЛЬ 
Президент пообщался 
с выпускниками 
«школы губернаторов»

Ставка 
на службу

Айсель Герейханова

Вчера Владимир Путин в Кремле провел встречу с 
выпускниками пятого потока программы развития 
кадрового управленческого резерва Высшей школы 
государственного управления РАНХиГС. В народе это 
обучение уже давно называют «школой губернато-
ров», и по факту это действительно так.

Президент в начале встречи привел статистику: с 
2017 года, с момента реализации этой программы, 50 
ее участников стали главами регионов. Выпускники 
этой «школы» работают в правительстве, в Госдуме, 
Совфеде, в администрации президента, возглавляют 
крупные города и госкорпорации. Путин поздравил 
нынешних выпускников и заявил, что главное — готов-
ность служить народу и своей стране.

Один из участ-
ников встречи — по-
бедитель конкурса 
«Лидеры России», 
зампред правитель-
ства Херсонской об-
ласти Семен Маш-
кауцан. «Я увидел 
там людей, кото-
рые хотят и готовы 
стать частью Рос-
сии. Ради этих людей я и принял для себя этот вызов… 
И ежедневно мы решаем сложные задачи», — объяснил 
он свое решение президенту перейти на работу в Хер-
сонскую область. «Я уверен, мы победим», — закончил 
свое выступление Машкауцан. «В этом сомнений нет», 
— отреагировал президент. Путин также поблагодарил 
всех, кто живет в Херсонской области, ведь они прояв-
ляют терпение и мужество. «И, конечно, самое главное 
для нас, нужно поддерживать движение вперед вместе 
с Россией», — сказал он.

Среди выпускников программы — и мэр Якутска Ев-
гений Григорьев. Он рассказал о планах сделать Якутск 
самым лучшим городом в условиях вечной мерзло-
ты. «Я думаю, что Якутск уже лучший город в услови-
ях вечной мерзлоты, потому что других таких просто 
нет», — пошутил президент, после чего поинтересовал-
ся развитием инфраструктуры. «Сколько у вас жилья 
на сваях?» — поинтересовался Путин и тут же спросил, 
тает ли вечная мерзлота. Ему рассказали, что пока се-
рьезных изменений не наблюдается. Однако президент 
все же попросил следить за ситуацией и «своевремен-
но реагировать, предусматривая финансовые ресур-
сы». Он также заверил, что планы по строительству мо-
ста через Лену в Якутске будут реализованы.

В разговоре с выпускником, гендиректором Прези-
дентского фонда культурных инициатив Романом Кар-
мановым Путин прокомментировал ситуацию с отме-
ной русской культуры. «Когда кто-то пытается уничто-
жить российскую культуру, то это попытка самоубий-
ства, потому что они уничтожают сами себя», — сказал 
он. «Можно убить человека, но нельзя убить культуру, 
носителем которой он является. И уж точно невозмож-
но убить культуру целого народа, тем более такого ве-
ликого, как российский», — добавил Путин.  

С 2017 года 
50 выпускников 
возглавили 
регионы
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ВЛАСТЬ Министры и губернаторы 
рассказали президенту о вариантах разгрузки 
Крымского моста

Паромы наготове
Дмитрий Гончарук

Ч
асть турпотока в Крым 
перенаправят с моста 
на паромы, также на по-

мощь могут прийти два десант-
ных корабля. Еще один вари-
ант — альтернативные маршру-
ты через новые регионы. Вче-
ра президент Владимир Путин 
предложил проработать все эти 
способы ликвидации затора на 
совещании с членами кабмина 
и губернаторами. Также на нем 
затронули темы занятости рос-
сиян, летнего капремонта школ 
и вовлеченности граждан в за-
нятия физкультурой и спортом.

Во вторник очередь на подъ-
езде к Крымскому мосту со сто-
роны Кубани сократилась до 
1,5 км, а время ожидания соста-
вило от 30 минут до часа, доло-
жил губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев. 
Он предложил задействовать 
для туристов маршрут на по-
луостров через территории но-
вых регионов и высказал уве-
ренность, что для жителей Рос-
сии станет предметом гордости 
проехать в Крым через новые 
территории.

«Для нас только не будет 
предметом гордости, если не 
будут соблюдены меры безопас-
ности для наших граждан, кото-
рые направляются на отдых», — 
отреагировал на идею Кондра-
тьева глава государства. Он по-
ручил губернатору совместно 
со всеми службами, транспорт-
ным ведомством, МЧС и МВД 
проработать этот вопрос.

Водители уже могут исполь-
зовать альтернативный марш-
рут через отремонтированный 
Чонгарский мост, проинфор-
мировал министр транспорта 
Виталий Савельев. По его сло-
вам, уже в понедельник более 
1,2 тыс. автомобилей проехало 
по новым территориям, минуя 
Крымский мост.

Минтранс ожидает пико-
вой нагрузки на Крымском мо-
сту 16—17 июля, но уже 7-го на 
Керченскую переправу плани-
руется поставить дополнитель-
ный паром, который будет де-
лать до пяти круговых рейсов 

в сутки. А при необходимости  
для перевозки автомобилей до-
полнительно задействуют два 
десантных корабля, каждый из 
которых может перевозить по 
40 машин.

Глава Крыма Сергей Аксенов 
заверил, что в республике зара-
нее готовятся к моменту массо-
вого отъезда отдохнувших. «В 
августе будет реверс в обрат-
ную сторону. С нашей стороны 
уже будет такая же пробка на 
отток. Готовимся, поэтому син-
хронизируем действия», — по-
яснил он.

Следующий вопрос, кото-
рый затронули на совещании, 
— уровень занятости. Безрабо-
тица достигла исторического 
минимума и составляет 3,2%, 
а среди соискателей в возрасте 
20—25 лет с 2021 года она сни-
зилась с 17 до 11,5%, сообщил 
министр труда и социальной 
защиты Антон Котяков. «В бли-
жайшее время мы не планиру-
ем никаких изменений на рын-
ке труда с точки зрения всплес-
ка безработицы. Наоборот, без-
работица будет находиться на 
низких отметках и постепенно 
снижаться», — сказал глава мин-
труда. Свыше 9 тыс. программ 
по переобучению предложено 

по нацпроекту «Демография», 
до конца этого года новые зна-
ния получат более 140 тыс. че-
ловек.

Еще одной темой разговора 
стал капитальный ремонт школ. 
«Мы понимаем, что летний пе-
риод — как раз тот период, когда 
наиболее интенсивно происхо-
дят капремонты школ. Хотя эти 
работы идут круглый год и в по-
рядке софинансирования из фе-
дерального бюджета выделяют-
ся приличные деньги», — под-
черкнул Владимир Путин. По-
сле доклада Сергея Кравцова о 
ходе работ он уточнил у главы 
минпросвещения, получится ли 
справиться с задачами. Никакие 
санкции и ограничения не ме-
шают ремонту школ, пообещал 
министр. В этом году намечен 
ремонт 1760 школьных зданий.

В свою очередь вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко 
рассказал о том, как повышает-
ся вовлеченность россиян в за-
нятия физкультурой и спортом. 
«В команде» уже около 70 млн 
человек, а среди детей и молоде-
жи 89% регулярно занимаются 
спортом. В системе ГТО зареги-
стрировались более 20 млн че-
ловек, почти 8 млн из них сдали 
нормативы.  

ПАРТИИ «Единая Россия» 
определилась 
с кандидатами 
на довыборах в Госдуму

Пойдут 
в депутаты

Виктория Ильина

Любые внутренние проблемы и разногласия должны ре-
шаться только путем диалога, заявил во вторник пред-
седатель «Единой России» Дмитрий Медведев на заседа-
нии генсовета партии. На нем «единороссы» определи-
лись со своими кандидатами на довыборах в Госдуму.

Во вступительной речи Медведев поблагодарил всех, 
кто в весьма непростой период для страны выступил в 
поддержку президента и Вооруженных сил РФ, не допу-
стил раскола и дестабилизации общества. «Вместе мы 
продолжим противостоять внешнему давлению со сто-
роны врагов, недружественных стран. Ответственно 
работать для достижения всех целей специальной воен-
ной операции. Провокация тех, кто затеял вооруженный 
мятеж, не удалась. Если кто-то рассчитывал, что люди в 
результате мятежа будут отказываться от службы, этот 
кто-то просчитался», — подчеркнул политик.

В таких условиях 
«нужен откровен-
ный, взвешенный, 
конструктивный 
диалог без угроз и 
ультиматумов», ко-
торые играют толь-
ко на руку врагам 
России, добавил он. 
По оценке Медве-
дева, партия всегда 
придерживалась именно такого подхода.

Члены генсовета на заседании утвердили итоги 
праймериз «ЕР» перед сентябрьскими довыборами в 
Госдуму в четырех одномандатных округах. Средний 
конкурс составил девять человек на место, но макси-
мально конкурентная борьба развернулась в Крыму: 
за право представлять партию там боролись 20 пре-
тендентов. В Симферопольском округе № 19 победил 
председатель комитета по вопросам соцполитики гор-
совета Юрий Нестеренко, в Карачаево-Черкесском од-
номандатном округе № 16 — депутат городской Думы 
Черкесска Солтан Узденов, в Липецком одномандатном 
округе № 114 — председатель областного совета депута-
тов Дмитрий Аверов, а в Дивногорском одномандатном 
округе № 56 — экс-глава Красноярска Сергей Еремин.

Также генсовет согласовал кандидатуры на долж-
ность губернатора Ямало-Ненецкого автономного окру-
га. Это действующий губернатор Дмитрий Артюхов, ди-
ректор муниципального бюджетного учреждения «Губ-
кинская телерадиокомпания «Вектор» Ольга Пескова 
и депутат Госдумы Дмитрий Погорелый. В сентябре в 
регионе пройдут непрямые губернаторские выборы — 
главу избирает парламент из числа представленных пре-
зидентом кандидатур.

Кроме того, глава партийной комиссии по работе с об-
ращениями граждан Анна Кузнецова рассказала о работе 
общественных приемных партии. Ежедневно их сотруд-
ники обрабатывают более двух тысяч обращений.  

Средний конкурс 
на праймериз «ЕР» 
составил девять 
человек на место

Тем временем
Путин вместе с девочкой из Дагестана 
позвонил Мишустину и Силуанову
Владимир Путин встретился в Кремле с восьмилетней Раисат Акиповой из 

Дагестана, которая плакала из-за того, что не успела увидеть президента в 

Дербенте на минувшей неделе.

Глава государства разрешил девочке сесть в свое кресло. «Прекрасно 

смотришься!» — оценил он. Затем включил аппарат спецсвязи и позвонил 

премьер-министру Михаилу Мишустину. «Это Раисат из Дербента приеха-

ла, решила и с вами тоже поздороваться и выяснить, на месте вы находи-

тесь или где-то разгуливаете», — пояснил Путин. Премьер оказался на ме-

сте и сказал, что рад слышать маленькую гостью из Дагестана.

Затем Путин и Раисат связались с министром финансов Антоном Силуа-

новым и обсудили дагестанские финансы. «У них выпадающие доходы на 

несколько миллиардов, реконструкция уличной дорожной сети, развитие 

объектов туризма и завершение строительства универсального спортив-

ного комплекса, — перечислил президент. — Не хватает денег». По словам 

Силуанова, уже принято решение добавить 5 млрд рублей Дагестану на 

ближайшие годы. «Отлично», — ответил Путин министру. И добавил, об-

ращаясь к Раисат: «Ты получила сейчас для Дагестана 5 млрд рублей».

Подготовила Валентина Егорова
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БИТЫЕ ДРОНЫ

Тем не менее, в целях 
безопасности в 05.10 
в аэропорту «Внуко-

во» ограничили прием и выпуск 
воздушных судов. В экстренных 
службах уточнили, что в дру-
гие столичные аэропорты пере-
направили 16 рейсов.

Шереметьево, Домодедово 
и Жуковский работали в штат-
ном режиме. «С 08.00 мск 4 июля 
аэропорт Внуково возобновил 
работу», — проинформировали в 
Росавиации.

По следам инцидента на ин-
формационных лентах написа-
ли, что обломки одного из дро-
нов упали на хозпостройку в де-
ревне в Новой Москве, там на-
чался пожар.

Опровергать это сообщение 
пришлось МЧС. В пресс-служ-
бе столичного главка объясни-
ли ТАСС, что к пожару в гараже в 
деревне Кривошеино, как утвер-
ждали в ряде телеграм-каналов, 
украинские беспилотники не-
причастны.

«Предварительная причи-
на возгорания — неисправность 

электрической проводки. Пожар 
носит бытовой характер. Сооб-
щения о пожаре по данному ад-
ресу вследствие падения БПЛА 
недостоверны», — сказали в ве-
домстве.

По данным спасателей, в Кри-
вошеино горел двухэтажный га-
раж на площади 35 кв. метров, и 
возгорание там удалось быстро 
потушить.

Инцидент с украинскими 
дронами прокомментировали 
в нашем внешнеполитическом 
ведомстве. В своем телеграм-ка-
нале официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова назвала попытку атаковать 
дронами российскую террито-
рию, где расположены объекты 
гражданской инфраструктуры, 
в том числе аэропорт, «очеред-
ным актом терроризма со сторо-
ны Киева».

По словам Захаровой, «миро-
вое сообщество должно осо-
знать, что США, Британия, Фран-
ция — постоянные члены СБ ООН 
— финансируют террористиче-
ский режим».

В самом Киеве о террористи-
ческой атаке дронов вчера по-
малкивали. Однако можно не 
сомневаться: если эта вовре-
мя пресеченная акция получит 
международный резонанс, от 
причастности к ней команда Зе-
ленского тут же открестится. Так 
уже было 30 мая во время напа-
дения украинских беспилотни-
ков на Москву.

Тогда, напомним, киевский 
режим впервые предпринял тер-
рористическую атаку беспилот-
ными летательными аппаратами 
по объектам в российской столи-
це. В нападении было задейство-
вано восемь дронов самолетного 
типа. Все беспилотники против-
ника наши военные поразили. 
Три из них подавили средства-
ми радиоэлектронной борьбы, 
вследствие чего дроны потеряли 
управление и отклонились от на-
меченных целей.

Пять беспилотных лета-
тельных аппаратов расчеты зе-
нитных ракетно-пушечных 
комплексов «Панцирь-С» сбили 
в Подмосковье.  

АРСЕНАЛ

ОГОНЬ ИЗ ВСЕХ СТВОЛОВ

Сергей Птичкин

Н
аиболее ощутимый урон 
врагу в зоне СВО нано-
сят системы залпово-

го огня. Они имеют разные ка-
либры и боевое назначение, а 
вместе являются очень грозной 
силой.

В спецоперации применя-
ются: система «Град» — калибр 
122-мм, количество пусковых 
стволов — 40, РСЗО «Ураган» 
— калибр 220-мм, количество 
пусковых — 16, «Смерч» — ка-
либр 300-мм, количество пус-
ковых стволов — 12. К реак-
тивным системам залпового 
огня можно отнести огнеметы 
ТОС-1А «Солнцепек» и ТОС-2 
«Тосочка», а также пятидеся-
тиствольный комплекс дистан-
ционного минирования «Зем-
леделие» калибра 122-мм.

Наиболее распространена 
система БМ-21 «Град». Причем 
распространена она во всем 
мире, не меньше, чем авто-
мат Калашникова. Постепенно 
«Грады» заменяются на «Тор-
надо-Г» того же калибра. Но-
вая РСЗО превосходит по сум-
ме характеристик БМ-21 в 15 
раз. В ее состав входит новая 
модернизированная боевая 
машина 2Б17М, старые и но-
вые типы 122-мм реактивных 
снарядов, а также комплекс 
системы автоматизированно-
го управления огнем «Капуст-
ник-БМ». Этот комплекс поз-
воляет осуществлять наведе-
ние пакета с направляющими 
без выхода экипажа из каби-
ны. Экипаж машины уменьшен 
с трех до двух человек, время 
развертывания на неподготов-
ленной боевой позиции состав-
ляет шесть минут, а на заранее 
подготовленной — одну минуту.

Б о е в ы е  в о з м о ж н о с т и 
расширены за счет новых ре-
активных боеприпасов. В но-
менклатуру вошли кассетные 
снаряды с отделяемой голов-
ной частью и самоприцелива-
ющиеся кумулятивные боевые 
элементы, позволяющие эф-
фективно поражать брониро-
ванную боевую технику. Для 
обеспечения стрельбы снаря-
дами с отделяемой головной 
частью боевые машины были 
доукомплектованы установ-
щиками времени срабатыва-
ния взрывателя реактивных 
снарядов.

Дальность стрельбы увели-
чена с 20 до 40 километров, 
значительно повышена мощ-
ность боевых частей новых 
ракет.

Самой мощной отечествен-
ной системой залпового огня 
о ста етс я  « С м ер ч »  ка л и б -
ра 300-мм. Площадь пораже-
ния двенадцатью ракетами у 

«Смерча» даже на максималь-
ной дистанции их полета — 67 
гектаров. 

В боекомплект входят бое-
припасы различного назна-
чения — осколочно-фугасные, 
кумулятивные противотан-
ковые, термобарические и 
другие. Стрельба из двенадца-
ти пусковых установок может 
вестись одиночными снаря-
дами или залпом. Подготовка 
«Смерча» к бою после полу-
чения целеуказания занима-
ет всего три минуты. Полный 
залп производится в течение 
38 секунд. После стрельбы ба-
тарея для смены позиции гото-
ва к маршу через одну мину-
ту, что позволяет оперативно 
уйти из-под ответного удара 
противника.

По мнению военных экспер-
тов, мощность залпа всего трех 
установок РСЗО «Смерч» по 
своей эффективности равняет-
ся работе двух бригад, воору-
женных ракетными комплек-
сами «Точка-У».

Сейчас в войска поступают 
значительно модернизирован-
ные «Смерчи» под названием 
«Торнадо-С», стреляющие уже 
не на 70, а на 120 км. Разработ-
чики заявляют, что дальность 
полета ракет в ближайшей пер-
спективе повысится до 200 км.

«Торнадо-С» оборудованы 
спутниковой навигацией ГЛО-
НАСС и новой компьютери-
зированной системой управ-
ления огнем, что существен-
но повысило и без того хоро-
шую точность стрельбы. Кро-
ме того, в «Торнадо-С» преду-
смотрена возможность вве-
дения индивидуального по-
летного задания для каждого 
снаряда. То есть ракеты мо-
гут бить не только по площа-
дям, но и находить свои кон-
кретные цели, в том числе по-
движные, и гарантированно их 
поражать. Именно для этого в 
боекомплекте предусмотрены 
кассетные боеголовки. В одной 
находится несколько самона-
водящихся снарядов, которые 
при подлете к колонне враже-
ской техники разлетаются, 
ищут и уничтожают свою цель.

Важным новшеством ста-
ло появление корректируе-
мого снаряда 9М542. Боевая 

часть этой ракеты составляет 
70 кг в тротиловом эквивален-
те, при этом формируется 800 
осколков массой по 50 грам-
мов каждый.

К реактивным системам 
залпового огня относится и 
тяжелая огнеметная система 
ТОС-1А «Солнцепек». Даль-
ность стрельбы — 6 км. Огонь по 
целям может вестись одиноч-
ными и парными выстрелами 
из двух стволов. Длительность 
полного залпа при парных пус-
ках — 6 секунд, при одиночных 
— 12 секунд, а время готовно-
сти к открытию огня с момен-
та остановки боевой машины 
— 90 секунд. Один полный залп 
«Солнцепека» накрывает газо-
вым облаком 40 000 кв. м. Обла-
ко взрывается практически од-
номоментно, превращая огром-
ную площадь в полыхающий ад. 

В войска стала поступать и 
новая система ТОС-2, назван-
ная «Тосочкой». Это глубоко 
модернизированный «Солн-
цепек», но на четырехосном 

колесном шасси автомобиля 
«Урал», что значительно повы-
сило мобильность огнеметной 
системы. «Тосочка» имеет ра-
диоэлектронную защиту от вы-
сокоточного оружия. Система 
управления огнем полностью 
автоматизирована, точность и 
кучность стрельбы повышена. 

Еще одна система залпово-
го огня, которая стала активно 
применяться в последнее вре-
мя, — установка дистанционно-
го минирования «Земледелие». 
Использование именно этой си-
стемы фактически сорвало так 
называемый контрнаступ ВСУ.

На боевой машине размеще-
ны 50 направляющих калибра 
122-мм для ведения залпово-
го огня. Из направляющих вы-
стреливаются реактивные сна-
ряды, которые разбрасывают 
мины на заданном участке. Си-
стема укладывает минное поле 
любой сложности, в том чис-
ле и с готовыми проходами для 
своих войск. Одним залпом она 
может накрыть район, сравни-
мый с площадью нескольких 
футбольных полей.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж этого вертолета Ка-52 выполняет боевые задачи на Красно-Лиманском направлении. Действуют наши летчики профессионально. Их негласное правило: «Одна цель — одна ракета».

Комплекс дистанционного минирования «Земледелие» работает как реактивная система залпового огня.

А К Ц Е Н Т

По мнению военных, мощность залпа 
трех установок РСЗО «Смерч» по своей 
эффективности равняется работе двух 
бригад, оснащенных «Точкой-У»МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ УКРАИНА ПОТЕРЯЛА ТРИ ШТУРМОВИКА СУ-25 И ВЕРТОЛЕТ МИ-8

Юрий Гаврилов 

В
чера в Националь-
ном центре управле-
ния обороной России 
глава минобороны 
Сергей Шойгу и ми-
нистр промышленно-
сти и торговли Денис 
Мантуров провели 
совместное заседание 

коллегий двух ведомств. Разго-
вор шел об исполнении пред-
приятиями ОПК обязательств 
по поставкам в армию нового и 
модернизированного вооруже-
ния и военной техники. Именно 
такой арсенал сейчас активно 
поставляют в зону спецопера-
ции. В том числе от него зависит 
эффективность выполнения 
боевых задач нашими военно-
служащими.

Как эти задачи решались в 
минувшие сутки, рассказал в 
очередной сводке минобороны 
официальный представитель 
ведомства генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

По его словам, вооруженные 
силы Украины продолжают без-
успешные попытки вести на-
ступательные действия на До-
нецком, Красно-Лиманском и 
Южно-Донецком направлени-
ях. Это сейчас самые «горячие 

точки» на карте СВО. На Донец-
ком направлении подразделе-
ния группировки войск «Юг» 
успешно отразили десять атак 
противника в районах населен-
ных пунктов Белогоровка, Оре-
хово-Васильевка, Ягодное, Кле-
щеевка, Первомайское, Опыт-
ное и Водяное.

В результате ВСУ потеряли 
до 290 человек убитыми и ране-
ными, две БМП, девять автомо-
билей, два пикапа, самоходку 
«Акация», гаубицы «Мста-Б» и 
Д-30, а также САУ Krab польско-
го производства.

«Также в районе населен-
ного пункта Выемка Донецкой 
Народной Республики уничто-
жен полевой склад боеприпасов 
54-й мехбригады ВСУ», — доло-
жил Конашенков.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении хорошо порабо-

тали наши летчики и артилле-
ристы. Во взаимодействии с 
подразделениями группировки 
войск «Центр» они нанесли по-
ражение 21-й и 67-й механизи-
рованным бригадам ВСУ у Нев-
ского и Червоной Дибровы в Лу-
ганской Народной Республике.

Кроме того, отразили четыре 
атаки противника в районах Но-
воводяного (ЛНР) и под Ямпо-
ловкой в ДНР. Около Червоной 
Дибровы наши военные пресек-
ли деятельность украинской ди-
версионно-разведывательной 
группы.

За сутки на этом направле-
нии было уничтожено свыше 
135 украинских солдат, две бро-
немашины, два пикапа, само-
ходка «Гвоздика», две гаубицы 
Д-30 и одна Д-20.

На Южно-Донецком направ-
лении, где воюет группировка 

войск «Восток», расчеты артил-
лерии и тяжелых огнеметных 
систем отразили две атаки про-
тивника в районе населенного 
пункта Урожайное в ДНР. Около 
Приютного удалось пресечь ра-
боту еще одной вражеской ди-
версионно-разведывательной 
группы.

Активные бои также продол-
жались на Запорожском, Ку-
пянском и Херсонском направ-
лениях. Судя по докладу гене-
рала Конашенкова, там против-
ник суммарно потерял за сутки 
до 280 человек, четыре БМП, 
пять гаубиц, другую технику.

Было ликвидировано нема-
ло натовского арсенала. В том 
числе две американские артил-
лерийские системы М777, ко-
торые наши военные прозвали 
«тремя топорами».

В районе города Орехов За-
порожской области на воздух 
взлетел склад боеприпасов 47-й 
механизированной бригады 
ВСУ. Около Песчаного в Харь-
ковской области уничтожили 
склад боеприпасов 67-й брига-
ды теробороны. А у Берестово-
го и Тимковки под российский 
огонь попали живая сила и тех-
ника противника.

Честь и хвала летчикам на-
шей истребительной авиации. 

За сутки они пополнили боевой 
счет сбитым над Григоровкой в 
ДНР украинским штурмовиком 
Су-25. А еще вражеским верто-
летом Ми-8, который «призем-
лили» около Новогродовки.

У расчетов российских зе-
нитно-ракетных комплек-
сов свои победы. Вчера они 
праздновали победу дважды 
после того, как в районе Геор-
гиевки в ДНР и около Орехова 
в Запорожье уничтожили пару 
украинских штурмовиков Су-
25. Также за сутки были пере-
хвачены пять реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS. А количество уни-
чтоженных украинских бес-
пилотников выросло еще на 14 
единиц.

По данным Минобороны 
России, с начала спецоперации 
киевский режим потерял 449 
самолетов, 241 вертолет, 4887 
беспилотников, 426 комплек-
сов ПВО, 10 503 танка и других 
боевых бронемашин, 1134 ре-
активные системы залпового 
огня, 5330 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
11 407 военных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

Украинские военные продолжают 
безуспешные попытки наступать 
на Донецком, Красно-Лиманском 
и Южно-Донецком направлениях

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ЗАПАД РАЗОЧАРОВАН ДЕЙСТВИЯМИ КИЕВА НА ФРОНТЕ
Целый месяц понадобился политикам, жур-

налистам, а также военным и политическим 

экспертам на Западе, чтобы признать: 

«украинские партнеры» могут им нагло 

врать о своих успехах на поле боя. 4 июня 

начались попытки так давно анонсирован-

ного украинскими чиновниками и воена-

чальниками контрнаступления. К 4 июля 

западная пресса вдруг прозрела. В европей-

ских и американских СМИ стали выходить 

материалы об отсутствии каких-либо значи-

мых продвижений со стороны вооружен-

ных сил Украины, а также о потере укра-

инскими военными значительного числа во-

оружения и бронетехники, переданных ки-

евскому режиму странами НАТО.

Даниил Безсонов, военный эксперт, бывший 
замминистра информации ДНР 
(Telegram-канал — комментарий для RT):
— Запад явно недоволен действиями ВСУ на 

фронте и ходом их распиаренного контрна-

ступления. Как бы украинское командова-

ние ни пыталось, но скрыть потери личного 

состава и техники у него никак не получает-

ся. Ежедневно в Сети появляется множе-

ство кадров с уничтоженной западной тех-

никой, а также с большим количеством 

украинских солдат, сдающихся в плен. 

Западные издания и вовсе уже глумятся над 

украинской военной неудачей. К примеру, 

The Washington Post пишет, что нынешними 

темпами Украина будет возвращать терри-

тории в течение 16 лет. При этом агентство 

Foreign Policy акцентирует внимание на из-

носе поставленных ВСУ артиллерийских 

орудий, которые все чаще выходят из строя, 

отмечая также критически низкое количе-

ство боеприпасов к ним, с поставками кото-

рых Запад уже не справляется.

По всей видимости, после передачи Киеву 

западных артиллерийских установок долж-

ным образом не были подготовлены ремонт-

ные базы. Проблема износа орудий актуаль-

на прежде всего для ствольной артиллерии.

К примеру, американские гаубицы М777 из-

за уменьшения веса и специфики конструк-

ции практически невозможно ремонтиро-

вать в полевых условиях.

К тому же очень важно не допускать пере-

хода за пределы ресурса ствола: после вы-

полнения 2,5 тыс. выстрелов необходима 

его замена, но реальность далека от доку-

ментов и рекомендаций.

Из-за интенсивности боев на Украине 

соблюдать американские заводские требо-

вания ВСУ практически нереально. А рабо-

тать им нужно, притом что наши ударные 

БПЛА «Ланцет» активно выводят из строя 

их артиллерию.

Помимо буксируемых гаубиц ВСУ использу-

ют различные западные самоходные артил-

лерийские установки 155-мм калибра. В 

частности, такие как словацкие Zuzana-2, 

чешские Dana, американские M109, фран-

цузские CAESAR, немецкие PzH 2000, поль-

ские Krab. Данных машин передано Украи-

не не так уж и много, но это не значит, что 

технику не нужно обслуживать и ремонти-

ровать.

В целом вся западная техника очень нежная 

и капризная и может долго функциониро-

вать, лишь имея рядом ремонтные базы и 

обученный персонал. Для ВСУ это уже до-

рогое удовольствие, так как за время СВО 

наши бойцы перемололи много вспомога-

тельных подразделений украинской армии 

и уничтожили колоссальное количество во-

енных объектов.

А самое главное — что в первый год спецопе-

рации мы уничтожили большинство совет-

ского вооружения ВСУ, которое чинить мож-

но было легко и в поле, а значит, у украинских 

войск была хоть какая-то прогнозируемость.

Американский телеканал CNN:
— Запад начинает нервничать из-за того, что 

украинское контрнаступление измеряется 

метрами, а не километрами.

Телеканал приводит слова украинского сол-

дата. Он рассказал, что минные поля, кото-

рые сделала российская армия, настолько 

плотные, что украинские войска могут про-

двигаться только «дерево за деревом».

В статье отмечается, что медленный темп 

наступления означает, что поддержка Запа-

да может стать все более неустойчивой, 

если конфликт затянется.

Кроме того, западные страны сейчас бо-

рются с высокой инфляцией и замедленны-

ми темпами роста. И их лидерам скоро при-

дется оправдываться за то огромное коли-

чество ресурсов, которое было вложено в 

Украину, когда их собственные избиратели 

«едва сводят концы с концами». Это может 

оказаться трудной задачей, если не будет 

большого успеха на поле боя.

Издание Der Spiegel, Германия:
— Оборонные концерны Германии и Польши 

не смогли договориться о строительстве ре-

монтного центра для танков Leopard и дру-

гой бронетехники на территории Польши 

для обслуживания переданного Украине во-

оружения.

Берлин и Польша пока продолжают споры о 

деталях структуры совместного предприя-

тия. Польский концерн Grupa Zbrojeniowa, 

как считают в немецких Krauss-Maffei 

Wegmann и Rheinmetall, высказывает завы-

шенные требования относительно оплаты 

обслуживания.

Эксперты говорят, якобы Польша хочет по-

лучать 100 тысяч евро за обслуживание од-

ного танка, тогда как в Германии стоимость 

таких работ оценивают в 12 тысяч. Кроме 

этого польский концерн отказывается да-

вать какие-либо гарантии на ремонт.

Издание Newsweek (США): 
— У стран Запада почти закончились запасы 

переносных зенитно-ракетных комплексов 

Stinger для украинской армии, что серьезно 

бьет по боеспособности ВСУ. Отсутствие 

большого количества ПЗРК затрудняет на-

ступательные действия, ведь без контроля 

воздушного пространства вооруженные 

силы Украины не могут пройти российские 

линии обороны — по ним постоянно работа-

ет авиация.

Подготовил Иван Петров

1

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте
rg.ru/sila

В европейских и американских СМИ стали выходить материалы о потере украинскими военны-
ми значительного числа вооружения и бронетехники, переданных Киеву странами НАТО.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАДЗОР Генпрокурор Игорь Краснов рассказал 
о новом антикоррупционном законе, который 
поможет бороться с вороватыми чиновниками

Черная метка 
от прокурора
Иван Егоров, Екатеринбург

Н
ечистым на руку чинов-
никам все сложнее пря-
тать от правоохрани-

телей свои нетрудовые доходы, 
в том числе в, казалось бы, неу-
язвимой криптовалюте и на за-
граничных банковских счетах. 
Кроме того, уже в ближайшее 
время тех, кто не смог доказать 
легальность накоплений, пере-
станут брать на госслужбу и 
даже на работу в госкомпании.

Об этом во вторник в Екате-
ринбурге на заседании ежегод-
ного Межгосударственного со-
вета по противодействию кор-
рупции заявил Генеральный 
прокурор Игорь Краснов. По 
его мнению, для эффективной 
борьбы с коррупцией недоста-
точно лишить нечистоплотных 
на руку чиновников возмож-
ности распоряжаться незакон-
но полученными доходами — не 
менее важно не допустить их в 
дальнейшем к государственной 
и муниципальной службе.

«На практике мы нередко 
сталкивались с тем, что в пери-
од антикоррупционных прове-
рок чиновники увольнялись с 
должностей по собственному 
желанию, по сути, не подверга-
ясь адекватным мерам наказа-
ния за допущенные ими злоупо-
требления», — рассказал колле-
гам Генпрокурор России.

Он подчеркнул: в этом году 
по инициативе Генпрокуратуры 
принят закон, по которому про-
куроры могут проверять уво-
ленных чиновников на соблю-
дения ими запретов и ограниче-
ний во время госслужбы.

Краснов отметил, что теперь 
прокуроры наделены полно-
мочиями обращения в суд с ис-
ковым заявлением об измене-
нии основания и формулировки 
увольнения чиновника вплоть 
до освобождения его от должно-
сти в связи с утратой доверия. 
Главное последствие для уво-
ленного — то, что он будет вклю-
чен в публичный реестр, кото-
рым пользуются работодатели.

Более того, как заявил Игорь 
Краснов, в развитие этой ини-
циативы разработан и уже при-
нят Госдумой в первом чтении 
новый законопроект. Согласно 
ему уличенные в коррупции не 
смогут быть назначены на госу-
дарственные должности любого 
уровня, а также в госкорпорации 
и госучреждения в течение 5 лет 
со дня применения взыскания. 
«Не сомневаюсь, это послужит 
хорошей профилактической ме-
рой», — подчеркнул Краснов.

Он сказал, что использова-
ние подобных реестров оправ-
дывает себя применительно к 
организациям, допущенным к 
бюджетным средствам.

Например, по его словам, в 
России эффективно применя-
ется административная ответ-
ственность юридических лиц 
за действия коррупционной 
направленности. В прошлом 
году за подобные правонару-
шения суды оштрафовали 360 
компаний и организаций более 
чем на один миллиард рублей.

После назначения штра-
фа всем им в течение двух лет 
запрещено участвовать в гос-
закупках. Перечень этих нечи-
стоплотных компаний ведет 
Генпрокуратура и передает дан-
ные о них в единую информаци-
онную систему в сфере закупок. 
При этом «черный список» ав-
томатически доводится до всех 
участников торгов.

В целом же только в прошлом 
году по результатам х проверок 
суды взыскали с государствен-
ных и муниципальных служа-
щих более 250 млрд рублей не-

подтвержденных доходов. Кро-
ме того, в пользу государства 
обращено почти 8 тысяч объек-
тов имущества.

«Как и прежде, особое вни-
мание мы уделяем правовым 
механизмам превентивного ха-
рактера», — поделился россий-
ский прокурор с коллегами из 
Армении, Беларуси, Казахста-
на, Киргизии и Таджикистана.

Он напомнил, что в про-
шлом году после принятия 
нового закона прокуроры 
были наделены полномочия-
ми по проверке обоснованно-
сти происхождения денег на 
банковских счетах чиновников 
и членов их семей.

С начала действия ново-
го закона прокуроры напра-
вили в суды иски о взыскании 
в пользу государства более 90 
млн рублей. «Конечно, для та-
кой большой страны, как Рос-
сия, это не очень много, практи-
ка только формируется, но уже 
можно сказать, что норма зара-
ботала», — подчеркнул Краснов.

Планомерная работа ведет-
ся и в отношении коррупцио-
неров, чьи активы находятся 
за рубежом. Так, в мае вступи-
ло в силу решение суда об изъя-
тии у бывшего сотрудника ГИБ-
ДД Москвы и членов его семьи 
23 объектов недвижимости, в 
том числе семи заграничных, на 
сумму более 180 млн рублей.

Еще Краснов сообщил, что 
в этом году Генпрокуратура  
впервые направила иностран-
ным коллегам запросы о право-
вой помощи по уголовным де-
лам об аресте криптовалюты.  

СТРАХОВАНИЕ С 15 июля заработает возможность оформления 
убытков от ДТП в электронном виде

Авария по смартфону
Владимир Баршев 

С 
15 июля на «Госу-
слугах» заработа-
ет новая функция — 
подача заявлений о 
выплате после ава-
рии. Впрочем, пока 
эта услуга не будет 
работать так, как хо-
чется автовладель-

цам. Визит в страховую компа-
нию для оценки ущерба все-та-
ки остается обязательным, если 
страховщик такую встречу на-
значит. Все это объяснил глава 
Российского союза  автостра-
ховщиков Евгений Уфимцев.

По его словам, с 15 июля эта 
опция будет, скажем так, рабо-
тать в добровольном порядке для 
страховщиков. То есть, если они 
успели создать соответствующее 
приложение, то оно заработает. 
Если нет — то будет работать по-
дача заявлений только через пор-
тал «Госуслуги». Но заявления, 
поданные через этот портал, бу-
дут работать в обязательном по-
рядке. В таком случае автовладе-
лец получит уведомление о том, 
что заявление принято. А также 
сообщение о том, когда и где со-
стоится осмотр автомобиля.

Да,  пока этот сервис не 
предусматривает осмотра по-
вреждений на удаленке. Это бу-
дет возможно, когда сами стра-
ховые компании разработают 
соответствующее программ-
ное обеспечение. Вот тогда дей-
ствительно начнет действо-
вать электронное урегулирова-
ние убытков после ДТП. Но это 
произойдет еще не скоро.

Согласно поправкам в закон, 
такое будет возможно только 
начиная с 1 января 2025 года. 
А пока — это личные инициати-
вы и возможности страховых 
компаний.

Еще одна новация, которая 
сильно перетряхнет страхо-
вание по ОСАГО, — это кратко-
срочные полисы.

Напомним, сейчас можно по 
ОСАГО застраховать машину 
на год. При этом ограничив пе-
риод использования автомоби-
ля. Однако депутаты посчитали, 
что необходимо ввести кратко-
срочные полисы. Чтобы води-
тель мог застраховать автомо-
биль на день, неделю, месяц...

Российский союз автостра-
ховщиков эту инициативу под-
держивает, сообщил Евгений 
Уфимцев. Действительно, есть 
проблемы с краткосрочным 
страхованием. Особенно тех 
автомобилей, которые исполь-
зуются в такси.

Действительно, такси счита-
ется самым аварийным транс-
портом. Но если пересчитать 
на километры пробега, то все 
получается не так уж печально.  
А у автомобилей такси очень 
большой пробег. В десятки раз 
превышающий пробег обыч-

ной легковушки частного соб-
ственника. Отсюда и высокий 
риск попадания в аварию.

Но зачастую одну машину 
такси использует не один во-
дитель. В общем, краткосроч-
ная страховка в данном случае 
сможет снизить нагрузку на 
владельца таксопарка.

С момента вступления в 
силу ОСАГО  прошло 20 лет. 
Интересно: то, что планиро-
валось изначально, практиче-
ски не реализовано. Зато реа-
лизованы самые фантастиче-
ские идеи, которые в 2003 году 

никто даже представить себе 
не мог. Как вспоминал один 
из основателей ОСАГО Игорь 
Жук, изначально шли споры, 
когда появится свободный та-
риф на эту страховку. Говори-
лось о том, что это возможно 
и через пять, и через семь лет. 
Однако прошло 20 лет, но сво-
бодный тариф так и не появил-
ся. Зато появился электронный 
полис.

По словам Евгения Уфим-
цева, сейчас на 40 миллио-
нов договоров ОСАГО прихо-
дится всего лишь 200 тысяч 
бланков полисов, заказанных 
в Гознаке. То есть абсолютное 
большинство полисов оформ-
ляется в электронном виде.

Кроме того, никто не мог 
представить, что появится воз-
можность установить, какие 
повреждения получил автомо-
биль, и во сколько это может 
обойтись в рублях. Это уже ра-
ботает. А в 2025 году будет ра-
ботать повсеместно.

Появились справочники 
средней стоимости запчастей 
и работ, которые обновляют-
ся раз в квартал. Чтобы стра-
ховщики не имели возможно-
сти без оснований снижать 
стоимость восстановитель-
ного ремонта автомобиля. В 
общем, ОСАГО обросло за 20 
лет большими подробностя-
ми и нюансами. Однако самый 
простой вопрос — свободный 
тариф — так и остался нере-
шенным. Хотя казался самым 
простым.

Да, стоит напомнить о фото-
видеофиксации не застрахован-
ных по ОСАГО машин. Сейчас, 
по словам Евгения Уфимцева, 
техническая сторона вопроса 
уже проработана. Ошибок быть 
не должно.

Однако остаются правовые 
вопросы. Например, проезд 
спецтранспорта.  

Пока автовладельцы каждый год 
высчитывали дату обновления 
страховки — прошло 20 лет.

А К Ц Е Н Т

Новация, которая сильно перетряхнет 
страхование по ОСАГО, — это краткосроч-
ные полисы, но соответствующий закон 
пока не принят

А К Ц Е Н Т

За год по искам прокуроров суды 
взыскали с государственных и муници-
пальных служащих более 250 млрд руб-
лей неподтвержденных доходов
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Сообщение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-

нию учредительного съезда Политической партии «Лидеры Рос-
сии» уведомляет о намерении создать Политическую партию с пред-
полагаемым наименованием Политическая партия «Лидеры Рос-
сии» и о представлении 13 июня 2023 г. в Министерство юстиции 
РФ соответствующих документов, предусмотренных ст. 12 ФЗ  
«О политических партиях». Контакты организационного комитета:  
тел.: 8 (985) 999-39-26, эл. почта: ros2023@mail.ru, сайт: лрос.рф.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Земельные участки, находящиеся в государственной и муниципальной 
собственности, расположенные в ОЭЗ ППТ «Алга» на территории 

Республики Башкортостан по состоянию на 30.06.2023
Площадка № 1 176 869 Площадка № 3 539 564
Площадка № 2 1 144 107 Площадка № 4 0

ВСЕГО: 1 860 540 кв. м
АО «Корпорация развития Республики Башкортостан»,

телефон: +7 (347) 214-90-70.   

Наименование особой экономической зоны
ОЭЗ ППТ «Иваново» на территории г. Иваново

и Ивановской обл. АО «УК «ОЭЗ «Иваново». Телефон: 
8 (49336) 2-17-07, e-mail: zadorozhnayaev@rodtex.nord-tex.ru, 

сайт Управляющей компании www.ip-rodniki.ru
Перечень земельных участков

№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м)
1 37:15:012026:190 71 687,00
2 37:15:012026:185 38 028,00
3 37:15:000000:18 98 322,00
4 37:15:010101:32 17 480,00
5 37:24:020561:773 47 088,00
6 37:24:020561:774 192 724,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

Кадастровый 
номер

Площадь,  
кв. м

30:07:250502:720 6239 30:07:250502:749 21620
30:07:250502:715 439456 30:07:251401:827 397463
30:07:250502:524 24324 30:07:250502:506 103154
30:07:000000:908 158817 30:07:250502:507 92394
30:07:251401:834 847555 30:07:250502:508 263257
30:07:251401:835 2801647 30:07:250502:713 8385

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  
о земельных участках, находящихся в государственной и 

муниципальной собственности, расположенных в границах 
портовой особой экономической зоны, созданной на территории 
муниципального образования «Лиманский район» Астраханской 

области, и не сданных в аренду по состоянию на 1 июля 2023 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиоле-
това, д. 7, лит. б., на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.

Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ на территории 
Елабужского муниципального района Республики 

Татарстан и не сданных в аренду
АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»:  

www.alabuga.ru; телефон: +7 (85557) 59018.

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
16:18:000000:1268 4407352 16:18:200201:1299 175 039
16:18:060401:271 10215 16:18:200201:181 143787
16:18:060401:291 265349 16:18:200201:202 3866
16:18:060401:379 250059 16:18:200201:493 20000
16:18:060401:380 349993 16:18:200201:520 1251
16:18:060401:387 194131 16:18:200201:521 3474
16:18:060401:394 199407 16:18:200201:526 1227
16:18:060401:408 5618282 16:18:200201:529 487
16:18:060401:409 160009 16:18:200201:530 638
16:18:060401:446 404916 16:18:200201:560 1240
16:18:060401:447 46879 16:18:200201:561 6146
16:18:140401:1991 127687 16:18:200201:696 4731
16:18:140401:2721 15000 16:18:200201:697 1995
16:18:140401:2990 229727 16:18:200201:698 4132
16:18:140401:3085 235004 16:18:200201:726 38842
16:18:140401:3100 30000 16:18:200201:729 2266
16:18:140401:3189 103063 16:18:200201:780 8902
16:18:140401:3191 5568 16:18:200201:792 41923
16:18:140401:4939 360 16:18:200201:940 29001
16:18:140401:5187 26 534 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый номер Площадь, 
кв. м Кадастровый номер Площадь, 

кв. м
30:08:000000:939 547 949 30:08:040104:419 17 109
30:08:000000:349 1 760 897 30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:274 609 547 30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:414 3 947 30:08:040104:292 240 706
30:08:040104:448 272 670 30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:1207 4 279 30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:1210 4 047 30:08:000000:954 110 926
30:08:040104:461 500 190 30:08:040104:452 92 261
30:08:040104:458 273 452 30:08:000000:861 50 002
30:08:040104:462 45 056 30:08:010703:365 29 998
30:08:040104:298 65 760 30:08:010703:366 20 001
30:08:040104:297 198 491 30:08:000000:952 14 063

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  о земельных участках,  
находящихся в  государственной и муниципальной 

собственности, расположенных в границах ОЭЗ 
«Лотос» на территории муниципального образования 

«Наримановский район» Астраханской области  
и не сданных в аренду по состоянию на 1 июля 2023 г. 

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астра-
хань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б., на сайте: sezlotos.ru,  по телефо-
ну:  8-8512-51-32-66.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 91-ФЗ «О поряд-
ке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Запорожской области» 
и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории Хер-
сонской области» и в соответствии с Законом Российской Фе-
дерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Запорожского областного 
суда (1 должность);

—  заместителя председателя Херсонского областного 
суда (2 должности);

—  заместителя председателя Арбитражного суда Хер-
сонской области (1 должность).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 
законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 106.

Последний день приема документов — 18 июля 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Поддержка волонтеров
В последнее время тема во-

лонтерства приобрела особое 
значение. В 2020—2022 годах 
тысячи волонтеров помогали 
людям, оказавшимся в непро-
стой ситуации из-за пандемии 
коронавируса. В прошлом году 
и сейчас волонтерские движе-
ния активно собирают гумани-
тарную помощь для жителей 
новых территорий, более 2 ты-
сяч человек — врачи, медсестры, 
студенты медицинских вузов — 
отправились на Донбасс, в Хер-
сонскую и Запорожскую обла-
сти, чтобы трудиться бок о бок 
с местными медиками, помо-
гают представители «Молодой 
Гвардии Единой России» и «Во-
лонтерской Роты».

Конечно, государство не 
оставляет волонтеров без вни-
мания. В 2020 году по инициа-
тиве президента была приня-
та поправка в Конституцию, 
согласно которой поддержка 
добровольчества является од-
ним из важнейших направле-
ний работы. Причем Россия — 
единственная страна, закрепив-
шая это в своем Основном Зако-
не. В 2022 году для поддержки 
волонтеров Государственной 
Думой был принят целый ряд 
законодательных инициатив: 
закон о компенсации им расхо-
дов на услуги связи и об осво-
бождении этой компенсации от 
налогообложения, а также за-
кон о возмещении вреда их жиз-
ни и здоровью при осуществле-
нии ими добровольческой дея-
тельности.

Кроме того, при формирова-
нии федерального бюджета на 
2023 год «Единая Россия» вы-
ступила за увеличение объема 
средств, выделяемых на под-
держку добровольчества. В 
частности, благодаря нашим 
поправкам удалось восстано-
вить на уровне 2022 года фи-
нансирование таких некоммер-
ческих организаций, как Ассо-
циация волонтерских центров, 
«Волонтеры-медики» и Всерос-
сийский студенческий корпус 
спасателей.

В ближайшее время мы пла-
нируем принять еще несколь-
ко важных решений в сфере во-
лонтерства.

Прежде всего предполага-
ется упорядочить систему мер 
поддержки волонтерской дея-
тельности и добровольчества 
органами государственной вла-
сти и местного самоуправле-
ния. Необходимость такого упо-
рядочивания связана с тем, что 
сегодня региональные и мест-
ные власти в различных субъ-
ектах Федерации и в различных 
населенных пунктах оказывают 
помощь волонтерам и выстраи-
вают отношения с ними по-раз-
ному, нет единого подхода. Для 
изменения сложившейся ситу-
ации был подготовлен законо-
проект, в котором указывает-
ся, какие финансовые, имуще-
ственные, информационные и 
другие меры поддержки долж-
ны оказываться волонтерам в 
обязательном порядке. Список 
этих мер — и федеральных, и 
региональных, и муниципаль-
ных — любой человек сможет 
увидеть в единой информаци-
онной системе «Добро.ру».

Помимо этого, планирует-
ся закрепить право на господ-
держку за ресурсными центра-
ми и ассоциациями волонтер-
ства, которые до сих пор не 
подпадали под действие Зако-
на «О благотворительной дея-
тельности и добровольчестве 
(волонтерстве)». Эти организа-
ции будут признаны участни-
ками волонтерской деятельно-
сти. Кроме того, данный статус 
получат люди, занимающиеся 
увековечиванием памяти по-
гибших защитников Отечества. 
Раньше их работа никак не регу-
лировалась законодательством.

Также предполагается уста-
новить на законодательном 
уровне общие правила взаимо-
действия волонтерских движе-
ний с социальными и культур-
ными учреждениями, с органи-
зациями системы здравоохра-
нения.

В перечень тех расходов, ко-
торые организаторы добро-
вольчества могут компенсиро-
вать волонтерам, планируется 
добавить расходы на образова-
тельные программы и на прове-
дение медицинских анализов. 
И, наконец, законопроектом 
предлагается ввести систему 
нагрудных знаков для добро-
вольцев.

Уверен, что благодаря всем 
этим решениям нам удастся 
выполнить задачу, поставлен-
ную президентом, по вовле-
чению в волонтерское движе-
ние миллионов граждан нашей 
страны.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Сколько точно 
в услугах?

Наш герой возмутил-
ся такими выводами, 
посчитал принятое ре-

шение незаконным и решил во-
евать, как говорится, до конца. 
Он обжаловал все принятые ре-
шения в Верховном суде РФ.

В Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного 
суда внимательно изучили спор 
и заявили следующее*.

Так, на взгляд самых грамот-
ных судей страны, в этом деле 
нет никаких доказательств, что 
управляющая компания сможет 
обслуживать многоквартирный 
дом за сумму, которую согласо-
вали жильцы.

При этом, подчеркнул Вер-
ховный суд РФ, его коллеги из ни-
жестоящих инстанций незакон-
но решили почему-то, что эко-
номическую обоснованность та-
рифов должны доказывать сами 
владельцы квартир.

Еще судьи Верховного суда 
РФ обратили внимание, что 
управляющая компания не об-
жаловала решение жильцов об 
установлении платы за содержа-
ние имущества, хотя могла это 
сделать.

Вместо этого управляющая 
компания заявила о ничтож-
ности решения собственников 
квартир в доме.

Но и это еще не все. Кроме 
того, абстрактным Верховный 
суд РФ назвал и вывод нижесто-
ящих судов о том, что решение 
собственников квартир «на-
рушает публичные интересы 
неопределенного круга лиц по 
обеспечению безопасности».

Все завершилось тем, что Вер-
ховный суд РФ отменил все при-
нятые ранее по этому спору ре-
шения местных судов и отправил 
дело на новое рассмотрение.

Дело ушло в Свердловский 
областной суд, чтобы этот гра-
жданский спор пересмотрели с 
учетом разъяснений Судебной 
коллегии по гражданским делам 
Верховного суда РФ.

Эксперты в подобных непро-
стых спорах подчеркивают, что 
в сложившейся ситуации ком-
мунальщикам требовалось до-
казать, что решение жильцов об 
оплате слишком низкое.

Именно управляющая компа-
ния обязана была, что назы-
вается, с фактами в руках под-
твердить, что установленная 
жильцами многоквартирного 
дома сумма причиняет убытки, 
несет угрозу жизни и здоровью 
собственников недвижимости в 
конкретном доме.

Специализирующиеся на та-
ких судебных делах юристы к 
этому добавляют, что данное 
гражданское дело в очередной 
раз подтвердило: управляющая 
компания не может в односто-
роннем порядке менять тариф, 
если собственники квартир при-
няли об оплате свое собственное 
решение.

Правильным в таких ситуаци-
ях для управляющей компании, 
по мнению специалистов, в этой 
крайне чувствительной и острой 
ситуации было бы следующее.

Коммунальщики должны 
были именно оспаривать «де-
нежное» решение владельцев 
недвижимости в обслуживае-
мом многоквартирном доме, а 
не самовольно менять размер 
платы.

А вот гражданам, то есть са-
мим жильцам  многоквартирных 
домов, те же профессионалы в 
вопросах ЖКХ все же советуют 
внимательно прислушиваться 
к мнению управляющей компа-
нии при согласовании размера 
платы.

По мнению всех опрошен-
ных экспертов, это движение на-
встречу друг другу просто необ-
ходимо для того, чтобы соблю-
сти в аналогичных болезненных 
и спорных ситуациях баланс ин-
тересов.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 45-КГ23-2-К7. 

1

— Другие постановления 
и разъяснения Верховного суда 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

Фирма не может 
в одностороннем 
порядке менять 
тариф, если 
собственники 
приняли свое 
решение 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Рабочий 
настрой

Трудоустроенные сотрудники не боятся 
увольнений, так как видят свою востребован-
ность. Работодатели стремятся максимально 

задействовать имеющиеся у них трудовые ресурсы. 
За год доля сотрудников, работающих сокращенный 
рабочий день или отправленных в отпуск за свой счет 
или с частичной оплатой, сократилась с 4,4% до 2,9%.

Рабочий день востребованных специалистов уве-
личился, отметили опрошенные РАНХиГС сотруд-
ники. Продолжительность рабочей недели вырос-
ла в среднем на полчаса, отмечает Ляшок. «В первую 
очередь выросли рабочие часы в сфере железнодо-
рожного транспорта и ряде отраслей промышлен-
ности (производств готовых металлических изде-
лий, компьютеров, электронных и оптических изде-
лий)», — поясняет он. Сейчас фактическая продолжи-
тельность рабочей недели в России составляет 38,5 
часа, говорится в исследовании FinExpertiza. Допусти-
мая продолжительность недели составляет 40 часов, 
поэтому можно ждать ее дальнейшего увеличения. 
«Можно предположить, что увеличение продолжи-
тельности рабочего времени будет наблюдаться как 
минимум в 2024 году», — считает Ляшок. Есть регио-
ны, где уже сейчас рабочая неделя достигла макси-
мальных 40 часов: Хакасия и Калужская область.

Растет и уровень 
зарплат. Повыше-
ние доходов за по-
следние три месяца 
подтвердили 16% 
работающих рос-
сийских граждан, 
на 6—7% больше, 
чем год назад. Сред-
немесячная начис-
ленная зарплата по 
итогам апреля со-
ставила 71,2 тыс. 
руб. С января она 
выросла на 7,9 тыс. 
руб. Минэкономразвития ожидает, что за 2023 год  
зарплаты в реальном выражении вырастут на 5,4%.

Смещение рынка труда в сторону соискателей под-
тверждают опросы работодателей. Дефицит кадров 
в своей организации отметили 59% руководителей. 
Наиболее остро эта проблема стоит в сфере промыш-
ленности и сельского хозяйства — среди руководи-
телей предприятий в этих отраслях дефицит кадров 
отметили 65%. При этом 42% респондентов заявили 
об ухудшении ситуации за последние три месяца, об 
улучшении сообщили лишь 4%.

Дефицит кадров и востребованность специалистов 
рядом отраслей приводит к тому, что сотрудники на-
ходятся в поиске лучшего предложения. Даже если 
они не планируют менять работу, они сравнивают 
предложения. Попытки трудоустроиться хотя бы один 
раз за последний год предпринимали 52% россиян, 
отметили в «Авито Работа». Наиболее активной оказа-
лась молодая аудитория — в возрасте 18—24 лет. В этой 
категории 73% сотрудников пытались найти работу 
хотя бы раз за год. Но высокой активность сохраняет-
ся вплоть до пенсионного возраста. В возрастной ка-
тегории 25—34 года она составляет 56%, в категории 
35—44 года — 54%, 45—54 года — 50%. Меньше 50% ак-
тивность падает только с 55—64 лет — до 39%. Но даже 
в категории 55—64 лет треть сотрудников пытались 
хоть раз в год найти новую работу.  

ГЕОПОЭТИКА Директор Пушкинского заповедника «Михайловское» Георгий Василевич 
о необычном фестивале в родовом имении поэта

Спеть Пушкина

— Рынок труда в России: самые важные новости 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3489

СИТУАЦИЯ Шансы на продление зерновой сделки 
стремятся к нулю

Платеж не проходит

Сгоревший тур

Татьяна Карабут

О
снований для продления 
зерновой сделки после 
17 июля при текущей по-

зиции Запада и молчании ООН 
нет, заявили в МИД России. Экс-
перты считают, что России она 
приносит только убытки.

«Черноморская инициати-
ва», целью которой было ока-
зание помощи нуждающимся 
странам, превратилась в ком-
мерческий вывоз украинско-
го продовольствия в «сытые» 
страны, заявили в МИД. Из 
32,6 млн тонн зерна, вывезен-
ного с 1 августа 2022 года из 
украинских портов, беднейшие 
страны (Эфиопия, Йемен, Афга-
нистан, Судан, Сомали) получи-
ли около 862 тыс. тонн (2,6%).

На этом фоне ситуация с 
поставками российского про-
довольствия и удобрений на 
мировые рынки продолжала де-
градировать, отметили в МИД. 
За последний год ЕС ввел пять 
новых «пакетов» антироссий-
ских санкций в дополнение ко 
всем косвенным препятствиям 
для экспорта российского про-
довольствия. Из пяти условий, 
которые выдвигала Россия, — 
переподключение «Россельхоз-

банка» к SWIFT; запчасти для 
сельхозтехники; реанимирова-
ние аммиакопровода «Тольят-
ти-Одесса»; транспортная ло-
гистика и страхование; «раз-
морозка» активов, — первые 
три сняты с повестки дня, а про-
гресса по оставшимся двум не 
просматривается. «В этих усло-
виях очевидно, что оснований 
для дальнейшего продолжения 
«черноморской инициативы», 
истекающей 17 июля, нет», —  
резюмировали в министерстве.

Зерновую сделку продлевать 
категорически нельзя, она на-
носит ущерб экономике России, 
при этом на состояние мирово-
го рынка продовольствия при-
сутствие или отсутствие укра-
инского зерна не влияет, согла-
сен президент Российского зер-
нового союза (РЗС) Аркадий 
Злочевский.

Прежде чем принимать ре-
шение об отказе от зерновой 
сделки, нужно хорошо поду-
мать о последствиях этого шага, 
говорит гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько. Так, нуж-
но учитывать, что Украина со-
брала более 500 млн долларов в 
страховой фонд, который может 
использоваться для страхова-

ния грузов на судах, выходящих 
из портов. Также нужно учиты-
вать интересы дружественных 
России стран. В 2022/23 сель-
хозгоду Украина экспортиро-
вала через причерноморские 
порты в Китай 5,6 млн тонн ку-
курузы и более 300 тыс. тонн 
ячменя, в Египет — 2,2 млн тонн 
кукурузы и 900 тыс. тонн пше-
ницы. Крупные объемы были 
отгружены и в Турцию. «Полу-
чается, что, выходя из зерновой 
сделки, мы серьезно затрагива-
ем экономические интересы на-
ших друзей из Турции, Египта, 
Китая и ряда других стран. При 
этом заместить украинские от-
грузки той же кукурузы в Китай 
и Египет для нас нереально по 
многим причинам. Весь наш по-
тенциальный экспорт кукурузы 
(а значимые объемы в послед-
ние годы уходят еще в Иран) 
меньше, чем в прошлом сезоне 
Украина поставила в Китай», — 
поясняет Рылько.

С помощью мирового сооб-
щества, наверное, целесообраз-
но последовательно добиваться 
ряда уступок для нашей страны 
вроде возможностей подключе-
ния «Россельхозбанка» или ее 
«дочки» к системе SWIFT и дру-
гих, считает эксперт.  

Полиция выяснила, что 
26-летний местный жи-
тель арендовал рабочее 

место в офисе на улице Россий-
ской краевого центра, где зани-
мался продажей туров по стра-
не и за рубеж. Получив от  кли-
ентов деньги, этот якобы мене-
джер банально сбежал. Но дале-
ко скрыться не успел.

Против него возбудили уго-
ловное дело по статье о мошен-

ничестве. Уточним, максималь-
ное наказание по ней — до шести 
лет. Теперь с подпиской о невы-
езде этот гражданин ходит на 
допросы к следователю.

Одновременно другим поли-
цейским следователем заверше-
на работа по уголовному делу 
против 28-летней гражданки. 
Уголовная статья все та же — мо-
шенничество. Оказалось, что 
эта дама когда-то работала в ту-
рагентстве. Но фирма расторгла 
с ней договор.

Однако особо распростра-
няться об этом женщина не ста-
ла. Она убедила знакомых за-
бронировать путевки в Таиланд. 
Те перевели на ее счет больше 
450 тысяч рублей.

— Чтобы создать видимость 
исполнения взятых на себя обя-
зательств, обвиняемая отправи-
ла на электронную почту одной 
из клиенток поддельные дого-
воры, туристические путевки и 

квитанции, после чего переста-
ла выходить на связь, — расска-
зали в МВД. Это дело уже от-
правлено в суд.

А полицейские подчеркива-
ют: в последнее время они за-
метили появление новых видов 
мошенничества.

Аферисты через посредни-
ческие сайты предлагают ку-
пить билеты в страны, куда 
сегодня самолеты не летают. 
Или предлагают забронировать 
там жилье. Мошенники стали 

рекламировать прямые пере-
леты в города, куда можно до-
браться только с пересадками. 
Обычно подобные сайты, это 
банально копии сайтов извест-
ных агрегаторов или туропе-
раторов. Но они созданы, что-
бы украсть данные банковских 
карт граждан, которые покупа-
тели турпродукта вводят во вре-
мя оплаты.

Еще мошенники рассылают 
предложения с несуществую-
щими турами на электронную 
почту или в мессенджеры. Пред-
ставляются сотрудниками тур-
компаний или авиакомпаний. 
Уверяют, что только у них есть 
доступ к закрытым распрода-
жам туров и билетов.

Часто обманщики стали 
предлагать свое посредниче-
ство и обещают оплатить го-
стиницу, совершить валютные 
операции или помочь получить 
банковскую карту другого госу-
дарства.

Человек переводит деньги. 
На этом все и заканчивается.

В МВД напоминают про обя-
зательные шаги, чтобы не поте-
рять деньги.

Например, если речь идет о 
юрлице, проверьте, застрахова-
на ли его ответственность и вхо-
дит ли он в Реестр туроперато-
ров.  

1
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Рабочий день вос-
требованных 
сотрудников рас-
тет. Эта тенденция 
будет наблюдать-
ся и в 2024 году

Ариадна Рокоссовская

Л
ауреаты националь-
ной оперной премии 
«Онегин» будут петь 
пушкинские строки 
в Михайловском — 
родовом имении ма-
тери поэта, которое 
по праву считает-
ся его поэтической 

родиной. Двухдневный откры-
тый литературно-музыкаль-
ный фестиваль «Пушкин. Му-
зыка. Михайловское» состоится 
8 и 9 июля.

Георгий Николаевич, пра-
вильно ли я понимаю, что 
речь идет о фестивале в 
формате open-air, причем 
выступать на нем бу-

дут лауреаты российского 
«оперного Оскара» — пре-
мии Онегин?

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Да, это меро-
приятие пройдет на празднич-
ной поляне в Михайловском. 
За два дня пройдет три разных 
концерта, участие в которых 
примут также артисты и му-
зыканты Мариинского те-
атра. Поверьте, нас ожидает 
очень интересная програм-
ма. Наверное, это потому, что 
именно Пушкину принадле-
жат слова: «Из наслаждений 
жизни одной любви музыка 
уступает; Но и любовь мело-
дия...» Видимо, этому девизу 
решили следовать организа-
торы. Добавлю, что ведущими 
фестиваля будут Эмилия Спи-
вак — известная актриса теат-

ра и кино, лауреат, в том чис-
ле, премии «Золотой софит», 
а также Иннокентий Иванов — 
журналист, награжденный 
премией «Золотое перо Рос-
сии», кроме того, сценарист 
и режиссер. Фестиваль прой-
дет при поддержке Президент-

ского фонда культурных ини-
циатив.

Почему в качестве площадки 
для фестиваля было выбрано 
именно Михайловское? Каза-
лось бы, что общего у Пушки-
на с музыкой?

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Я думаю, что 
даже тем, кто не владеет рус-
ским языком, если они лю-
бят музыку, известно, что по 
мотивам произведений Алек-
сандра Сергеевича Пушкина 
написано, как минимум, шест-
надцать опер. В этом смысле 
он известен как автор, чье на-
следие включает в себя и опер-
ное искусство. Кроме того, на 
его стихи, в том числе напи-
санные в Михайловском, со-
чинены романсы. Здесь поэт 
писал и трагедию «Борис Го-
дунов», по мотивам которой 
Модестом Мусоргским была 
создана одна из самых извест-
ных репертуарных русских 
опер. Сегодня на основе его 
произведений даже сочиняют 
мюзиклы. Так что Александр 

Сергеевич Пушкин принадле-
жит к миру музыки не меньше, 
чем к миру литературы и сло-
весному искусству. Но соста-
вители концертной програм-
мы не обошли вниманием и 
знаковые для этого юбилей-
ного года и для русской музы-

ки имена Федора Шаляпина и 
Сергея Рахманинова.

Как можно приобрести биле-
ты на фестиваль?

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Вход на концер-
ты свободный. Любовь к Пуш-
кину — вот главная валюта, ко-

торой будут расплачиваться же-
лающие попасть на фестиваль в 
Михайловском. Кроме того, для 
тех, кто не сможет приехать 
в эти выходные к нам в Пуш-
кинские горы, запланирована 
прямая трансляция в интерне-
те на портале «Культура.РФ».  

Памятник Пушкину в яблоневом саду Михайловского. Поэтическая поляна — сцена фестиваля.
Директор заповедника 
Георгий Василевич у дома поэта.

А К Ц Е Н Т

За два дня пройдет три разных концерта, 
участие в которых примут также артисты 
и музыканты Мариинского театра. 
Поверьте, нас ожидает 
очень интересная программа
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Между тем

8 июля в Михайловском прозвучат произведения 

русских композиторов, а также народные песни 

в сопровождении Симфонического оркестра Го-

сударственной академической капеллы 

Санкт-Петербурга. Дирижер — Александр Черну-

шенко.

9 июля состоится концерт камерной вокальной 

музыки с участием Инструментального ансамбля 

под управлением Александра Рубинова. А вече-

ром того же дня посетителей музея-заповедника 

ждет гала-концерт «Пушкин в опере», во время 

которого прозвучат сцены и арии из опер по 

мотивам произведений поэта. Символично, что в 

год 200-летия начала работы Пушкина над рома-

ном «Евгений Онегин» в Михайловском будут 

петь лауреаты одноименной премии: известные 

оперные солисты Наталья Петрожицкая, Олеся 

Петрова, Виктор Коротич и Борис Степанов.

Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ на территории 

муниципального образования Новгородский муниципальный 
район Новгородской области и не сданных в аренду

АО «ОЭЗ ППТ «Новгородская»: тел. +7 (8162) 27-32-33 

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
53:11:1900105:54 324 402 53:11:1900105:172 1 000 748
53:11:0800604:73 400 000

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Мошенники рассылают предложения 
с несуществующими турами на элек-
тронную почту или в мессенджеры

РЕСУРСЫ В России вырос запас пригодного 
для рубки леса

Готовят деревянные 
Светлана Задера

В 
лесах России стало больше 
елей и сосен, которые счи-
таются ценными. В Росле-

синфорге рассказали «Россий-
ской газете», что это результат 
эффективного лесовосстанов-
ления, деревья достаточно вы-
росли для рубки, и бизнес в та-
ком сырье заинтересован. Экс-
перты разделились во мнении: 
одни говорят, что этот лес в не 
самых выходных местах, дру-
гие — что разному бизнесу ин-
тересен разный лес и не только 
для рубки.

«В Рослесинфорге оценили 
динамику породного состава 
лесного фонда и пришли к выво-
ду, что пригодной для рубки ели 
и сосны стало больше», — отме-
чает директор ведомства Павел 
Чащин.

По данным Рослесифорга, 
по состоянию на 1 июля общая 
площадь основных лесообразу-
ющих пород — хвойных, твердо-
лиственных и мягколиствен-
ных в России составляет 690,2 
млн гектаров. В ведомстве от-
мечают, что хвойные поро-
ды (ели, пихты, сосны, кедры 
и лиственницы) достигли воз-
раста спелости, возраст дере-
вьев начинается от 100 лет. В 
таком сырье заинтересованы 
лесоперерабатывающие пред-
приятия.

«За счет активных работ по 
лесовосстановлению и выса-
женных в лесничествах еще в 
нулевых годах деревьев запасы 
хвойных насаждений год от года 
остаются практически неиз-
менными, несмотря на актив-
ный процесс заготовки этого 

вида древесины», — отмечают в 
Рослесинфорге.

Лидерами по количеству 
хвойных пород являются Яку-
тия, Хабаровский и Забайкаль-
ский края и еще ряд регионов, 
где доля высокопродуктивных 
хвойных насаждений состав-
ляет более 95% от площади 
хвойных лесов. В Рослесинф-
орге отмечают, что бизнес заин-
тересован в таких участках, так 
как они находятся вблизи круп-
ных городских агломераций и 
дорог.

Директор ассоциации «На-
циональная рабочая группа по 
добровольной лесной серти-
фикации» Николай Шматков 
считает, что говорить о востре-
бованности такой древесины 
бизнесом можно после учета 
востребованности ее на рын-
ке, качества древесины, близо-
сти насаждений к местам пере-
работки, возможность вывоз-
ки древесины и экологических 
ограничений.

«Почти вся территория Рес-
публики Якутия (Саха), зна-
чительные территории ХМАО, 
Красноярского края и других 
субъектов РФ, где, по инфор-
мации Рослесинфорга, вырос-
ла площадь и запасы хвойных, 
расположены в зоне вечной 

мерзлоты, где лесопользование 
сильно ограничено для предот-
вращения таяния мерзлоты по-
сле рубок и невозможности ка-
чественного лесовосстановле-
ния», — отметил Шматков.

Президент Национальной 
ассоциации лесопромышлен-
ников «Русский лес» Ольга Ка-
люжная говорит, что разному 
бизнесу интересен разный лес, 
разные породы древесины. «Ле-
сопользователи — это не только 
деревообрабатывающие пред-
приятия, для которых порода 

леса является одним из ключе-
вых факторов, но и добываю-
щие компании, и транспорт-
ные, т. е. все те, кто использует 
территорию», — отмечает она.

Руководитель проектов си-
стемы «Лесной эталон» Михаил 
Карпачевский добавил, что речь 
идет не столько об успехах лес-
ного хозяйства, сколько о том, 
что отчетность стала лучше, а 
информация точнее. «Лесной 
бизнес уже давно не принимает 
решений только на основе офи-
циальной бумажной отчетно-
сти, ему важно знать реальное 
состояние леса. Вполне возмож-
но, что в каких-то регионах по 
уточненным данным площадь 
ценных пород действительно 
выросла», — сказал он.  

А К Ц Е Н Т

Благодаря лесовосстановлению запасы 
хвойных деревьев практически 
не меняются, несмотря на рубки

ФИНАНСЫ Курс доллара вчера превысил 
90 рублей

Деньги заколебались
Роман Маркелов

К
урсы доллара и евро во 
вторник добирались до ре-
корда: так дорого амери-

канская валюта не стоила с весны 
2022 года. Но все же по итогам дня 
рубль подешевел незначительно.

Как следует из данных Мо-
сбиржи, на максимуме курс дол-
лара доходил до 90,2 руб., курс 
евро добирался до 98,28 руб. 
Это рекордные значения с мар-
та прошлого года. Но в течение 
дня курс рубля вернулся в при-
вычное русло: день закончился с 
курсом 89,18 руб. за долл., евро 
в итоге стоил 97,4 руб.

«Российская валюта по-
прежнему находится под дав-

лением ухудшения платежного 
баланса из-за сокращения экс-
портной выручки. Дополни-
тельным негативом для рубля 
остаются высокие бюджетные 
расходы. Для более устойчиво-
го и продолжительного отско-
ка курса национальной валю-
ты от многомесячных миниму-
мов пока не наблюдается при-
знаков существенного улуч-
шения ключевых факторов ее 
ослабления», — рассказывает 
эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмит-
рий Бабин.

«На минувшей неделе завер-
шился июньский налоговый пе-
риод, когда экспортеры активно 
продают валюту для расчетов с 

бюджетом, и до последней не-
дели июля рубль лишился это-
го фактора поддержки. В усло-
виях пониженной ликвидности 
российского валютного рынка 
(отсутствие нерезидентов, на-
хождение под санкциями круп-
нейших российских банков) 
рубль стал более чувствитель-
ным к всплескам спроса на ва-
люту. Спрос на валюту мог воз-
расти в качестве страховки от 
геополитических и внутрипо-
литических рисков после со-
бытий в минувшие выходные, а 
также со стороны иностранных 
компаний, которые продают 
свой бизнес в России», — гово-
рит главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев.  
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СКАНДАЛ Британия 
бросила на произвол 
судьбы работавших на нее 
афганцев

Забытые 
в Пакистане

Александр Ленин

Всего два афганца, которым обещали предоставить 
убежище за помощь британским военным в Афгани-
стане, за последние три месяца были вывезены на 
Альбион. Более тысячи таких беженцев до сих пор 
остаются в Пакистане. Не исключено, что этих лю-
дей, помогавших западной коалиции, в ближайшее 
время депортируют на родину, сообщает издание 
Independent. Речь идет, в частности, о военных пере-
водчиках и других афганцах, которые в Афганистане 
оказывали содействие британской армии в борьбе 
с талибами. Но после бегства западных сил с терри-
тории Афганистана эти люди вместе с семьями ока-
зались брошенными на произвол судьбы. Многие из 
них, спасаясь от репрессий, перебрались в Пакистан, 
надеясь, что Лондон выполнит данные им обещания и 
вывезет их на Альбион.

Однако это-
го не происходит.  
Большинство осев-
ших на Ислама-
баде афганцев те-
перь боятся даже 
выходить на ули-
цу после оконча-
ния действия своих 
временных паки-
станских виз. «По-
лиция арестовыва-
ет и депортирует 
афганцев каждый 
день. Жизнь очень 
тяжелая, никто нас 
не слушает и не по-
нимает», — расска-
зал журналистам 
один из афганцев 
на условиях ано-
нимности. Пакистанские власти ведут борьбу с та-
кими мигрантами. За последние несколько недель 
местные правоохранители задержали 175 беженцев, 
в основном афганцев, которые находились в стране 
с просроченными визами. Их заключили в тюрьму.  
В этом году около 600 человек, помогавших в про-
шлом западной коалиции, были депортированы из 
Пакистана в Афганистан. Британцы в ситуацию не 
вмешивались: мол, закон есть закон, ничего не поде-
лаешь.

Неспособность или нежелание официального 
Лондона помочь афганцам, которые работали в ин-
тересах королевства, встречает непонимание на Аль-
бионе. Все эти люди гипотетически могут приехать в 
Британию. Формально это право им предоставлено 
в соответствии с программой британского минобо-
роны по содействию в переселении афганцев. Но по-
пасть в Британию для них нереально. В ноябре про-
шлого года Лондон прекратил выполнение чартер-
ных рейсов из Пакистана в Британию. Кроме того, 
для прибытия афганцев в Британию беженцам необ-
ходимо заблаговременно подтвердить наличие у них 
жилья на британской территории и средств к суще-
ствованию. Выполнить все эти условия, понятное 
дело, затруднительно. Британцы бросили на произ-
вол судьбы помогавших им афганцев после того, как 
перестали нуждаться в их услугах. Многие из афган-
цев, кто честно работал на американцев, британцев, 
немцев и представителей других европейских стран, 
оказались попросту забытыми. Им многое обещали, 
а теперь попросту обманули.

В июне этого года госдепартамент США опубли-
ковал рассекреченную часть анализа о выводе аме-
риканских войск из Афганистана в 2021 году. В доку-
менте говорится, что команда американского лидера 
не ответила на вопрос, что будет с афганцами, имев-
шими право на получение специальной иммиграци-
онной визы, но так ее и не получившей. О них попро-
сту решили не вспоминать.

Более того, министерство обороны Британии 
якобы «по случайной оплошности» отправило 
обычным электронным письмом секретные сведе-
ния о 250 военных переводчиков-афганцев, кото-
рые работали с британскими солдатами. Там были 
не только имена, но даже их фотографии. Многие из 
этих людей скрывались в надежде переехать на Аль-
бион. После этого был еще один подозрительный 
эпизод. В Сеть утекли данные десятков людей, кото-
рых якобы должны были эвакуировать в Британию.  
Оборонное ведомство ее Величества принесло из-
винения за допущенные ошибки. Но вряд ли это по-
может беднягам, чьи данные благодаря «оплошно-
стям» оказались в распоряжении нынешних властей 
Афганистана.

Как пишет издание Foreign Policy, множество бро-
шенных на произвол судьбы афганских пилотов, кото-
рые воевали на стороне коалиционных войск, скры-
ваются в нищете в самых разных уголках мира в тщет-
ной надежде получить убежище в Европе или США.  
Эти люди предоставлены сами себе, а красивые про-
граммы, разработанные политиками для их переезда 
на Запад, не работают из-за искусственно созданных 
в США, Британии и Евросоюзе препонов.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Вход в римский Пантеон сделали платным

Такса на культуру
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
предь попасть в Пантеон 
— в одну из самых востре-
бованных и посещаемых 

достопримечательностей «веч-
ного города» — бесплатно уже не 
получится. Туристам и всем не 
льготным категориям граждан, 
стремящимся увидеть воочию 
захоронение Рафаэля, а также 
первого короля Италии Викто-
ра Эммануила II, второго коро-
ля Умберто I и его жены короле-
вы Маргариты Савойской, при-
дется раскошелиться.

О введении платного входа в 
Пантеон власти в лице тогдаш-
него главы Минкультуры Ита-
лии Дарио Франческини впер-
вые заикнулись в 2017 году. На 

тот момент предполагалось, 
что билет будет стоить 2 евро. 
Учитывая шквал недовольства, 
спорное предложение решено 
было отложить. Пока проект 
был заморожен, цифра между 
делом возросла более чем в 2 
раза. Теперь вход в «Храм всех 
богов», который принято счи-
тать одним из наиболее сохра-
нившихся сооружений Древне-
го Рима, будет стоить 5 евро. 
Назвать плату символической 
можно с натяжкой. Для срав-
нения: на эту сумму резиден-
ты Рима могут купить годовой 
абонемент на посещение всех 
государственных музеев. А по-
сещение не идущих по масшта-
бам с Пантеоном в сравнение 
Ватиканских музеев, которые 
насчитывают 54 зала, среди них 

и Сикстинская капелла, на дан-
ный момент стоит 17 евро.

«Скромная цифра и прояв-
ление здравого смысла», — так 
охарактеризовал введение так-
сы министр культуры Италии 
Дженнаро Санджулиано, не 
скрывая своей удовлетворен-
ности по поводу содеянного, а 
также с гордостью демонстри-
руя письма от граждан, под-
державших данную инициати-
ву. Министр подчеркнул, что 
Рим следует примеру Парижа, 
который взимает плату за по-
сещение захоронения Напо-
леона.

Оснований для радости у 
властей действительно нема-
ло. Согласно договору, 30 про-
центов доходов отойдут Рим-
ской епархии, остальные 70 — 
министерству культуры, ко-
торое вместе с муниципалите-
том Рима профинансирует ме-
роприятия по реконструкции 
сооружения. Прибыль обеща-
ет быть внушительной. После 
окончания пандемии число по-
сетителей имеет все шансы до-
стичь 10 миллионов туристов, 
которые, соответственно, при-

несут казне около 50 миллио-
нов евро в год.

По-прежнему бесплатно в 
Пантеон теперь смогут попасть 
верующие, принимающие уча-
стие в церковных службах (ка-
ким образом их будут иденти-
фицировать, пока не уточняет-
ся), а также жители итальянской 
столицы и ряд льготных катего-
рий граждан. К последним отно-
сят инвалидов, пенсионеров и 
лиц до 18 лет, а также учителей, 
сопровождающих школьные 
группы. Посетители в возрасте 
от 18 до 25 лет должны запла-
тить 3 евро, которые обещают 
со временем урезать до 2 евро.

Туристы, как ни странно, 
восприняли нововведение на 
ура, выстроившись под паля-
щим римским солнцем сразу в 
три разные очереди: первая — 
для оплаты наличными, вторая 
— банковской картой, третья 
— при помощи QR-кода. Опро-
шенные «РГ» гости итальянской 
столицы убеждены, что вносят 
свой небольшой вклад для под-
держания драгоценной досто-
примечательности в хорошем 
состоянии.

В отличие от залетных пу-
тешественников, у критиче-
ски настроенных итальянских 
граждан есть вопросы по пово-
ду целесообразности введения 
билетов в Пантеон. Так, журна-
листка Марисоле Гараччи убе-
ждена, что, идя на подобные 
шаги, власти фактически «при-
знают свое поражение и не-
способность грамотно управ-
лять культурным наследием». 
Главный аргумент против за-
ключается в том, что такие ини-
циативы рискуют создать опас-
ный прецедент и навредить ре-
путации Рима. За «вечным горо-
дом» прочно закрепился имидж 
«музея под открытым небом», 
многие достопримечательно-
сти которого до сегодняшнего 
дня были доступны широким 
массам.

И самое главное — Рим оста-
ется «штаб-квартирой» като-
лической церкви, которая (в 
введении римской епархии на-
ходится расположенная в Пан-
теоне базилика Святой Марии и 
мучеников) вдруг решила, скоо-
перировавшись с властями, взи-
мать плату за вход в «храм всех 
богов». Подобная тенденция, 
как опасаются местные обозре-
ватели, может привести к ком-
мерциализации ряда культовых 
мест, попасть в которые все еще 
можно бесплатно. Яркий при-
мер — базилика Святого Петра в 
Ватикане, до которой эта волна 
коммерциализации пока, к сча-
стью, еще не докатилась.  

РАКУРС Как главный национальный праздник США 
становится жертвой культурной войны

Им бы независимость 
взять и отменить

Игорь Дунаевский

П
разднование 4 июля 
очередной годов-
щины независимо-
сти от британской 
короны в Соединен-
ных Штатах стало 
демонстрацией тех 
все более глубоких 
шрамов, которые 

оставляют на культурных тра-
дициях адепты переписывания 
истории и отмены всего и вся.

Так, пока консерваторы от-
стаивают День независимо-
сти как главный национальный 
праздник, либеральные акти-
висты пытаются навязать об-
ществу новые даты и ценно-
сти. В лагере сторонников Де-
мократической партии теперь 
все больше симпатизируют 
годовщине освобождения ра-
бов, которая в США отмечается 

19 июня. С подачи администра-
ции Джо Байдена этот день вот 
уже пару лет является федераль-
ным праздником. Консервато-
ры отмечали, что это попытка 
либеральных сил создать себе 
альтернативу Дню независимо-
сти, поскольку новый праздник 
даже название получил похо-
жее: Июннадцатый националь-
ный день независимости.

День независимости посто-
янно притягивают к полити-
ке. Например, в Лос-Анджеле-
се (штат Калифорния) из-за 
«зеленого» законодательства 
в этом году запретили фейер-

верки, которые считаются глав-
ным элементом этого праздни-
ка. В прошлом году активисты 
в США требовали вовсе отка-
заться от праздника на фоне 
расколовшего страну решения 
Верховного суда, который от-
менил легализацию абортов 
на федеральном уровне. Годом 
ранее политики-демократы на 
федеральном и региональном 
уровнях использовали угро-
зы запретить празднование 
Дня независимости для тех, кто 
отказывался вакцинировать-
ся от COVID-19. Использовать 
праздники, которые призваны 

объединять американцев, даже 
для мелких политических уко-
лов уже становится традицией. 
Например, консервативный ре-
сурс Townhall в этот раз делает 
выпад в сторону «байденоми-
ки», сетуя, что из-за рекордной 
инфляции стоимость празднич-

ного стола в этом году увеличи-
лась на 14 процентов по сравне-
нию с 2021 годом.  

«Независимость отменили из-за 
недостатка независимости» — напи-
сано на плакате. Для многих в США 
главный праздник страны выглядит 
не таким однозначным.

А К Ц Е Н Т

День независимости в США 
постоянно притягивают к политике
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30 процентов доходов от билетов 
в Пантеон отойдут Римской епархии, 
остальные 70 — министерству культуры
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Большинство 
осевших 
на Исламабаде 
афганцев, когда-то 
поверивших 
западным 
кураторам, 
боятся даже 
выходить на улицу 

О введении платного входа для туристов в Пантеон власти Италии мечтали 
давно. Но прежде сделать это не решались.
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Афганцы, которые поверили обещаниям, что западные кураторы 
вывезут их в США и Европу, оказались обманутыми.
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«Особенное» поздравление американцам сделал британский таблоид 

Daily Mail, уколов Америку в болезненную для нее тему распростране-

ния наркотической зависимости. Издание опубликовало подборку 

фотографий из Филадельфии (штат Пенсильвания), где на улицах города 

запечатлены десятки наркозависимых бродяг, среди бела дня принима-

ющих запрещенные вещества, спящих или передвигающихся с сомнам-

булическим видом среди куч мусора. Окружной прокурор Филадельфии 

считается одним из самых прогрессивных в США, что сделало город маг-

нитом для подсевших на наркотики. «Счастливого праздника из Фила-

дельфии! Депрессивный взгляд из колыбели американской независимо-

сти, где на городе паразитируют наркоманы и бездомные», — гласит заго-

ловок британской газеты, выглядящий, пожалуй, злорадным (именно в 

Филадельфии 4 июля 1776 года была принята Декларация независимо-

сти США от Великобритании).

РЕЗОНАНС 

Славяне 
в Германии 
требуют 
признания 
их коренным 
народом

ПО ПРАВУ 
ПРЕДКОВ
Василий Федорцев

Парламент немецких сорбов 
(«Сербский сейм») готовит су-
дебный иск против правитель-
ства Германии, а также обраще-
ния в Еврокомиссию и Совет 
Европы с требованием при-
знать проживающее в стране 
славянское меньшинство ко-
ренным народом. В сейме счи-
тают, что такое признание даст 
проживающим в Германии сла-
вянам больше прав.

Много веков назад терри-
тория современной Восточ-
ной Германии была полностью 
заселена славянами. Но к XIII 
веку в результате длительных 
войн все эти земли были присо-
единены к немецким государ-
ствам в составе Священной 
Римской империи, а местное 
население постепенно асси-
милировалось. Сейчас о сла-
вянском прошлом Восточной 
Германии напоминают много-
численные топонимы, вклю-
чая название столицы — Берли-
на (происходит от «бирлин», 
что означает заболоченное ме-
сто), распространенные среди 
немцев фамилии с окончани-
ем на «-ов», а также небольшое 
славянское меньшинство, 
компактно проживающее на 
территории Бранденбурга и 
Саксонии — те самые сорбы, 
или же, как их еще называют, 
лужицкие сербы. Официально 
их в Германии насчитывает-
ся около 60 тысяч, но, соглас-
но социологическим опросам в 
Лаузице, где расположен сорб-
ский анклав, наличие у себя 
славянских корней признают 
более 160 тысяч человек.

Основанием для своего тре-
бования в сейме считают при-
нятую в 1989 году конвенцию 
о коренных народах. Два года 
назад Германия ее ратифици-
ровала, но признавать сорбов 
коренным народом власти все 
равно отказываются. Эксперт-
ная служба немецкого парла-
мента в своих документах ука-
зывает на то, что сорбы по сво-
ему образу жизни не отличают-
ся от основного населения Гер-
мании, а также не имеют какой
-то особой связи с природными 
ресурсами на территории сво-
его проживания, и поэтому не 
подпадают под международ-
ные критерии, определяющие 
понятие коренного народа.

Теперь, чтобы добиться при-
знания сорбов коренным наро-
дом, сейм намерен обращать-
ся в Европейский суд и другие 
международные организа-
ции. По словам представителя 
«Сербского сейма» Хайко Ко-
зеля, сейчас сорбы в своих от-
ношениях с властями выступа-
ют в роли просителя, а получив 
статус коренного народа, смо-
гут уверенно отстаивать свои 
права, включая право поддер-
живать свой язык.

Правда, по мнению СМИ, 
«Сербский сейм» имеет мало 
шансов на успех, поскольку, по 
местным законам, не является 
легитимным представителем 
славянского меньшинства.

Пока же сорбы официально 
признаны в Германии только 
национальным меньшинством 
и пользуются в этой связи 
определенными преимуще-
ствами — они, например, могут 
получить свое представитель-
ство в бундестаге без необхо-
димости преодолевать пяти-
процентный барьер, на сорб-
ском языке вещают несколь-
ко региональных СМИ, а в на-
селенных пунктах в Лаузице 
установлены двуязычные до-
рожные указатели.  

Сегодня о славян-
ском прошлом 
Германии напоми-
нают название 
столицы и попу-
лярные там фами-
лии на «-ов» 
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РЫНКИ Цены на АЗС 
не снижаются, несмотря 
на рост производства

В текущей 
ситуации

Менее чем за два месяца, с начала мая, бензин в розни-
це подорожал на рубль, по темпам роста (1,9%) цен по-
чти догнав инфляцию по стране (2,15%). Это произо-
шло после почти полутора лет стагнации цен, которые 
не просто не росли, но даже снижались относительно 
исторических максимумов.

Как известно, розничные цены на топливо находят-
ся на контроле у правительства. Цель — не допустить 
их роста выше инфляции. Этого пока не произошло, но 
темпы подорожания очень высокие. Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) строго следит за всеми 
отклонениями от нормы в динамике цен на топливо 
как на розничном, так и на оптовом рынке. И ведом-
ство уже предложило увеличить нормативы продаж 
бензина на бирже с 12 до 13%.

Именно на бирже начались первые нехорошие звон-
ки с топливными ценами еще в середине апреля. Коти-
ровки пошли вверх, в июне обновив исторические мак-
симумы. Рост совер-
шенно справедливо 
увязали с сезонным 
фактором (в начале 
лета спрос растет) и 
периодом плановых 
ремонтов на нефте-
перерабатывающих 
заводах (НПЗ). Сму-
щали лишь темпы 
подорожания.

С начала июня 
ремонтируемые 
НПЗ стали возвра-
щаться к работе, но 
цены и не подума-
ли опускаться. Это 
было неудивительно для розницы, поскольку она ре-
агирует на ситуацию на оптовом рынке с запоздани-
ем, но не упали и биржевые котировки, которые весь-
ма быстро отзываются на изменения баланса спроса и 
предложения.

В минэнерго 22 июня подтвердили, что дефицита 
бензина в России нет, более того, экспорт его снижа-
ется, а биржевые продажи растут. При этом именно в 
этот день марка АИ-92 обновила рекорд стоимости на 
бирже августа 2021 года: ее котировки впервые подня-
лись до 58,55 тыс. рублей за тонну.

Рост оптовых цен связали с намерением правитель-
ства вдвое сократить демпферные выплаты нефтяни-
кам с 1 июля текущего года. Эти выплаты компенсиро-
вали разницу между экспортными ценами на нефте-
продукты и внутренними. Но правительство отложило 
корректировку демпфера на сентябрь, что должно 
было немного погасить страсти, а этого не произошло.

Как отмечает глава ФНЭБ Константин Симонов, 
свою роль в деле подорожания бензина на бирже сы-
грал и сезонный фактор, и ремонты на НПЗ, но глав-
ными оказались отношения государства и нефтяников 
по поводу налогообложения нефтяной отрасли. Здесь 
ключевым фактором стало намерение правительства 
уменьшить выплаты по демпферу нефтяным компани-
ям, ввести в его расчет коэффициент 0,5, что сократит 
выплаты на 50%.

Сейчас принято совершенно правильное решение 
отложить корректировку демпфера на осень, счита-
ет Симонов. Это должно на время снизить напряже-
ние. Но еще важно, чтобы правила игры со стороны 
правительства были прозрачными и понятными для 
нефтяных компаний. Изначально все проблемы на 
внутреннем топливном рынке России решались по-
средством договоренностей между регулятором и вер-
тикально-интегрированными нефтяными компания-
ми (ВИНК). Последние всегда слушали регулятора, но 
этот процесс должен быть обоюдный. Сейчас регуля-
тор услышал пожелания нефтяников, корректировка 
демпфера отложена. Если учесть, что у нас в цене бен-
зина около 70% — это не прибыль компаний, а налоги 
и акцизы, уступка не такая уж и большая. Если коррек-
тировка все же произойдет, как планируется осенью, 
и будут приняты такие жесткие меры, как озвучива-
лось — сокращение выплат на 50%, то цены опять будут 
расти. Чудес здесь быть не может, отмечает эксперт.

Из казны на выплаты по демпферу в этом году ухо-
дит около 100 млрд рублей в месяц. В условиях дефи-
цита бюджета более 3 трлн рублей это непозволитель-
ная роскошь. Впрочем, у правительства для остановки 
роста цен остается еще вариант ограничить или полно-
стью запретить экспорт топлива из России. Причем на 
экономии за счет демпферных выплат бюджет получит 
больше, чем с экспортной пошлины за нефтепродукты 
(6—8 млрд рублей в месяц). Правда, это уже может от-
разиться на объемах переработки нефти, что повлияет 
на добычу нефти — главную статью доходов казны.

По мнению Симонова, увеличение объемов про-
даж топлива на бирже остановить рост цен не сможет, 
а запрет или ограничение экспорта будут контрпро-
дуктивны. Все эти меры из учебника Economics. Наш 
рынок организован совершенно по-другому. В России 
биржевые цены на топливо не отражают модели из 
кривых спроса и предложения и равновесной цены на 
идеальном рынке. У нас нет независимой переработки. 
Причем это не наш просчет. Просто никто не хотел 
вкладываться в рынок независимой нефтепереработки 
в России. Вложились ВИНК и очень сильно. Наша неф-
тепереработка очень сильно развилась, выросла, даже 
по сравнению не с советскими временами, а с тем, что 
было всего 10 лет назад. И, кстати, именно поэтому от-
расль очень неплохо справляется с санкциями. И сей-
час дополнительные административные запреты ни к 
чему хорошему не приведут.

При этом Симонов отмечает, что розничные цены 
на бензин пока отстают от темпов инфляции, а в срав-
нении с подорожанием на оптовом рынке их рост по-
чти незаметен. И, скорее всего, если правительство не 
будет принимать радикальные, жесткие и резкие меры 
в сфере налогообложения, то такая ситуация сохра-
нится и в дальнейшем, считает эксперт.  

РАКУРС Почему Украина не сможет стать энергетическим хабом Европы без России

Найти ветры в поле

П
лан Киева по превраще-
нию Украины в энергети-
ческий хаб Европы наде-

лал много шума. Скорее, не по-
тому что действительно пред-
ставляет какую-то ценность, а 
из-за своей амбициозности. Его 
не стоило бы даже обсуждать 
отдельно, но он возродил дав-
нюю дискуссию о том, что гео-
графически именно Украина 
больше всего подходит на роль 
нефтяного и газового хаба для 
Европы, но только с услови-
ем участия в торговле на нем 
России.

Нынешний план Украины не 
подразумевает увеличение им-
порта энергосырья или его тран-
зита в Европу, только из России. 
Страна собирается добиться 
цели за счет наращивания соб-
ственной добычи углеводородов 

и увеличения производства элек-
троэнергии.

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при Прави-
тельстве РФ Валерий Андрианов, 
декларируется, что украинская 
добыча газа к 2050 году вырастет 
в 4 раза, до 80 млрд кубометров в 
год, а его экспорт в Европу соста-
вит 66 млрд кубометров. Цифра 
любопытная — она примерно рав-
на объему поставок газа из Рос-
сии в ЕС в 2022 году.

В прошлом году экспорт Рос-
сии в Европу сократился при-
мерно на 80 млрд кубометров, 
до 62 млрд кубометров. Иными 
словами, Украина пытается по-
зиционировать себя как «заме-
ну России» на газовом рынке ЕС, 
для чего нет ни малейших осно-
ваний. Ранее основная добыча 
газа на Украине была сосредо-

точена в Днепровско-Донецком, 
Причерноморском и Карпат-
ском нефтегазоносных регио-
нах. По понятным причинам два 
из этих трех регионов сегодня не 
могут рассматриваться как ис-
точники наращивания добычи. 
Да и крупных разведанных запа-
сов газа на Украине просто нет — 
по состоянию на начало десяти-
летия они оценивались пример-
но в 450 млрд кубометров. Даже 
чисто теоретически этого не хва-
тит для того, чтобы сколь-нибудь 
продолжительное время добы-
вать по 80 млрд кубометров.

Еще амбициозней планы, 
связанные с нефтью, — ее добы-
чу планируется нарастить в 6,7 
раза, до 15 млн тонн. Рост просто 
нереалистичный, но и он обеспе-
чит лишь «каплю в море» потреб-
ностей Европы, едва покрывая 

внутренний спрос самой Укра-
ины (в 2021 году, по данным ВР, 
потребление нефти на Украи-
не составило 238 тыс. баррелей 
в сутки или 11,8 млн тонн в год). 
Все эти планы точнее будет на-
звать чистым блефом, считает 
Андрианов.

По его мнению, не более ре-
алистичными выглядят планы 
по наращиванию производства 
«зеленой энергии», которые как 
раз и являются ядром идеи о фор-
мировании «энергетического 
хаба». Европа уже взяла на себя 
непосильную ношу, пытаясь раз-
вивать собственные возобнов-
ляемые источники энергии.

По оценке МЭА, к 2030 году 
инвестиции в «чистую» энерге-
тику должны вырасти почти в 3 
раза, с текущих 1,7 до 4,6 трлн 
долларов в год, то есть с 2% до 
5% мирового ВВП. На этом фоне 
Украина просит у Европы отно-
сительно немного: в развитие 
ветровой генерации планирует-
ся вложить 134 млрд долларов, 
солнечной — 62 млрд, водород-
ных технологий — 72 млрд, систем 
накопления энергии — 25 млрд, 
атомной генерации — 80 млрд, 
систем передачи электроэнер-
гии — 5 млрд, гидроэнергетики — 
4,5 млрд долларов. Но вряд ли в 
условиях жесточайшего дефици-
та инвестиций и на фоне фактиче-
ской рецессии у Европы найдутся 
даже такие свободные суммы.

Остаются возможности им-
порта сырья из других стран, о 

которых пока ничего не говори-
лось. У Украины с советских вре-
мен осталась трубопроводная 
инфраструктура для поставок 
нефти и газа в ЕС. Беда в том, что 
соединена она в первую очередь с 
Россией. Был проект нефтепрово-
да «Одесса — Броды» с черномор-
ского побережья на Запад, кото-
рый не затрагивал территорию 
России. Изначально планирова-
лось прокачивать по нему казах-
станскую и каспийскую нефть. 
Но проект и в лучшие времена по-
казал свою нежизнеспособность 
В итоге трубопровод уже около 
10 лет простаивает.

Что касается «голубого топли-
ва», то так получилось, что Укра-
ину окружают газодобывающие 
страны, но наиболее удобные 
транзитные маршруты из них в 
Украину и далее в Европу прохо-
дят через Россию. К тому же у ча-
сти стран — Азербайджана и Ка-
захстана — уже есть инфраструк-
тура для поставок в Европу в об-
ход России и Украины, и нет за-
метных свободных мощностей 
производства, чтобы вклады-
ваться в создание новых марш-
рутов.

Есть еще Иран и Туркмения, 
у которых нет труб в Европу, но 
зато есть свободные мощности. 
Но Иран под санкциями Запада 
и едва ли подойдет на роль хо-
рошего друга Киеву, а Туркме-
ния больше заинтересована в 
китайском рынке. Кроме того, 
опять же самые удобные марш-

руты доставки углеводоро-
дов до Украины проходят через 
Россию.

Как сообщил «РГ» источник 
в отрасли, Украина не сможет 
стать крупным энергетическим 
хабом без наращивания поставок 
газа из России, для которых уже 
есть существующая инфраструк-
тура. Поставки газа из других 
регионов требуют ввода новой 
транспортной инфраструктуры, 
а также наращивания газодобы-
вающих мощностей. Например, 
в случае Турции это месторо-
ждение Сакарье в Черном море, 
добыча на котором к 2027 году 
должна превысить 40 млн куби-
ческих метров в сутки, что сопо-
ставимо с объемом поставок по 
«балканской» ветке «Турецкого 
потока».

Но Турции нет никакого смыс-
ла участвовать в украинском 
проекте, у них есть все перспек-
тивы создать газовый хаб на сво-
ей территории, причем для это-
го уже есть часть инфраструкту-
ры не только из России, но также 
Ирана и Азербайджана.

Если представить себе в пер-
спективе газовый хаб на терри-
тории Украины, то не просто сде-
лать его ликвидным — обеспечить 
большие объемы, но даже про-
сто склонить к поставкам на него 
других экспортеров стало бы 
возможно, только если бы к нему 
имела доступ наша страна. А это в 
сегодняшней ситуации абсолют-
нейшая утопия.

В итоге выходит, что без Рос-
сии максимум на что может рас-
считывать Украина — это разви-
тие ВИЭ на своей территории для 
экспорта электроэнергии в ЕС. 
Но, как уже было сказано, удо-
вольствие это слишком дорогое. 
Украина просит на это 383 млрд 
долларов — больше, чем 10 годо-
вых бюджетов страны.  

ТЕХНОЛОГИИ Крупнотоннажные заводы по производству сжиженного газа 
в России будут работать на отечественном оборудовании

Уровнем пожиже

Н
о в ы й  з а в о д  п о 
производству сжи-
женного природ-
ного газа «Мур-
манский СПГ» бу-
дет  работать  на 
российской круп-
нотоннажной тех-
нологии сжижения 

газа. Об этом заявил глава «Но-
ватэк» Леонид Михельсон на 
встрече с журналистами.

У компании сейчас три ли-
цензии технологии произ-
водства сжиженного природно-
го газа (СПГ). Первая, «Аркти-
ческий каскад» — мощностью 
900 тыс. тонн в год использует-
ся на четвертой линии завода 
«Ямал СПГ», вторая, «Арктиче-
ский каскад модифицирован-
ный» — мощностью 3 млн тонн, 
будет работать на «Обском 
СПГ». На «Мурманском СПГ» 
будет использоваться техноло-
гия «Арктический микс». Произ-
водственная мощность одной 
линии сжижения — до 7 млн тонн 
СПГ в год.

Отсутствие отечественных 
крупнотоннажных технологий 
для производства СПГ считалось 
одним из главных препятствий 
для появления новых СПГ-заво-
дов в России.

На мурманском заводе бу-
дут работать три линии сжиже-
ния газа, то есть мощность со-
ставит более 20 млн тонн СПГ 
в год. Первые две линии плани-
руют запустить в 2027 и 2029 
годах. Ресурсной базой для 
проекта станут месторождения 
компаний.

Сейчас в России работают 
два крупнотоннажных завода по 
производству СПГ — «Ямал СПГ» 
«Новатэка» проектной мощно-
стью 17,4 млн тонн в год (хотя 
реальные показатели выше, в 
2022 году завод произвел 20 млн 
тонн СПГ) и проект «Газпро-
ма» «Сахалин-2» мощностью до 
11 млн тонн. На них использова-
но иностранное оборудование 
сжижения, за исключением чет-
вертой линии «Ямал СПГ», про 
которую упоминалось выше. В 
2023—2026 годах должны зара-
ботать три линии «Арктик СПГ-
2» общей мощностью 19,8 млн 
тонн в год. Также начато строи-
тельство Газохимического 
комплекса в Усть-Луге, который 
будет производить 13 млн тонн 
СПГ. Есть и другие СПГ-проекты 
отечественных компаний, нахо-
дящиеся в разной степени про-
работки.

С учетом «Арктик СПГ-2» и 
«Мурманского СПГ», а также 
проекта «Газпрома» в Усть-Луге 
производство сжиженного газа в 
России к 2030 году может выра-
сти до 80 млн тонн. При этом це-
левой показатель в планах пра-

вительства — не менее 100 млн 
тонн в год. Причем к показате-
лям производства СПГ привязан 
крупнейший инфраструктур-
ный российский проект — Север-
ный морской путь (СМП). Имен-
но СПГ должно обеспечить более 
половины загрузки СМП к 2030 
году (150 млн тонн).

При этом Михельсон отме-
тил, что другие компании, ко-
торые интересуются произ-
водством СПГ в России, пока не 
обращались по поводу техноло-
гий сжижения.

«Надо, чтобы Россия не по-
теряла долю на мировом газо-
вом рынке. Нам сейчас всем вме-
сте — «Газпрому», «Роснефти», 
«Новатэку», «Газпром нефти» — 
надо объединиться и вернуть эту 
долю. Мы должны производить 
не 30 млн тонн СПГ, как сего-
дня, а минимум 150 млн тонн. 
Все вместе должны произво-
дить. Российская конкуренция 
на мировом рынке — нонсенс», — 
сказал Михельсон.

Даже с учетом всех заплани-
рованных проектов газопрово-
дов в Китай (около 90 млрд кубо-

метров в год) наш экспорт тру-
бопроводного газа на Восток не 
достигнет объемов поставок в 
Европу (до 200 млрд кубометров 
в год). Возместить потери мож-
но экспортом СПГ, но для этого 
нужны новые заводы.

Одним из самых серьезных 
стимулов для ускорения приня-
тия решений в отношении дру-
гих СПГ-проектов может стать 

либерализация его экспорта. 
Сейчас экспорт разрешен с при-
вязкой к ресурсной базе (север-
нее 67-й широты) и срокам вы-
дачи лицензий. По мнению Ми-
хельсона, надо корректировать 
закон об экспорте, чтобы «Мур-
манский СПГ» мог получить 
право на экспорт.

Либерализация экспорта 
СПГ — обязательное условие ре-
ализации новых проектов в дан-
ной сфере, поскольку они в лю-
бом случае будут ориентиро-
ваны прежде всего на внешние 
рынки, считает эксперт анали-
тического центра ИнфоТЭК Ва-
лерий Андрианов.

Конечно, есть у вопроса и фи-
нансовая сторона, касающаяся 

федерального бюджета. Как от-
мечает Андрианов, экспортеры 
СПГ, в отличие от экспортеров 
трубопроводного газа, освобо-
ждены от уплаты экспортной по-
шлины. Сегодня перед властями 
стоят две прямо противополож-
ные задачи. С одной стороны, 
надо пополнять бюджет. Поэто-

му осенью прошлого года было 
принято решение о повышении 
ставки прибыли для экспорте-
ров СПГ с 20% до 34%. С другой 
стороны, надо создавать стиму-
лы для реализации новых СПГ-
проектов. Поэтому уже в нынеш-
нем году вернули ставку в 20% 
для предприятий «Газпрома», 
которые будут создавать новые 
СПГ-мощности, а 34% оставили 
для старых, уже действующих 
проектов.

При этом планируется, что в 
долгосрочной перспективе дан-
ные налоговые послабления оку-
пятся. По словам главы Комите-
та Госдумы по энергетике Пав-
ла Завального, дополнительные 
доходы бюджета РФ от экспорта 
СПГ, полученного из сырья Крас-
ноярского края, НАО И ЯНАО, к 
2038 году составят в совокупно-
сти 2,6 трлн рублей. Для сравне-
ния, нефтегазовые доходы Рос-
сии в 2022 году составили чуть 
менее 11,6 трлн рублей.

Но как отмечает замглавы 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Алексей 
Гривач, проекты СПГ на Ямале 

почти освобождены от налогов 
и сборов. Как минимум на 12 лет 
и от налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ), и от экс-
портной пошлины. При экспор-
те трубопроводного газа бюджет 
получал 40—45% от таможенной 
стоимости в виде налогов и по-
шлин. В долгосрочной перспек-
тиве стоит ожидать нормализа-
ции ценовой конъюнктуры. Но 
при нормальных ценах на рын-
ке проекты СПГ могут оказаться 
нерентабельны при введении за-
метной таможенной пошлины, 
считает эксперт.

Здесь, правда, остается во-
прос, возможен ли такой уро-
вень налогов при нормальной 
ценовой конъюнктуре. Россий-
скую налоговую систему в от-
ношении экспорта газа коррек-
тировали последние два года с 
учетом рекордного роста цен на 
газ в мире. А принимая во внима-
ние снижение объема поставок 
нашего газа в Европу и, соответ-
ственно, уменьшение доходов от 
его экспорта, систему, возмож-
но, придется опять корректиро-
вать, но уже в другую сторону.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы Россия не потеряла свою долю 
на мировом газовом рынке, нужно 
производить минимум 150 млн тонн СПГ

А К Ц Е Н Т

В плане Украины стать энергетическим 
хабом ЕС расчет делается на полити чес-
кие факторы, а не на экономику

Цены подтолкнуло 
вверх намерение 
уменьшить выпла-
ты нефтяным 
компаниям 
по демпферу 
на 50%

Полосу подготовил Сергей Тихонов
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ТЕНДЕНЦИИ На что копят 
молодые москвичи

Увидеть мир 
и повзрослеть

Сергей Жуков

Москвичи в возрасте от 18 до 34 лет предпочитают от-
кладывать деньги на путешествия, новую одежду и 
украшения. Копят также на гаджеты и развлечения, 
а вот о машинах и квартирах задумываются в послед-
нюю очередь, выяснили аналитики «Авито», опросив 
десять тысяч человек.

Экспертов результаты опроса не удивили. По сло-
вам директора факультета бизнеса университета 
«Синергия» Кирилла Плохих, молодежь давно не жи-
вет по советским канонам: тогда считалось, что в обя-
зательном порядке нужно обзавестись своей квар-
тирой, много лет работать на одном месте и завести 
семью до 25 лет. Сегодня же молодые люди чаще жи-
вут по другим правилам и для себя, а когда понима-
ют, что им такой образ жизни надоел, начинают ре-
шать вопрос с жильем. «Они не воспринимают покуп-
ку жилья как нечто необходимое. У них, как правило, 
есть запас денег на черный день. Например, в слу-
чае увольнения эта подушка безопасности позволя-
ет полгода снимать квартиру и искать новую работу. 
Они готовы получать в месяц, скажем, на 10 тысяч 
рублей меньше, но зато не быть привязанным к офи-
су, не тратить деньги на транспорт, бизнес-ланчи и 
так далее, — объяснил «РГ» Плохих. — Они мыслят при-
мерно так: я нашел удаленную работу, поеду в Таи-
ланд, где жилье в два раза дешевле, чем в Москве, но 
при этом буду получать столько же».

По мнению управляющего партнера агентства 
«Премьер Туризм» Камилы Велибековой, самое доро-
гое в жизни — это впечатления, потому молодежь и тра-
тится на путешествия. Смена обстановки, говорит она, 
помогает перезагрузиться. «Молодые жители мегапо-
лиса наиболее подвержены выгоранию на работе, — от-
мечает Велибекова. — Чтобы справиться со стрессом, 
они изучают новые маршруты, в которых отдыхают от 
повседневной рутины, набираются сил, расширяют 
кругозор и заводят новые знакомства». Молодое поко-
ление, путешествуя по миру, лучше узнает себя и глуб-
же понимает окружающий мир. Путешествия также 
помогают изучить культуру и новые языки. А финансо-
вый эксперт Наталья Жукова считает, что накопить на 
поездку, одежду и условный смартфон сейчас куда ре-
альнее, чем на собственную квартиру. Особенно с уче-
том нынешних цен на столичное жилье.  

ПРОЕКТ На месте Рижского 
цветочного рынка 
построят деловой квартал

Ромашки 
спрячутся

Ирина Огилько

На сайте правительства Москвы опубликован проект 
развития нежилой территории возле станции метро 
«Рижская». На первый взгляд, это реорганизация оче-
редной промзоны. На деле реорганизовать собираются 
знаковое для горожан место — Рижский рынок.

Первые торговцы тут появились с открытием Риж-
ского вокзала, самым ходовым товаром были лапти, 
скупаемые паломниками. В середине 1980-х годов ме-
сто стало центром кооперативного движения. Тогда 
же здесь из-под полы начали торговать иностранны-
ми жвачками и видеофильмами. В годы «челноков» 
купить можно было на одном прилавке и пучок мор-
ковки, и оружие. Но вытеснил всех цветочный бизнес. 
Прилавки завалены охапками растений: хризанте-
мы и розы, тюльпаны и георгины, гладиолусы и гвоз-
дики, герберы и 
лилии, орхидеи... 
Покончить с этой 
точкой город соби-
рался еще в 2006 
году. «Разговоры о 
закрытии рынка хо-
дят давно, но пока 
торгуем», — говорит 
продавщица Гульнара Грегор. За соседним прилавком 
Оксана Мовсесян уверена, что их не закроют: «Поме-
щению нужен ремонт, строили его еще в 1980-е годы. 
Вон, на стенах кафельная плитка отваливается. Но цве-
ты — это прибыльный бизнес».

Несмотря на отсутствие пока видимых измене-
ний в торговле, город в этот раз основательно взялся 
за перемены. Здесь планируют построить 170 тысяч 
квадратов общественно-деловой недвижимости, вклю-
чая офисы, магазины и гостиницу площадью около 60 
тыс. кв. метров. Как объясняет заммэра по вопросам 
экономполитики и имущественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов, причина реорганизации — 
неэффективное использование территории. Участок 
в двух шагах от центра, рядом станция метро «Риж-
ская» и одноименные станции БКЛ и МЦК. Не для цве-
тов же транспорт сюда вели? Реорганизовать террито-
рию планируют по программе комплексного развития. 
Объем инвестиций в реорганизацию 3,27 га террито-
рии оценивается в 23,4 миллиарда рублей. «По итогам 
реализации проекта город получит свыше 4,8 тысячи 
новых рабочих мест» — уверен он. Редевелопментом 
площадки смогут заняться как правообладатели тер-
ритории, так и городской оператор или инвестор, ко-
торый может быть определен по результатам торгов.

А как быть с цветами? Любоваться можно и цветами 
на клумбах, но одним необычным местом с историей 
точно станет меньше.  

РАКУРС 

Когда 
в столичном 
регионе 
пройдут 
экозабеги

ПРОБЕГАЯ 
НАД ПАКЕТОМ
Сергей Жуков

В Москве и Подмосковье в 
этом году можно снова присо-
единиться к экологическим за-
бегам и собрать оставленные в 
парках пакеты и пластик. Ско-
рость здесь не важна, главное — 
убрать мусор. Первые пробеж-
ки, именуемые плоггингами, в 
нынешнем сезоне уже прошли, 
но можно записаться на сле-
дующие.

Идея совместить фитнес 
с уборкой пришла в голову 
шведскому экологу Эрику 
Альстрему, когда он вернулся 
в Стокгольм с горнолыжно-
го курорта и город напомнил 
ему свалку. Его начинание 
подхватили в разных странах, 
включая Россию. Активисты 
уверены: такие забеги делают 
общественные пространства 
чище, заодно знакомят лю-
дей с нюансами сортиров-
ки отходов. Польза не только 
природе, но и самим участни-
кам — и на открытом воздухе 
время провести можно, и фи-
зическую форму подтянуть. 
Например, московский музей
-заповедник «Царицыно» с 
2019 года провел четыре пло-
ггинг-сезона и организовал 
два «Царь-плоггинга» про-
тяженностью более 20 кило-
метров, соединивших в одну 
трассу территории несколь-
ких парков. Оказалось, что 
экозабеги интересны не толь-
ко профессиональным спорт-
сменам и бегунам-новичкам, 
но и многодетным родителям, 
краеведам, поклонникам здо-
рового образа жизни, фото-
графам.

Участие в плоггингах бес-
платное, надо лишь выбрать 
на сайте «Царицыно» под-
ходящие дату и локацию и 
зарегистрироваться. Бли-
жайший забег намечен на 9 
сентября в усадьбе «Мурано-
во», а «Царь-плоггинг» запла-
нирован 7 октября — маршрут 
длиной 15 километров прой-
дет через «Царицыно», при-
родно-исторический парк 
«Долина реки Язвенки», Би-
рюлевский дендропарк. Так 
что времени подумать и запи-
саться хватит.

Перед стартом всем выда-
дут мешки и перчатки для сбо-
ра мусора. Лучше всего надеть 
спортивную одежду и обувь на 
устойчивой подошве. Личные 
вещи разрешат оставить в мо-
бильной камере хранения, ко-
торая будет ждать на финише. 
Каждую группу сопровождают 
опытные спортсмены.

Пополнить ряды плоггинг-
движения могут все желающие 
старше 16 лет вне зависимости 
от уровня физподготовки. Но 
есть нюанс — активисты сове-
туют внимательно выбирать 
локацию. Трассы довольно 
протяженные, на некоторых из 
них есть спуски и подъемы. И 
это надо держать в уме, прежде 
чем записываться.

Экобегуны собирают толь-
ко неразлагаемые отходы — в 
основном целлофан и пластик. 
Случаются и необычные на-
ходки. Например, игрушечные 
солдатики, железнодорожный 
знак, старый утюг. Однажды 
на глаза даже попался кролик, 
но его хозяев не нашли, поэто-
му он остался жить у одного из 
участников плоггинга.  

ЖИЛЬЕ Реновация пришла на северо-восток

На волне Останкино
Сергей Буланов

В
олна реновации при-
шла на северо-вос-
т о к :  к а к  з а я в и л 
вчера глава депар-
тамента строитель-
с т в а  М о с к в ы  Ра -
фик Загрутдинов, в 
округе введено уже 
37  домов .  Самый 

свежий из них — на Анненской 
улице рядом с платформой 
Останкино.

До начала реновации жил-
фонд в проездах Марьиной 
Рощи считался одним из са-
мых старых в городе. В основ-
ном это были хрущевки, по-
строенные «временно» на ме-
сте ветхого частного сектора. 
Общественные пространства 
тоже не радовали: кругом 
промзоны, хотя центр вро-
де бы рядом. Реновация изме-
нила обстановку. По словам 
Рафика Загрутдинова, в окру-
ге были снесены пятиэтажки, 
и на их месте появились совре-
менные высотки.

Например, 20-этажка на 
Анненской улице уже до-
строена. Строители готовят 
дом к заселению, уже осенью 
сюда въедут новоселы. Во дво-
ре смонтировали детскую пло-
щадку. Машин вокруг нее не 
будет, под домом есть паркинг 
на 57 авто. На первом этаже — 
помещения под магазины, па-
рикмахерские, детские клу-
бы. На остальных этажах — 144 
квартиры: 61 однушка, 64 дву-
шки и 19 трешек. Планировка 
стандартная для реновации, с 
широкими коридорами, про-
сторными ваннами и кухня-
ми. Две квартиры — с более ши-
рокими проемами для инва-
лидов. Высота потолков — 2,7 
метра. Отделка — в светлых 
тонах.

Впрочем, как уже писала 
«РГ», обои можно перекра-
сить. Из обстановки — элек-
троплита, мойка на кухне, 
на полах ламинат, местами — 
плитка. Вентилируемый фа-
сад из керамогранита, везде 
корзины для кондиционеров. 
В пяти минутах от дома — мет-
ро «Бутырская», железнодо-
рожная станция, автодорога 
в центр.

«В этом округе в работе у 
нас находится 70 жилых до-
мов: 26 жилых дома в строй-
ке, 44 — в проектировании. Это 
порядка 16 тысяч квартир», — 
уточнил Рафик Загрутдинов.

В СВАО в новые квартиры 
по реновации переехали уже 
10 тысяч человек.  

Глава департамента строительства Москвы Рафик Загрутдинов вместе с журналистами оценил условия очередного дома по реновации.

Новые квартиры отличаются от прежних широкими коридорами, высокими 
потолками и просторными комнатами.

А К Ц Е Н Т

В новые квартиры в этой части города 
переехали уже десять тысяч человек 

Цветочный рынок у станции метро «Рижская» славится низкими 
ценами и богатым ассортиментом.

Экобегуны 
собирают 
в основном 
неразлагаемые 
отходы — 
пластик 
и целлофан

Рынок заменят 
офисы, магазины 
и гостиница 

КСТАТИ

По итогам первого полугодия 2023 года больше всего домов по про-

грамме реновации было построено в Северо-Восточном админи-

стративном округе  — шесть многоэтажек. В лидерах также оказа-

лись Южный и Северный административные округа, где с начала 

года сдано по пять домов. Также в июне введено четыре многоквар-

тирных дома в районах Лефортово, Метрогородок, Южное Медвед-

ково и Нагатинский Затон. Всего за шесть месяцев по программе 

реновации введено в эксплуатацию 30 жилых домов, а это 530 ты-

сяч квадратных метров жилой площади.

Более ста квартир адаптировали для маломобильных граждан. Та-

кое жилье проектируется на нижних этажах. Квартиры имеют ряд 

особенностей, в том числе широкие дверные проемы, совмещен-

ный расширенный санузел с поручнями, а также большие холлы. Ро-

зетки и электрощиток монтируют ниже стандартного уровня, вход-

ные двери имеют дополнительную ручку и два глазка на разной вы-

соте, в помещениях крепят поручни, а пороги между комнатами от-

сутствуют. 

ТРАНСПОРТ Почему у Павелецкого вокзала 
возникают пробки из такси?

Дорогие гости
Сергей Буланов

П
авелецкий стал един-
ственным вокзалом сто-
лицы, который остался 

без бесплатной парковки. Так-
систы вынуждены высаживать 
людей на небольшом «пятачке» 
у въезда на территорию местно-
го ТЦ, тем самым создавая зато-
ры в разгар «южного» курортно-
го сезона.

Как уже писала «РГ», осе-
нью 2021 года Павелецкая пло-
щадь, где много лет зияла так 
называемая «яма», была благо-
устроена: рядом с вокзалом по-
явился ландшафтный парк с 
ТЦ. А к самому зданию вокзала 
подошли трамваи — пассажирам 
стало удобнее пересаживать-
ся с поездов на общественный 
транспорт. Однако, казалось бы, 
благая идея создать новое обще-
ственное пространство неожи-
данно создало серьезные транс-
портные проблемы: вокзал ли-
шился бесплатной парковки.

Около 10.00 в будний день 
корреспонденты «РГ» заметили 
возле вокзала скопление такси: 

водители, которые подъезжали 
к площади, утыкались в шлаг-
баум у местного ТЦ. «А поближе 
подъехать нельзя? — возмуща-
ются пассажиры. — До входа еще 
сколько тащиться, а у нас сум-
ки тяжелые!» А таксисты на это 
отвечают: «300 рублей допла-
чивайте!» Именно столько сто-
ит въезд на парковку перед вхо-
дом. Нет ни бесплатного време-
ни, как, например, в аэропортах, 
ни зоны Kiss & Ride, как, скажем, 
у Восточного вокзала.

«Раньше таких проблем не 
было, — рассказывает «РГ» води-
тель такси Марат. — На парковку 
можно было заехать бесплатно 
на 15 минут. Этого вполне хва-
тало, чтобы разгрузиться и вы-
садить пассажиров. А что делать 
сейчас? Приходится высаживать 
людей прямо у шлагбаума, на 
съезде с Садового». На этом пя-
тачке может одновременно по-
меститься от силы 10 авто. Но в 
разгар сезона поток пассажиров 
на южные поезда и аэроэкспрес-
сы, которые идут от Павелецко-
го, растет, и таксисты попросту 
тут не помещаются. Некоторым 

из них, чтобы не создавать проб-
ку, приходится наматывать круг 
по параллельным улицам. И в ре-
зультате время ожидания такси, 
находящегося буквально в 200 
метрах от вокзала, может дости-
гать 10—15 минут — это показал 
эксперимент корреспондентов 
«РГ».

Единственные, кто радуется 
платной парковке у вокзала, — 
носильщики. Они буквально 
дежурят уже не на платформах, 
а прямо рядом с въездом в ТЦ. 
«Раньше столько клиентов не 
было, — говорят «тяжеловозы» в 
приватных беседах. — Когда тут 
не было трамвая, народ на так-
си просто подъезжал к самому 
входу, а там уже есть пандусы». 
Пока самым удобным спосо-
бом добраться до Павелецко-
го является метро и трамвай. 
Также можно попросить так-
систа заехать на территорию 
Павелецкого с торца, рядом со 
зданием «Почты России». Там 
парковка тоже платная, но зато 
можно подъехать прямо к пер-
рону и не переплачивать но-
сильщикам.  

Павелецкий стал единственным вокзалом города, который остался без бесплатной парковки.

РЕЗОНАНС Как укротить 
дрифтеров?

Форсаж 
на Патриках

Ирина Огилько

В этом году у столицы новая 
напасть — дрифтеры. В июне 
останавливал движение транс-
порта «гонщик» на Аминьев-
ском шоссе,  весной такие 
же случаи были на проспек-
те Мира, Енисейской улице, 
МКАДе. А на днях добрались 
любители покружить на авто до 
улочек Патриарших прудов.

Лихач с Аминьевского шоссе 
по решению Дорогомиловско-
го суда просидел за решеткой 
15 суток за хулиганство. Прав-
да, его не лишили прав, а значит, 
можно ждать новых «танцев» 

на дороге. Как рассказал «РГ» 
руководитель движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов, и 
на видео с Патриарших прудов 
видны нарушения ПДД: отсут-
ствие номеров, проезд на крас-
ный, выезд на полосу встреч-
ного движения и на тротуар. 
«Нужно только желание, чтобы 
выявить такого дрифтера, — счи-
тает Шкуматов. — А список его 
нарушений потянет на наказа-
ние в виде лишения прав».

Бороться с дрифтерами, счи-
тает он, нужно не показатель-
ными порками. По его словам, 
надо идти тем же путем, каким 
пошли любители боев без пра-
вил. Сейчас это официальный 
вид спорта — ММА, со своей фе-
дерацией, сеткой боев, зрелищ-
ными состязаниями и чемпио-
нами. Но начинался-то он с не-
легальных драк в подвалах. По 

словам Шкуматова, на всю стра-
ну дрифтеров и стритрейсеров 
не более 50 тысяч человек, все 
они состоятельные люди. Ведь 
один заезд минимум стирает по-
крышки, а максимум — требует 
последующего ремонта авто-
мобиля. Он посоветовал люби-
телям экстрима самим объеди-
ниться, создать официальный 
клуб и устраивать официальные 
гонки, выбирая сильнейших, со-
бирая тысячи зрителей.

Житель Пресненского райо-
на и руководитель адвокатско-
го бюро Анатолий Юшин уве-
рен, что дрифт в жилых кварта-
лах на узких улицах города — это 
реальная угроза для населения. 
«Патриаршие пруды привле-
кают всех обилием клубов и ре-
сторанов на крошечной тер-
ритории, это место пафосное, 
за пафосом сюда и приезжают 
люди, — рассуждает Юшин. — На 
Малой Бронной улице удалось 
ввести локальное ограничение 
скорости и закрыть доступ для 
сторонних авто в вечерние часы 
выходных. Но это полумера, го-
нять приезжают на соседние 
улицы. А закрыть все — нереаль-
но. Думаю, стоит проработать 
вопрос и ввести дополнитель-
ные штрафы для дрифтеров. И 
поскольку это субкультура, по-
пробовать найти в городе место 
под автодромы».

По словам председателя 
комиссии Мосгордумы по зако-
нодательству, регламенту, пра-
вилам и процедурам Алексан-
дра Семенникова, стоит про-
сто следовать букве существу-
ющего закона. «В Правилах до-
рожного движения прописаны 
запрет на движение транспорт-
ных средств по тротуарам и пе-
шеходным дорожкам, выезд на 
полосу встречного движения и 
прочее, — говорит он. — Наруши-
телей ждет административное 
наказание. Выявив подобные 
случаи, гражданам следует об-
ращаться в органы ГИБДД».  

Любители 
быстрой езды 
зачастили в пере-
улки Патриарших 
прудов 

Тем временем

Рекордный объем вторсырья — 

около полутора миллиона 

тонн — сдали жители столицы в 

2022 году. Это почти на 50 про-

центов больше предыдущих 

показателей. Все ушло на пере-

работку. Например, с помощью 

сервиса «Вывоз ненужных ве-

щей» можно избавиться от ста-

рой бытовой техники, чугунных 

и железных ванн, мебели. Так-

же можно отдать макулатуру, 

электронику и даже транспорт-

ные средства. Чаще всего 

москвичи просят забрать сти-

ральные машины, холодильни-

ки и газовые плиты.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА 
Кто и как сможет получить 
«Менделеевскую карту»

В науку — 
с козырей

Вячеслав Немиров

В России дан старт проекту «Менделеевская карта». 
Для кого она и зачем? На вопросы «РГ» отвечает автор 
проекта, первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по науке и высшему образованию Александр 
Мажуга.

Александр Георгиевич, в России уже два года школьни-
ки могут оформить «Пушкинскую карту» и бесплат-
но ходить в музеи, кино, на концерты. «Менделеевская 
карта» — что-то похожее?

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Нет. На «Менделеевской карте» нет 
никаких средств, ею нельзя расплатиться, например в 
музее. Но зато наш проект позволяет молодым ученым 
и талантливым ребятам попасть в научное сообщество. 
«Менделеевская карта» будет давать держателю самые 
разные льготы и пропуск на научные встречи, лекции 
и эксклюзивные экскурсии от наших партнеров, кото-
рых уже больше 30. Например, в Политехническом му-
зее будут организо-
ваны отдельные те-
матические экскур-
сии. Госкорпорация 
«Росатом» будет 
проводить меро-
приятия для участ-
ников проекта. Пря-
мо сейчас мы ведем 
переговоры с Мо-
сковским метропо-
литеном, чтобы у 
держателей «Мен-
делеевской карты» 
была возможность 
изнутри взглянуть на устройство метро. Такие встре-
чи и для наших партнеров — интересная опция, ведь 
компании могут собрать в одном месте самую актив-
ную и заинтересованную аудиторию.

И кто же сможет получить все эти бонусы?
АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Школьники — победители региональ-
ного и заключительного этапов Всероссийской олим-
пиады школьников и международных олимпиад, а так-
же студенты вузов и колледжей, которые также вы-
играли олимпиады. Какие? Например, олимпиаду «Я 
— профессионал», в которой принимает участие почти 
700 тысяч студентов или Национальную технологиче-
скую олимпиаду. Для студентов колледжей — олимпиа-
да «Профессионалы». Мы открыты для сотрудничества 
— уже сейчас к нам обращаются вузы, которые прово-
дят студенческие олимпиады, чтобы их соревнования 
были включены в проект. И конечно, «Менделеевскую 
карту» получают все аспиранты и все молодые ученые. 
Если участнику проекта еще нет 18 лет, оформить кар-
ту может только его родитель.

Но есть нюанс. Карта выдается строго внутри опре-
деленной категории. Так, например, если школьник по-
бедил на олимпиаде, он сможет пользоваться картой 
только до тех пор, пока остается школьником. Посту-
пил в вуз — изволь победить уже в студенческой олим-
пиаде и получай карту снова. Закончил вуз и посту-
пил аспирантуру? Новая карта твоя. Если после аспи-
рантуры человек идет в науку, он может пользоваться 
картой до 35 лет.

Допустим, я студент — победитель олимпиады. К 
кому идти, чтобы дали карту?

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Никуда идти не надо. Просто откры-
ваете официальный сайт проекта моямк.рф, оформ-
ляете там заявку, подтверждаете статус — потребуется 
диплом или сертификат о победе в олимпиаде. Все. По-
сле этого в течение трех рабочих дней происходит ве-
рификация, и заявителю на электронную почту высы-
лается подтверждение. Заходите в личный кабинет, а 
ваша карта с уникальным номером уже там. И там же, 
в личном кабинете, будут видны все акции и меропри-
ятия от партнеров проекта. Пользоваться можно сразу 
же. Вариантов несколько: забираете промокоды, раз-
мещенные в личном кабинете или показываете карту 
для получения скидки. Каким именно способом акти-
вировать предложение от определенной компании или 
для определенного ммероприятия, смотрите в лич-
ном кабинете. Да, карту конечно же можно добавить в 
смартфоне.

Сколько уже карт вручено?
АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Проекту всего несколько дней, чис-
ло заявок увеличивается каждый день, их уже точно 
больше ста. Ориентируемся, что до конца этого года в 
России будет до 200 тысяч обладателей карты.  

Ученые хотят на базу 

Если там дела шли хо-
рошо, почему вы вер-
нулись?

ОЛЬГА ЛАВРИК: Как я уже сказала, 
у меня уже была лаборатория в 
России, и мне было сложно по-
кинуть мой коллектив, оставить 
коллег в трудные времена. Кро-
ме того, надеялась, что с помо-
щью международных грантов и 
сотрудничества с зарубежными 
учеными мне удастся сохранить 
здесь лабораторию. Это уда-
лось, но, признаюсь, было очень 
тяжело. Понадобилось длитель-
ное время, в том числе и для вос-
питания новых научных кадров 
взамен тех, кто уехал. Вообще 
по натуре я оптимист, всегда 
была уверена, что, несмотря ни 
на что, наша наука имеет хоро-
шее будущее.

Вы беседовали с молодыми 
людьми, которые не видят 
дома перспективы? Причи-
на только в нынешней си-
туации?

ОЛЬГА ЛАВРИК: Конечно, она суще-
ственно обострила давние хро-
нические проблемы нашей нау-
ки: недофинансирование, зави-
симость от импорта оборудова-
ния и реактивов, низкая зарпла-
та ученых. Список хорошо изве-
стен, об этом говорят практиче-
ски на каждом Общем собрании 
РАН. Фундаментальная наука 
вот уже 30 лет живет очень тя-
жело, ее разными способами и 
административными реформа-
ми испытывают на прочность, а 
сейчас ситуация может только 
усугубиться.

Почему вы так считаете?
ОЛЬГА ЛАВРИК: Сегодня у нас про-
возглашен технологический су-

веренитет. Задача важнейшая, от 
решения, по сути, зависит буду-
щее страны. Но как его достичь? 
Из высоких кабинетов звучит 
установка: сейчас цель науки, 
прежде всего, выдавать готовый 
продукт. Как это понимает уче-
ный? Приоритет при распре-
делении и без того небольшого 
научного бюджета имеют глав-
ным образом работы, которые 
находятся на стадии получения 
продукта, а уже из того, что оста-
нется, профинансируют фун-
даментальные исследования. 
То есть денег они получат еще 
меньше. И такой подход уже ста-
новится реальностью. Скажем, 
мы выигрываем грант на разра-
ботку нового лекарства, но льви-
ная доля денег уходит в фирму, 
которая на основе нашей разра-
ботки должна провести докли-
нические и клинические испы-
тания. То есть работает остаточ-
ный принцип.

За границей фирмы свои-
ми средствами поддержива-
ют научные разработки, а у 
нас бюджет поддерживает 
фирмы.

ОЛЬГА ЛАВРИК: Конечно, ситуация 
странная. И наши молодые со-
трудники, которые все это ви-
дят, тоже недоумевают. Анало-
гичная тенденция сейчас прояв-
ляется даже в работе Российско-
го научного фонда. Акцент сде-
лан на финансировании малых 
научных групп, молодежных 
групп и 100- миллионных инно-
вационных проектов, нацелен-
ных на конечный продукт. Рань-
ше можно было выиграть гранты 
для ведущих лабораторий в раз-
мере 25 млн в год, которые выда-
вались на 3 года. Это позволяло 

коллективам ставить и решать 
достаточно сложные фундамен-
тальные задачи. Но эти гранты, 
к сожалению, были отменены. 
В итоге в проигрыше остается 
фундаментальная наука.

Словом, ставка на результат 
имеет две стороны. Понятно, 
что срочно требуется импор-
тозамещение, независимость, 
а значит, свой конечный про-
дукт. Но нельзя идти к этим це-
лям за счет фундаментальной 
науки. Без нее у нас вообще ни-
чего не будет. Нечем будет им-

портозамещать. Раньше даже 
при небольшом финансирова-
нии мы все же вели исследова-
ния на мировом уровне, благо-
даря в том числе совместным 
проектам с западными учеными. 
Они шли на такие контакты, по-
тому что уровень нашей фунда-
ментальной науки был хорошим 
и, как это ни парадоксально, но-
вые контакты и связи появились 
именно в трудные 90-е годы. Но 
сейчас все кардинально изме-
нилось, многие контакты разо-
рваны. Да, есть сильные центры 
в Азии, но равноценно заменить 
совместные проекты с учеными 
Европы и США они не могут, по 
крайней мере в той области в мо-
лекулярной биологии, в которой 
я работаю.

Вообще развитие научного 
сотрудничества требует доста-
точно большого времени. Сей-
час нам многое придется разра-
батывать самим. Молодежь осо-
бенно остро реагирует на все 
эти события. Они в начале пути, 
мечтают себя реализовать, а 
для этого надо вести работы на 
мировом уровне, публиковать-
ся в престижных международ-
ных журналах, ездить на конфе-
ренции. У них очень непростая 
жизнь, многие делают науку за 
мизерные зарплаты.

Несколько лет назад ученый 
из вашего Новосибирска Ана-
стасия Проскурина удивила 

президента страны, сказав, 
что ее зарплата 25 тысяч 
рублей. Тогда было дано пору-
чение разобраться и решить 
вопрос. Что-то изменилось?

ОЛ Ь ГА  Л А В Р И К : Фактически нет. 
Ведущий научный сотрудник, 
доктор наук, если у него нет 
гранта, получает около 40 тысяч 
рублей в месяц, старший науч-
ный сотрудник, кандидат наук, — 
29 тысяч. Если есть грант, то 
можно получать больше, но эти 
надбавки не являются постоян-
ными. На деньги грантов нужно 

покупать реактивы и оборудова-
ние, цены на которые сейчас су-
щественно выросли, а, значит, 
доля надбавки автоматически 
сокращается. Кроме того, вовсе 
не обязательно, что ты будешь 
постоянно выигрывать гранты. 
В такой ситуации сложно плани-
ровать будущее. Нужна достой-
ная базовая зарплата. Кстати, 
особо хочу сказать про докто-
ров наук. Сегодня после защи-
ты докторской диссертации зар-
плата увеличивается всего на 4 
тысячи руб. А в СССР она повы-
шалась сразу в два раза. Что же 
удивляться, когда многие моло-
дые люди говорят, зачем вооб-
ще браться за докторскую? Нет 
стимула прикладывать очень 
большие усилия и тратить много 
времени.

Но в последнее время у моло-
дых талантливых ученых 
появилась возможность и не-
плохо заработать и вообще 
проявить себя. Сейчас у нас 
целенаправленно создаются 
молодежные лаборатории. Их 
открыто около 200, а к 2025 
году должно быть 900. Во вре-
мена вашей молодости об 
этом, наверное, можно было 
только мечтать?

ОЛЬГА ЛАВРИК: Появление таких 
коллективов надо, конечно, под-
держивать. Я знаю несколько 
сибирских институтов, где под 
руководством молодых ученых 

созданы такие лаборатории. Но 
ситуация неоднозначная. Хоро-
шо, если они сформированы на 
основе уже сложившегося кол-
лектива, который был частью 
сильной научной школы, про-
должает ее традиции. Но неред-
ко, к сожалению, бывает иначе. 
Лаборатории создаются либо 
формально, либо молодого уче-
ного бросают на совсем новое 
для него направление, вот тебе 
деньги, развивай такую-то мод-
ную тематику. Это сугубо бю-
рократический подход, ради га-
лочки отчитаться. Это особенно 
неприемлемо при общем недо-
финансировании науки.

Главный итог работы учено-
го, занимающегося фундамен-
тальной наукой, — публика-
ция в хорошем журнале. На-
сколько больно здесь отозва-
лись санкции?

ОЛЬГА ЛАВРИК: Всегда было сложно 
публиковаться в ведущих запад-
ных журналах. Сейчас стало еще 
сложнее. Минобрнауки и ака-
демия призывают печататься в 
российских журналах. Но в ка-
ких? По многим специальностям 
всего 1—2 наших журнала входят 
в престижный 2-й квартиль из-
даний. Все! И где же размещать 
свои статьи огромному коли-
честву ученых, особенно моло-
дым, которые только начинают 
свой путь? А ведь для отчета по 
грантам РНФ требует 5—6 ста-
тей в год. То есть надо «плодить» 
статьи низкого качества в любых 
журналах. Это абсурд. Ученые 
понимают, что хорошая статья 
готовится 1—2 года. Остаются 
коммерческие журналы, где за 
публикацию просят приличные 
деньги. У них плохая репутация, 
но в зачет для получения грантов 
и отчета по ним такие публика-
ции идут. Конечно, все это не на 
пользу настоящей науке.

Ольга Ивановна, а в целом ка-
кой видите выход?

ОЛЬГА ЛАВРИК: Поэтому нам надо 
полагаться только на себя и 
опять совершать невероятные 
подвиги, как уже не раз было в 
нашей истории. Наука должна 
обеспечить стране технологиче-
ский суверенитет, но это потре-
бует значительного времени. И, 
конечно, нужны «светлые голо-
вы» и условия, чтобы они могли 
с максимальной отдачей рабо-
тать здесь. Надо сделать все воз-
можное, чтобы массовая «утеч-
ка мозгов» не повторилась.  

Большинство в лаборатории 
академика Лаврик составляют 
молодые ученые.

А К Ц Е Н Т

Сегодня для отчета по грантам 
Российского научного фонда требуется 
5—6 статей в год. То есть надо «плодить» 
статьи низкого качества в любых журна-
лах. Это абсурд. Ученому очевидно, 
что хорошая статья готовится 1—2 года

НЕОЖИДАННО 
Престижная 
премия 
отвлекает 
от главного

ВРЕДНЫЙ 
НОБЕЛЬ
Аркадий Симонов

Самая престижная научная пре-
мия снижает эффективность 
работы лауреата. К такому па-
радоксальному выводу пришел 
американский профессор Дэвид 
Стаддерд и его коллеги, проана-
лизировав статистику публика-
ций, цитируемости и новизны 
исследования лауреатов Нобе-
левской премии в области ме-
дицины и физиологии с 1950 по 
2010 год.

Также авторы учли, что Но-
белевская премия вручается 
многим ученым в почтенном 
возрасте, нередко за открытия, 
сделанные десятки лет назад. 
Кстати, получивший премию 
именно за такие давние работы 
в области сверхпроводимости 
академик Виталий Гинзбург го-
ворил: главное задача ученого — 
дожить до своей премии. Чтобы 
исключить возрастной фактор, 
ученые собрали аналогичную 
статистику по лауреатам другой 
престижной награды в области 
медицины — премии Ласкера.

Оказалось, что до получе-
ния награды будущие нобелиа-
ты обычно публикуются чаще 
своих коллег. Лучше их показа-
тели и по цитируемости, и по 
новизне исследований. Однако 
после вручения Нобеля пока-
затели лауреатов опускаются 
до уровня обладателей Ласке-
ровской премии, а иногда даже 
ниже.

В чем дело? Неужели лауреа-
ты решили, что добились всего, 
и потеряли прежний вкус к нау-
ке? Авторы работы дают дру-
гое объяснение. Они считают, 
что снижение эффективности 
нобелиатов не связано с самим 
фактом вручения награды. Это 
отражает глубокие изменения 
в жизни лауреатов. Они стано-
вятся всемирно знамениты, по-
лучают множество запросов на 
интервью, выступления и т.д. 
Они уже не просто исследовате-
ли, а публичные интеллектуалы, 
которые вынуждены расходо-
вать время и силы на множество 
вещей помимо самой науки.  

ВУЗЫ Участники 
СВО смогут 
перейти 
с платного 
обучения 
на бюджет 

ВАЖНЫЙ 
БАЛЛ
Мария Агранович

Минобрнауки России разрабо-
тало проект постановления  пра-
вительства, которое даст воз-
можность студентам — участни-
кам специальной военной опе-
рации переходить с платного на 
бесплатное обучение. Переход 
станет возможным за счет пере-
распределения вакантных бюд-
жетных мест в вузе.

Основанием для перехода 
на бесплатное обучение станут 
всего два документа: заявление 
студента и документ, подтвер-
ждающий статус участника 
СВО. Решение по перераспре-
делению мест будет принимать 
специально созданная в вузе 
комиссия. Ее состав и полномо-
чия каждый университет опре-
делит самостоятельно.

— Меры поддержки участни-
ков спецоперации, их интегра-
ция в образовательный процесс 
и студенческую жизнь — одна из 
важных задач, над которой мы 
сегодня работаем, — отметил 
министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков.

Кроме того, минобрнау-
ки рекомендовало начислять 
абитуриентам, прошедшим 
воинскую службу или прини-
мавшим участие в специальной 
военной операции, до 10 допол-
нительных баллов при поступ-
лении. Баллы рекомендуется 
учитывать в рамках индивиду-
альных достижений.

Соответствующее письмо за 
подписью замминистра науки 
и высшего образования Дмит-
рия Афанасьева размещено на 
портале федеральных государ-
ственных образовательных 
стандартов высшего образова-
ния. Также отмечается, что про-
хождение военной службы мо-
жет учитываться в случае рав-
ных позиций с другими абиту-
риентами.

Напомним, что также дей-
ствует льгота для детей участ-
ников СВО — они смогут учить-
ся в вузе по квоте.  

Получить карту смогут школьники и студенты — победители 
олимпиад, а также аспиранты и молодые ученые.

Карта будет 
давать самые 
разные льготы 
и пропуск на науч-
ные встречи, лек-
ции и экскурсии
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Ольга Лаврик: Я оптимист, уверена, что, несмотря ни на что, наша наука 
имеет хорошее будущее.

Тем временем

Первые «Менделевские карты» уже вручены. 
Вот что рассказали их обладатели.

Янгалин Герман, студент НИУ ВШЭ, 
победитель студенческих олимпиад: 
— Пока изучаю детально акции каждого партнера. Но уже 

точно знаю, что воспользуюсь РЖД-бонусами для поездок 

на конференции, конкурсы и олимпиады, также промоко-

дами  для покупки научно-технической литературы, напри-

мер от издательства «Просвещение». Классная идея для 

инновационной молодежи — экскурсии на предприятия. Я 

бы хотел сходить на экскурсию в «Росатом».

Дмитрий Душевин, ученик Лицея НИУ ВШЭ, 
призер заключительного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников по обществознанию:
— «Менделеевская карта» - это ведь не только скидки и ак-

ции, но и полноценное научное сообщество. Мне как буду-

щему специалисту по социальным наукам очень важно 

проводить совместные исследования, проходить стажи-

ровки, присоединяться к исследовательским лаборатори-

ям. Знакомство молодых ученых друг с другом и сотрудни-

чество, мне кажется, помогут студентам и даже школьни-

кам качественно заниматься наукой.
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Количество публикаций российских ученых, рассчи-

танное по итогам 2022 года по методике Nature Index, 

уменьшилось на 19%, с 553,08 до 448,19. Россия опу-

стилась на две позиции в общем рейтинге, занимая 

20 место.

Причина очевидна - дискриминационная политика 

отдельных западных журналов. Среди российских 

организаций первые три места занимают институты 

РОссийской академии наук, МГУ им. М.В.Ломоносова 

и Московский Физхтех. Наибольшее ухудшение пуб-

ликационных показателей отмечается у Санкт-Петер-

бурского ИТМО (-32%), НИЦ «Курчатовский инсти-

тут» (-31%) и Санкт-Петербургского госуниверситета 

(-26%).

Что касается ситуации в мире, то в первой десятке 

стран изменений не произошло. Наибольший рост 

публикационного показателя продемонстрировал 

Китай (+20%), занимающий второе место после США 

(+8), а худшая динамика у Японии (пятое место, -7%) 

и Германии (третье место, -6%).

Nature Index рассчитывается на основании данных о 

публикациях в 145 наиболее известных журналах в 

области естественных, инженерных и биомеди-

цинских наук. Ежегодно составляются таблицы ре-

зультатов стран и отдельных организаций. Рейтинго-

вание в Nature Index происходит на основании пока-

зателя NI — количества публикаций, подсчитанного с 

учетом вклада каждой страны или организации, 

определенного дробным счетом. В 2022 году соста-

вители Nature Index значительно расширили базу 

учитываемых журналов, добавив в нее 60 ведущих 

мировых биомедицинских изданий.

По словам ректора МФТИ Дмитрия Ливанова, ста-

тистика рейтинга демонстрирует, что именно веду-

щие технические университеты страны вносят наи-

более существенный вклад в самые высокорейтин-

говые международные публикации. Кроме того, 

итоги рейтинга свидетельствуют о том, что, несмот-

ря на санкционное давление на нашу страну и 

отдельные российские вузы, исследования россий-

ских ученых остаются высокорейтинговыми науч-

ными изданиями.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАК У НИХ Почему в странах Европы говорят о возрождении обязательного военного призыва

Служить не рады

Анна Белорусцева

В 
странах Скандина-
вии число призывае-
мых на обязательную 
службу с каждым го-
дом только растет. В 
2015 году Норвегия 
стала первой европей-
ской страной, кото-
рая ввела всеобщую 

воинскую повинность как для 
мужчин, так и для женщин с 18 
лет. Но берут далеко не всех. От-
бор проходит в несколько эта-
пов. Оценивают физическое и 
ментальное здоровье, судимо-
сти и мотивацию. По информа-
ции властей Норвегии, ежегод-
но около 9000 новобранцев от-

правляются на 19-месячную во-
енную подготовку.

Подобная армейская «конку-
ренция» среди парней и девушек 
существует и в соседней Шве-
ции, где всеобщую воинскую 
повинность восстановили в 
2017 году. В январе агентство 

Bloomberg сообщило, что ко-
ролевство намерено увеличить 
число призывников вдвое (до 10 
тысяч) к началу следующего де-
сятилетия.

Не отстает от своих соседей и 
Дания — там обязательную под-
готовку в армии (4-12 месяцев) 

должны пройти мужчины в воз-
расте от 18 до 30 лет. Женщины 
пока служат добровольно.

В странах Прибалтики с не-
давнего времени повестку по-
лучают практически все мужчи-
ны соответствующего возраста. 
В Литве с 2015 года призыв стал 
постоянным. Из-за ограничен-
ных финансовых и инфраструк-
турных возможностей на служ-
бу берут далеко не всех, но ми-
нистерство обороны намерено 
увеличить годовую «квоту» для 
призывников до пяти тысяч че-
ловек и сократить срок служ-
бы до полугода. Отбор на воен-

ную подготовку в Литве — в пря-
мом смысле лотерея. Списки 
новобранцев составляют с по-
мощью генератора случайных 
чисел.

Эстонские власти, в свою оче-
редь, собираются поднять чис-
ленность ежегодного призыва до 
четырех тысяч. Попутно прави-
тельство страны рассматривает 
вопрос продления минимально-
го срока службы до года. Сейчас 
в Эстонии в зависимости от про-
филя служат от 8 до 11 месяцев.

Примеру своих соседей на-
мерена последовать и Латвия. В 
правительственных кругах уже 
ведутся разговоры о возрожде-
нии всеобщей воинской повин-
ности, сообщает WION. По ин-
формации телеканала, на обяза-
тельную армейскую службу гра-
ждан республики начнут при-
зывать уже со следующего года. 
«Путевку» в казармы на 11 меся-
цев получат мужчины в возрасте 
от 18 до 27 лет. С 2028 года Лат-
вия планирует ежегодно призы-
вать 7500 граждан.

Споры о необходимости воз-
вращения обязательной ар-
мейской службы в последние 
годы ведут и в Румынии. Эту 
идею пытались протолкнуть де-
путаты от националистических 
партий. В прошлом году экс-ли-
дер министерства обороны Ру-
мынии Василе Дынку заявил, 
что мера является слишком до-
рогостоящей и «нецелесообраз-
ной» для страны. Тем не менее 
в мае глава румынского кабми-
на Николае Чукэ, недавно вы-
шедший в отставку, поддержал 
инициативу. По его мнению, эра 
«небольших, технологически 
совершенных армий» закончи-
лась, поэтому нужно вернуться 
к всеобщей воинской обязанно-
сти. А в прошлом году оборонное 
ведомство Румынии иницииро-
вало законопроект, по которо-
му все граждане страны призыв-
ного возраста, проживающие за 
рубежом, должны отправить-
ся на службу в течение 15 дней 
в случае всеобщей мобилиза-
ции.  

ЗАПАДНАЯ ЕВРОПА

МАКРОН ХОЧЕТ, НО БОИТСЯ

Иван Сысоев

В
сеобщая воинская повин-
ность впервые была введе-
на именно во Франции  — 

еще в 1798 году каждый фран-
цуз должен был быть «солда-
том, готовым к защите нации». 
Обязательный призыв отмени-
ли в конце 1990-х годов, а те-
перь все активнее ведутся раз-
говоры о его возвращении.

Первый шаг к этому прези-
дент Эмманюэль Макрон сде-
лал еще в 2019 году, когда была 
установлена всеобщая нацио-
нальная служба. Изначально он 
говорил об обязательном воен-
ном призыве, но после прихода 
к власти смягчил формулиров-
ки, и служба носит гражданский 
и добровольный характер. В 
течение двух недель волонте-
ры проходят базовую военную 
подготовку и выполняют вспо-

могательные работы в госорга-
нах, полиции, пожарной охране 
и соцучреждениях. В 2022 году 
эту службу прошли 30 тысяч до-
бровольцев.

Сейчас Макрон настаивает, 
что служба должна стать обя-
зательной. Но одномоментно 
вернуть призыв в вооруженные 
силы во Франции пока не гото-
вы. Во-первых, власти опасают-
ся, что такой шаг может приве-
сти к протестам и даст оппози-
ции дополнительный козырь. 
А во-вторых, на содержание и 
подготовку рекрутов необхо-
димо изыскивать деньги — по 
разным оценкам, до сотен мил-
лиардов евро.

В Италии процесс отмены 
всеобщей воинской обязанно-
сти был начат в 1999 году, а с 
2005 года армия является пол-
ностью профессиональной. 
Правительство Джорджи Ме-

лони сейчас всерьез заговори-
ло о необходимости возвраще-
ния к призыву, пусть пока и в 
добровольной форме. Речь идет 
о том, что молодые люди по сво-
ему желанию могли бы посту-
пать на службу на 40 дней. За 
это время можно получить ба-
зовую военную подготовку, а 
прохождение такой службы 
будет давать рекрутам опреде-
ленные преференции при по-
ступлении  в вузы и получении 
работы. В Риме подчеркивают, 
что введение подобной служ-
бы необходимо для «поддерж-
ки армии, которая стремитель-
но стареет».

Но многие итальянцы просто 
не понимают, зачем говорить об 
обязательной воинской повин-
ности, когда на итальянскую 
землю никто не нападает, а по 
всей стране расположены аме-
риканские военные базы.  

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ЕВРОПА

РЕКРУТ В ДЕФИЦИТЕ

Василий Федорцев

В 
Германии всеобщий при-
зыв на военную службу 
был приостановлен с 2011 

года, а возобновить его обеща-
ли только в случае военной 
угрозы или нападения. Но те-
перь политики все больше гово-
рят о том, что призыв в том или 
ином виде нужен уже сейчас из-
за нехватки кадров в перешед-
шем на полностью контрактное 
комплектование бундесвере. К 
ней в последнее время добавил-
ся аргумент об общей напря-
женности в сфере безопасно-
сти в Европе.

Между тем в немецком об-
ществе сильны пацифистские 
настроения. Молодые немцы в 
большинстве своем служить в 
армии не хотят. По этой причи-
не все рекламные кампании ми-
нобороны по привлечению ре-

крутов за последние годы ощу-
тимого результата не принесли.

При этом немецкие полити-
ки рассматривают разные вари-
анты, включая годичную обще-
ственную службу для мужчин и 
женщин в социальных учрежде-
ниях, пожарной охране, а, при 
желании, и в армии. Действу-
ет проект «Твой год для Герма-
нии», в рамках которого моло-
дые немцы могут добровольно 
пройти военную подготовку, по-
сле чего зачисляются в резерв.

В Нидерландах призыв был 
приостановлен еще в 1997 году 
и там также регулярно возни-
кают предложения его вернуть 
из-за нехватки кадров. Против, 
однако, выступают военные, 
указывающие на то, что у них 
нет необходимой инфраструк-
туры, вооружений, инструкто-
ров и прочих ресурсов для того, 
чтобы принять большое количе-

ство призывников. Тем не менее 
Нидерланды в этом году также 
запускают свою программу до-
бровольной военной подготов-
ки, но всего на 125 человек. В 
дальнейшем число мест плани-
руется увеличить до 250, а по-
том до 500.

А вот в Польше хоть и при-
остановили призыв в 2010 
году, но программа доброволь-
ной военной подготовки поль-
зуется огромной популярно-
стью. В прошлом году на нее 
записались 16 тысяч чело-
век, в этом планируется на-
брать около 25 тысяч. При этом 
треть прошедших подготов-
ку потом переходят на профес-
сиональную службу в армию. 
Как отмечают польские СМИ, 
популярность программы не в 
последнюю очередь обусловле-
на привлекательным для моло-
дежи жалованием.  

ВОСТОЧНАЯ ЕВРОПА И СКАНДИНАВИЯ

ПОВЕСТКИ НА ПОТОК

В Польше от желающих послужить 
нет отбоя, но во многих странах 
Европы недобор рекрутов.

А К Ц Е Н Т

В Норвегии и Швеции обязательную 
службу проходят и юноши, и девушки. 
А в Литве призывников выбирает 
генератор случайных чисел

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части четвертой статьи 24 и пункта 5 части первой статьи 27 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки А.А.Школьник

город Санкт-Петербург  28 июня 2023 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой, C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Феде-
рации, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 
97 и 99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности части четвертой статьи 24 
и пункта 5 части первой статьи 27 УПК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки А.А.Школьник. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявительницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Согласно части четвертой ста-

тьи 24 УПК Российской Федерации уголов-
ное дело подлежит прекращению в слу-
чае прекращения уголовного преследо-
вания в отношении всех подозреваемых 
или обвиняемых, за исключением случа-
ев, предусмотренных пунктом 1 части пер-
вой статьи 27 данного Кодекса.

В силу пункта 5 части первой ста-
тьи 27 данного Кодекса уголовное пре-
следование в отношении подозреваемо-
го или обвиняемого прекращается в связи 
с наличием в отношении него неотменен-
ного постановления органа предваритель-
ного расследования о прекращении уго-
ловного дела по тому же обвинению либо 
об отказе в возбуждении уголовного дела.

1.1. Гражданка А.А.Школьник обра-
тилась в отдел полиции с сообщением 
о совершении в отношении нее преступ-
ления, предусмотренного частью пер-
вой статьи 115 УК Российской Федера-
ции, указывая, что 10 февраля 2020 года 
в ходе произошедшего конфликта гра-
жданка Б. нанесла ей несколько ударов. 
По результатам проверки данного сооб-
щения неоднократно выносились поста-
новления должностных лиц полиции 
об отказе в возбуждении уголовного дела 
в отношении Б. сначала ввиду отсутствия 
события преступления, а впоследствии ― 
за отсутствием в деянии состава преступ-
ления, которые отменялись прокурором 
с направлением материала для организа-
ции дополнительной проверки и устране-
ния недостатков, препятствующих вынесе-
нию законного и обоснованного решения. 
При этом, как указывает А.А.Школьник, 
последнее постановление от 21 января 
2021 года об отказе в возбуждении уголов-
ного дела ею не оспаривалось, поскольку 
о его вынесении ей стало известно лишь 
впоследствии. Постановлением мирово-
го судьи судебного участка № 2 Санкт-Пе-
тербурга от 25 мая 2021 года, вынесенным 
по результатам рассмотрения заявления 
А.А.Школьник о возбуждении уголовно-
го дела частного обвинения по обвинению 
Б. в совершении того же преступления, 
уголовное дело и уголовное преследова-
ние прекращено на основании части чет-
вертой статьи 24 и пункта 5 части первой 
статьи 27 УПК Российской Федерации, т.е. 
ввиду наличия необжалованного и неот-
мененного постановления от 21 января 
2021 года об отказе в возбуждении уголов-
ного дела. Данное постановление мирово-

го судьи оставлено без изменений судами 
вышестоящих инстанций. Судья Верхов-
ного Суда Российской Федерации допол-
нительно указал, что его пересмотру и воз-
обновлению уголовного преследования 
Б. препятствует также то, что с момента 
вступления в силу постановления мирово-
го судьи прошло более года (постановле-
ние от 22 сентября 2022 года).

26 июля 2021 года (т.е. после выне-
сения постановления мирового судьи) 
заместителем прокурора в порядке про-
курорского надзора отменено постанов-
ление от 21 января 2021 года. В мировой 
суд с новым заявлением А.А.Школьник 
не обращалась.

12 апреля 2023 года, т.е. после при-
нятия Конституционным Судом Россий-
ской Федерации к производству жало-
бы А.А.Школьник, постановление судьи 
Верховного Суда Российской Федерации 
отменено постановлением заместителя 
Председателя Верховного Суда Россий-
ской Федерации, кассационная жалоба 
А.А.Школьник передана для рассмотрения 
другому судье этого суда.

21 апреля 2023 года постановлени-
ем судьи Верховного Суда Российской 
Федерации заявительнице вновь отказа-
но в передаче ее кассационной жалобы 
для рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции. При этом 
отмечено, что мировой судья не учел пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации и необоснован-
но прекратил уголовное дело и уголовное 
преследование, несмотря на отсутствие 
препятствий для рассмотрения уголов-
ного дела по существу. Вместе с тем ука-
зано, что обжалованные частным обвини-
телем судебные решения не могут быть 
пересмотрены в кассационном поряд-
ке по основаниям, влекущим ухудшение 
положения Б., в отношении которой уго-
ловное дело прекращено, в связи с истече-
нием на момент рассмотрения жалобы 
срока, предусмотренного частью первой 
статьи 4016 УПК Российской Федерации.

1.2. По мнению заявительницы, часть 
четвертая статьи 24 и пункт 5 части пер-
вой статьи 27 УПК Российской Федерации 
в системе действующего правового регу-
лирования противоречат принципу пра-
вовой определенности, лишают частно-
го обвинителя возможности получения 
реальной судебной защиты путем восста-
новления нарушенных прав и не соответ-
ствуют статьям 45 (часть 1), 46 (часть 1) 
и 52 Конституции Российской Федерации 
в той мере, в какой их действие распро-
страняется на прекращение судом уго-
ловного дела и уголовного преследования 
по делам частного обвинения.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» пред-
метом рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу являются часть четвертая ста-
тьи 24 и пункт 5 части первой статьи 27 
УПК Российской Федерации в той мере, 
в какой они служат основанием для реше-
ния вопроса о прекращении судом уголов-
ного дела частного обвинения при наличии 
неотмененного постановления органа 
предварительного расследования об отка-
зе в возбуждении уголовного дела в отно-
шении того же лица по тому же обвинению.

2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует каждому государствен-
ную, в том числе судебную, защиту его 
прав и свобод, обязывая государство 
обеспечивать потерпевшим от преступле-
ний доступ к правосудию и компенсацию 
причиненного ущерба (статья 45, часть 1; 
статья 46, часть 1; статья 52).

Обязанность государства гаранти-
ровать защиту прав потерпевших от пре-

ступлений, в том числе путем обеспече-
ния им адекватных возможностей отстаи-
вать свои интересы в суде, вытекает также 
из положений статьи 21 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации, соглас-
но которым достоинство личности охра-
няется государством и ничто не может 
быть основанием для его умаления. При-
менительно к личности потерпевшего это 
конституционное предписание предпо-
лагает прежде всего обязанность госу-
дарства как предотвращать и пресекать 
в установленном законом порядке какие 
бы то ни было посягательства, способные 
причинить вред и нравственные страда-
ния личности, так и обеспечивать постра-
давшему от преступления возможность 
отстаивать свои права и законные интере-
сы любыми не запрещенными законом 
способами, поскольку иное означало 
бы умаление чести и достоинства лично-
сти не только лицом, совершившим проти-
воправные действия, но и самим государ-
ством (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 24 апреля 
2003 года № 7-П).

2.1. Законодатель ― исходя из харак-
тера преступления, его общественной 
опасности, сочетания затрагиваемых пре-
ступлением общественных и индивиду-
альных интересов, а также в целях более 
полного обеспечения прав и свобод чело-
века и гражданина в соответствии со ста-
тьями 18 и 21 Конституции Российской 
Федерации, в том числе для предотвра-
щения нежелательных для лица, постра-
давшего от преступления, последствий его 
участия в уголовном процессе, ― впра-
ве дифференцировать порядок произ-
водства по различным категориям уго-
ловных дел, допуская включение в него 
элементов диспозитивности, которая 
предполагает учет волеизъявления лица, 
пострадавшего от преступления, вплоть 
до придания ему определяющего значе-
ния при принятии ряда ключевых процес-
суальных решений.

Так, Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации, предусмот-
рев возможность осуществления произ-
водства по уголовным делам в порядке 
публичного, частно-публичного и частно-
го обвинения, установил, что дела частно-
го обвинения возбуждаются не иначе 
как по заявлению потерпевшего (его 
законного представителя), а если потер-
певший находится в зависимом или бес-
помощном состоянии либо по иным при-
чинам не способен самостоятельно защи-
щать свои права и законные интересы ― 
по решению следователя или ― с согла-
сия прокурора-дознавателя; в случае при-
мирения потерпевшего с обвиняемым 
такие дела подлежат прекращению (ста-
тья 20, части первая и третья статьи 318). 
Как отмечал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, устанавливая эти 
правила, законодатель исходил из того, 
что указанные в части второй статьи 20 
данного Кодекса преступления относят-
ся к числу тех, которые не представляют 
значительной общественной опасности 
и раскрытие которых, по общему прави-
лу, не вызывает трудностей, в связи с чем 
потерпевший сам может осуществлять 
в порядке частного обвинения уголов-
ное преследование лица, совершившего 
в отношении него соответствующее пося-
гательство. Такие преступления совер-
шаются обычно на почве конфликтов 
межличностного характера в основном 
в сфере внутрисемейных отношений, 
в общении между соседями и сослужив-
цами, предполагают необходимость учета 
субъективного восприятия потерпевшим 
совершенного в отношении него деяния. 
При этом выдвижение обвинения и под-
держание его в суде являются не обязан-
ностью, а правом потерпевшего (статья 22 

и часть третья статьи 246 данного Кодек-
са) (постановления от 27 июня 2005 года 
№ 7-П и от 17 октября 2011 года № 22-П; 
определения от 17 сентября 2013 года 
№ 1336-О, от 26 апреля 2016 года № 726-О 
и др.).

Диспозитивность в уголовном судо-
производстве применительно к делам 
частного обвинения выступает, таким 
образом, в качестве дополнительной 
гарантии прав и законных интересов 
потерпевших и как таковая не может при-
водить к их ограничению. Ее использо-
вание в законодательном регулирова-
нии производства по делам этой катего-
рии не отменяет обязанность государства 
защищать от преступных посягательств 
права и свободы человека и граждани-
на как высшую ценность и обеспечивать 
установление такого правопорядка, кото-
рый бы гарантировал каждому государ-
ственную, в том числе судебную, защиту 
его прав и свобод, а каждому потерпев-
шему от преступления ― доступ к пра-
восудию и компенсацию причиненного 
ущерба (статья 1, часть 1; статья 2; ста-
тья 45, часть 1; статья 46, часть 1; ста-
тья 52 Конституции Российской Федера-
ции) (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 июня 
2005 года № 7-П).

3. Дела частного обвинения ― 
к числу которых отнесены уголовные 
дела о преступлениях, предусмотренных 
частью первой статьи 115, частью первой 
статьи 1161 и частью первой статьи 1281 
УК Российской Федерации, ― по обще-
му правилу, возбуждаются в отноше-
нии конкретного лица не иначе как путем 
подачи потерпевшим, его законным пред-
ставителем заявления в суд. Как указал 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, заявление в отношении конкрет-
ного лица, которое подается потерпевшим 
или его законным представителем в суд 
(за исключением случаев, предусмотрен-
ных пунктом 2 части первой и частью 
четвертой статьи 147 УПК Российской 
Федерации), не только признается пово-
дом к возбуждению уголовного дела, 
но и рассматривается, по сути, в качестве 
обвинительного акта, в рамках которого 
осуществляется уголовное преследование 
(Постановление от 15 октября 2018 года 
№ 36-П).

Согласно Уголовно-процессуально-
му кодексу Российской Федерации никто 
не может быть признан виновным в совер-
шении преступления и подвергнут уго-
ловному наказанию иначе как по приго-
вору суда и в порядке, предусмотренном 
данным Кодексом (часть вторая статьи 8, 
пункт 1 части первой статьи 29), и толь-
ко суд может установить обоснованность 
обвинения и принять решение о винов-
ности подсудимого посредством обвини-
тельного приговора (пункт 28 статьи 5). 
Именно в этом случае, как следует из пра-
вовой позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации, сформулиро-
ванной в Постановлении от 17 октября 
2011 года № 22-П, предъявленное, в том 
числе частным обвинителем, обвинение 
трансформируется в государственное осу-
ждение, на основе которого может назна-
чаться мера государственного прину-
ждения или применяться освобождение 
от нее.

Вместе с тем нередко лица, потерпев-
шие от таких преступлений, за защитой 
своих прав первоначально обращаются 
в органы внутренних дел. Органы внутрен-
них дел, к числу основных задач которых 
относится оказание помощи гражданам, 
пострадавшим от преступлений, наделен-
ные Федеральным законом от 7 февраля 
2011 года № 3-ФЗ «О полиции» и Уголов-
но-процессуальным кодексом Российской 
Федерации соответствующими полномо-

чиями, а также обладающие специаль-
ными средствами и навыками раскрытия 
преступлений, обязаны в каждом случае 
поступления заявления о преступлении 
принять его, зарегистрировать, провести 
проверку в порядке статей 144 и 145 УПК 
Российской Федерации и принять по нему 
в пределах установленной компетенции 
решение. Иное означало бы самоустране-
ние государства от защиты прав граждан, 
потерпевших от преступлений.

В силу части первой статьи 145 УПК 
Российской Федерации по результатам 
рассмотрения сообщения о преступлении 
орган дознания, дознаватель, следова-
тель, руководитель следственного орга-
на принимает решение о возбуждении 
уголовного дела в порядке, установлен-
ном статьей 146 данного Кодекса, либо 
об отказе в возбуждении уголовного дела, 
либо о передаче сообщения по подслед-
ственности в соответствии со статьей 151 
данного Кодекса, а по уголовным делам 
частного обвинения ― в суд в соответ-
ствии с частью второй статьи 20 данного 
Кодекса.

4. Вопрос о проверке конституци-
онности пункта 5 части первой статьи 27 
в системной связи с пунктом 1 статьи 254 
УПК Российской Федерации примени-
тельно к возможности суда принимать 
решение о прекращении уголовного дела 
частного обвинения в связи с наличи-
ем ранее вынесенного и неотмененно-
го постановления об отказе в возбужде-
нии уголовного дела уже ставился перед 
Конституционным Судом Российской 
Федерации.

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Определении 
от 29 марта 2016 года № 706-О, по смыс-
лу взаимосвязанных положений части чет-
вертой статьи 20, части первой статьи 145 
и части третьей статьи 318 УПК Россий-
ской Федерации руководитель след-
ственного органа, следователь, а также 
дознаватель по уголовным делам частно-
го обвинения по результатам рассмот-
рения сообщения о преступлении впра-
ве либо принять решение о возбуждении 
уголовного дела в защиту прав потерпев-
шего, когда данное преступление совер-
шено в отношении лица, которое в силу 
зависимого или беспомощного состояния 
или по иным причинам не может защи-
щать свои права и законные интересы, 
либо, констатировав способность потер-
певшего защищать свои права и законные 
интересы самостоятельно или с помощью 
своего представителя, передать это сооб-
щение мировому судье.

Тем самым Конституционный 
Суд Российской Федерации исходил 
из того, что в соответствии с частью вто-
рой статьи 20 УПК Российской Федерации 
названные должностные лица не уполно-
мочены разрешать вопрос об отсутствии 
в содеянном состава преступления, пре-
следуемого в порядке частного обвинения 
(кроме случая, предусмотренного частью 
четвертой той же статьи), и, соответствен-
но, вопрос об отказе в возбуждении уго-
ловного дела частного обвинения по дан-
ному основанию. В этой стадии подле-
жит разрешению лишь вопрос о наличии 
признаков преступления, а потому такое 
постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела должно расцениваться 
как вынесенное за пределами компетен-
ции названных должностных лиц, умаля-
ющее гарантии защиты прав потерпев-
шего, не имеющее юридической силы 
с момента его вынесения и подлежащее 
обязательной отмене.

В связи с этим в названном Опреде-
лении Конституционный Суд Российской 
Федерации пришел к выводу, что пункт 5 
части первой статьи 27 и пункт 1 статьи 254 
УПК Российской Федерации сами по себе 

не нарушают конституционные права, 
включая право на судебную защиту.

5. Вместе с тем правоприменительная 
практика свидетельствует об отсутствии 
единообразного подхода к применению 
оспариваемых законоположений и пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации. В одних случаях 
суды исходят из смысла положений ста-
тей 24 и 27 УПК Российской Федерации, 
опираясь на правовую позицию, выра-
женную в Определении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 29 марта 
2016 года № 706-О, порой прямо ссылаясь 
на него. В других же случаях, в том числе 
и в деле заявительницы, суды принима-
ют прямо противоположные решения, 
руководствуясь иным пониманием дан-
ных норм, полагая, что они не содержат 
каких-либо оговорок о невозможности их 
применения в уголовных делах частно-
го обвинения, вследствие чего такие дела 
прекращаются ввиду наличия неотменен-
ного постановления органа предваритель-
ного расследования об отказе в возбужде-
нии уголовного дела в отношении того же 
лица по тому же обвинению.

Поскольку имеет место противоре-
чивая судебная практика, во избежание 
неравенства перед законом и судом необ-
ходимо ― принимая во внимание ста-
тьи 19 (часть 1) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации ― прибегнуть 
к конституционно-правовому истолкова-
нию системы норм, составляющих пред-
мет рассмотрения по настоящему делу, 
презюмируя, что воля законодателя осно-
вывается на конституционно гарантиро-
ванном праве потерпевших от преступле-
ний на доступ к правосудию и компенса-
цию причиненного ущерба, а также праве 
на судебную защиту.

Устанавливая порядок уголовно-
го судопроизводства по делам частного 
обвинения, федеральный законодатель 
наделил потерпевшего правом самосто-
ятельно осуществлять уголовное пре-
следование ― обращаться за защитой 
своих прав и законных интересов непо-
средственно в суд и доказывать как факт 
совершения преступления, так и винов-
ность в нем конкретного лица, минуя обя-
зательные в иных ситуациях (по делам 
частно-публичного и публичного обвине-
ния) процессуальные стадии досудебно-
го производства (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 27 июня 2005 года № 7-П и от 17 октября 
2011 года № 22-П; определения Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 17 сентября 2013 года № 1336-О 
и от 23 октября 2014 года № 2534-О).

Если потерпевший способен защи-
щать свои права и законные интересы 
самостоятельно или с помощью законно-
го представителя либо представителя, 
то рассмотрение заявления о совершении 
в отношении него преступления относится 
к исключительной компетенции мирового 
судьи. Так, в соответствии со статьей 318 
УПК Российской Федерации уголовные 
дела о преступлениях, указанных в части 
второй статьи 20 данного Кодекса, возбу-
ждаются в отношении конкретного лица 
путем подачи потерпевшим или его закон-
ным представителем заявления в суд, 
за исключением случая, предусмотренно-
го пунктом 2 части первой статьи 147 дан-
ного Кодекса (часть первая); такое заявле-
ние должно наряду с прочим содержать 
описание события преступления, места, 
времени, обстоятельств его совершения, 
данные о потерпевшем, а также о доку-
ментах, удостоверяющих его личность, 
и данные о лице, привлекаемом к уголов-
ной ответственности (пункты 2, 31 и 4 части 
пятой).

Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации также устанавли-

вает, что мировой судья отказывает в при-
нятии заявления о возбуждении уголов-
ного дела частного обвинения к своему 
производству лишь в случаях, если заяв-
ление подано в отношении лица, данные 
о котором потерпевшему не известны 
(часть вторая статьи 147), не отвечает тре-
бованиям пункта 4 части пятой статьи 318 
данного Кодекса или же подано в отноше-
нии лица, указанного в пункте 2 части пер-
вой его статьи 147 (части первая1 и первая2 
статьи 319). Соответственно, по смыслу 
взаимосвязанных положений статей 147, 
318 и 319 данного Кодекса, если заявле-
ние соответствует требованиям частей 
первой, пятой и шестой его статьи 318, 
судья обязан принять заявление к свое-
му производству, о чем выносится поста-
новление, а лицо, его подавшее, с этого 
момента является частным обвинителем; 
если после принятия заявления к произ-
водству будет установлено, что потерпев-
ший в силу зависимого или беспомощ-
ного состояния либо по иным причинам 
не может защищать свои права и законные 
интересы, то мировой судья разрешает 
вопрос об обязательности участия в деле 
законного представителя потерпевшего 
и прокурора (части седьмая и восьмая ста-
тьи 318 данного Кодекса).

Тем самым право гражданина 
обращаться в установленном порядке 
за защитой своих нарушенных прав с заяв-
лением о совершенном в его отношении 
преступлении частного обвинения в суд 
и, соответственно, обязанность мирового 
судьи рассмотреть его заявление не может 
ставиться в зависимость от принятия 
должностными лицами органов дозна-
ния и предварительного следствия реше-
ния об отказе в возбуждении уголовного 
дела частного обвинения по тому же обви-
нению в отношении того же лица ввиду 
отсутствия в деянии признаков соответ-
ствующего преступления.

Иное истолкование части четвертой 
статьи 24 и пункта 5 части первой ста-
тьи 27 УПК Российской Федерации приво-
дило бы к нарушению права потерпевшего 
на судебную защиту, на доступ к правосу-
дию потерпевших от преступлений, возла-
гало бы на них избыточное обременение 
по устранению препятствий для обраще-
ния в суд путем оспаривания неправомер-
ного отказа органа предварительного рас-
следования в возбуждении дела, блоки-
ровало бы возможность осуществления 
судом функции правосудия, ограничивая 
деятельность суда действиями и реше-
ниями органов исполнительной власти, 
и вступало бы в противоречие с требова-
ниями статей 10, 19 (часть 1), 46 (часть 1), 
52, 55 (часть 3), 118 (часть 1) и 120 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации.

Таким образом, часть четвертая ста-
тьи 24 и пункт 5 части первой статьи 27 
УПК Российской Федерации не противо-
речат Конституции Российской Федера-
ции, поскольку они по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
не предполагают прекращения судом уго-
ловного дела и уголовного преследования 
в отношении подозреваемого или обви-
няемого по делам частного обвинения 
при наличии неотмененного постановле-
ния органа предварительного расследо-
вания об отказе в возбуждении уголовного 
дела в отношении того же лица по тому же 
обвинению.

6. Поскольку в деле А.А.Школьник 
сроки давности уголовного преследо-
вания за преступление, предусмотрен-
ное частью первой статьи 115 УК Россий-
ской Федерации, в связи с заявлением 
о возбуждении уголовного дела частного 
обвинения, по которому она обращалась 
в суд, истекли, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации приходит к выводу 

об отсутствии оснований для пересмотра 
судебных решений по ее делу, основанных 
на положениях части четвертой статьи 24 
и пункта 5 части первой статьи 27 УПК Рос-
сийской Федерации.

В то же время согласно части четвер-
той статьи 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», если пересмотр 
дела исходя из особенностей соответству-
ющих правоотношений не может приве-
сти к восстановлению прав заявителя, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации вправе указать на необходимость 
применения к заявителю компенсатор-
ных механизмов; форма и размер компен-
сации определяются судом, рассмот-
ревшим в первой инстанции конкретное 
дело с участием заявителя, в котором при-
менены оспоренные в Конституционном 
Суде Российской Федерации законопо-
ложения. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации полагает, что А.А.Школь-
ник ― как лицо, инициировавшее вопрос 
о проверке норм, конституционно-пра-
вовой смысл которых выявлен Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
в настоящем Постановлении, ― имеет 
право на применение в отношении нее 
компенсаторных механизмов, чьи форма 
и размер определяются судом, рассмот-
ревшим в первой инстанции ее дело, 
в котором эти нормы применены.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть четвертую статьи 24 

и пункт 5 части первой статьи 27 УПК Рос-
сийской Федерации не противоречащи-
ми Конституции Российской Федерации, 
поскольку они по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования 
не предполагают прекращения судом уго-
ловного дела и уголовного преследования 
в отношении подозреваемого или обви-
няемого по делам частного обвинения 
при наличии неотмененного постановле-
ния органа предварительного расследо-
вания об отказе в возбуждении уголовного 
дела в отношении того же лица по тому же 
обвинению.

2. Конституционно-правовой смысл 
части четвертой статьи 24 и пункта 5 части 
первой статьи 27 УПК Российской Феде-
рации, выявленный в настоящем Поста-
новлении, является общеобязательным, 
что исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

3. Гражданка Школьник Анна Андреев-
на имеет право на применение в отноше-
нии нее компенсаторных механизмов, 
чьи форма и размер определяются миро-
вым судьей судебного участка № 2 Санкт-
Петербурга, рассмотревшим в первой 
инстанции конкретное дело заявитель-
ницы, в котором применены оспорен-
ные в Конституционном Суде Российской 
Федерации законоположения.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими орга-
нами и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
 Российской Федерации 

№ 36-П

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 июля 2023
среда № 145 ( 9090 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр представил балет 
и оперу Белы Бартока в один вечер

Эскизы триллера

Мария Бабалова

Н
а Исторической 
сцене Мариинского 
театра — премьера 
балета «Чудесный 
мандарин» Белы 
Бартока в дуэте с 
оперой «Замок гер-
цога Синяя Боро-
да»; оба шедевра 

объединены темой запретной 
фатальной страсти. Постанов-
щиком обоих опусов выступил 
хореограф Юрий Посохов. Му-
зыкальный руководитель пре-
мьеры— Валерий Гергиев, но в 
антракте маэстро уступил ме-
сто за дирижерским пультом 
коллеге Кристиану Кнаппу.

Дело в том, что в день пре-
мьеры Гергиев начал дирижи-
ровать в Новой Мариинке опе-
рой «Сказание о невидимом 
граде Китеже…». Затем был сде-
лан часовой антракт, чтобы ма-
эстро успел перейти на Исто-
рическую сцену, провести ба-
летную премьеру и вернуться в 
расположение «Китежа». Жаль, 
что такая смена заметно снизи-
ла музыкальный уровень испол-
нения оперы.

Валерий Гергиев давно ин-
тересовался мрачной и аффек-
тированной партитурой «Зам-
ка». Постановка 2010 года Да-
ниэла Креймера с приглашен-
ными солистами Уиллардом 
Уайтом и Еленой Жидковой и 
Валерием Гергиевым за пультом 
благодаря именно музыкально-
му прочтению стала событием.

«Замок герцога Синяя Бо-
рода» — единственная опера  
Белы Бартока — написана в эпо-
ху декаданса, в начале ХХ века. 
Литературная основа сочине-
ния  — пьеса Метерлинка «Ари-
ана и Синяя Борода». Жены ге-
роя символизируют периоды 
его жизни: утро — день — вечер — 
ночь. Триллер, где соперничают 
бас (Герцог — Михаил Петрен-
ко), меццо-сопрано (его юная 
супруга Юдит — Анжелика Ми-
насова) и оркестр. 

Нынешняя мариинская пре-
мьера, по сути, реприза: оперу 
и балет Бартока именно в та-

кой комбинации поставил хо-
реограф Посохов, отважно де-
бютировав в качестве оперно-
го режиссера, в 2016 году по за-
казу Кливлендского оркестра. 
И в реальности спектакль вы-
глядит как костюмированное 
концертное исполнение. Ор-
кестр расположен на сцене, его 
от солистов эпизодически отде-
ляет занавеска с  видеопроекци-
ями, неспособными погрузить 
зал в инфернальный коктейль 
из табуированного и невинного, 

чувственного и жестокого, три-
виального и таинственного, — 
в атмосферу, полную метерлин-
ковского символизма. Мощную 
мистическую партитуру Кри-
стиан Кнапп трансформировал 
в аккомпанемент. В разряжен-
ных в пародийной стилистике 
солистах, чей вокал в премьер-
ный вечер был далек от без-
упречности (а сопрано певицы 
и совсем не было похоже на то 
изобилующее красками меццо, 
на которое рассчитывал автор), 

не чувствовалось глубины пси-
хологической дуэли деспотич-
ного садиста, до безумия лю-
бящего мужа и эстетствующе-
го сектанта с юной красавицей, 
одержимой любопытством, ко-
торая, по идее, должна превра-
титься в декадентскую femme 
fatale, но чья душа рвется из за-
стенков мрачного замка.

Впрочем, думается, что, если 
возьмутся за дело такие пре-
красные солисты Мариинки, 
как Ильдар Абдразаков и Ека-
терина Семенчук или Евгений 
Никитин и Юлия Маточкина, а 
Валерий Гергиев вернется за ди-
рижерский пульт, у этой «жут-
кой», но назидательной оперы 
наверняка будет счастливая те-
атральная судьба.  

Центр притяжения балетного 
спектакля, сгусток его энергии — 
Диана Вишнева в партии Девушки.

А К Ц Е Н Т

Музыка Белы Бартока — характерная, 
экзальтированная, взвинченная — 
сама просится на театральную сцену

СИТУАЦИЯ Как пресса 
«похоронила» не того человека

Смерть 
в один клик

Максим Васюнов

Такие истории рассказывают на 
журфаке в ходе курса «Журна-
листская этика». Мол, умирает 
актер NN, газеты публикуют не-
кролог, но фото ставят другого 
человека, который тоже актер и 
тоже NN. В итоге у квартиры бед-
ного NN, который жив, собира-
ется очередь друзей с венками.

28 июня ушел из жизни 
25-летний актер Дмитрий Кон-
драшов. Он из Рязани, учился в 
Московском институте культу-
ры, карьера была на взлете. В 
фильмографии одна заметная 
работа — медбрат в сериале «Че-
рез прицел». Соболезнования 
наши его родным и друзьям.

О смерти актера на своей 
странице в соцсетях написа-
ла его агент Мария Усенко. «Я 
в шоке, — удивляется она, — как 
быстро разлетелась по СМИ эта 
новость». Увы, артисту, чтобы 
«взорвать» интернет, нужно 
умереть. Смерть кликабельна. 
Главное — кто быстрее о ней со-
общит. Тут и выходит засада.

Новость о кончине актера 
Дмитрия Кондрашова сопро-
водили фотографией другого 
человека, тоже актера и тоже 
Дмитрия Кондрашова. Только 
тот, чьими снимками «окарти-
нили» смерть, постарше, ему 
27, и он снимался в картине 
«Андреевский флаг», учился во 
ВГИКе в мастерской Игоря Ясу-
ловича. Наконец, в его послуж-
ном списке работа в Театре Ро-
мана Виктюка, очень популяр-
ном в столице.

Два разных человека. Но 28-
го числа на многочисленных 
сайтах «похоронили» их обоих.

«Мне позвонили из Театра 
Виктюка и спросили: Дим, а у 
тебя все хорошо? — рассказы-
вает нам Дмитрий Анатолье-
вич Кондрашов, — я говорю: да, 
а что случилось? Так ты умер, 
отвечают». И в его соцсетях 
уже десятки сообщений о том, 
каким он был хорошим и как 
жаль, что так рано ушел. И офи-
циальные СМИ сообщают о его 
смерти — имя его, профессия, 
фото его. Можно с ума сойти.

Новость подхватили в род-
ном городке Дмитрия Анато-
льевича Дятьково Брянской об-
ласти. Там это стало главным 
событием дня.

«Родители до сих пор полу-
чают соболезнования, и вы не 
представляете, что они пережи-
ли за эти дни, — рассказывает 
Дмитрий. — Сам же я сразу по-
нял, что произошла чудовищ-
ная ошибка, поскольку я знал 
своего тезку Диму Кондрашова. 
Некие работники СМИ, вбивая 
в поисковике его имя, попали 
на мои фотографии, но я не по-
нимаю, почему никто не прове-
рил, тот ли это Кондрашов».

На разосланные в СМИ со-
общения ему ответила толь-
ко «РГ», и к чести моих коллег 
фото на сайте мы не публико-
вали. «Я несколько раз звонил 
в редакцию одной крупной га-
зеты, просил написать, что 
произошла ошибка, но там про-
сто бросали трубку», — продол-
жает Дмитрий.

Никому не интересна но-
вость, что человек жив. И уж со-
всем неинтересно исправлять 
ошибку. Тем более, что «сенса-
ция» работает, собирает клики, 
а репутация нашей профессии 
поставлена на счетчик.

«Вы первый кто мне позво-
нил, — уверяет Мария, — хотя 
мои телефоны в открытом до-
ступе».  

КАК БУДЕТ «КИЗЯК» 
ПО-АНГЛИЙСКИ?
На пресс-конференции в «Русском доме» в Нью-Дели, 
которую для меня любезно устроили сотрудники По-
сольства России в Индии и представитель Россотруд-
ничества Олег Осипов, потерпел лингвистическое фи-
аско — не смог вспомнить, как перевести слово «кизяк» 
на английский язык. Вместе с российскими журнали-
стами пытался объяснить индийским коллегам, что 
это за субстанция, чем окончательно развеселил при-
сутствующих, и в конце концов точное слово перево-
да было найдено. Английское «dung» вполне устроило 
представителей индийских печатных и электронных 
СМИ, которых было на удивление много.

Они пришли, разумеется, не для того, чтобы узнать, 
как переводится на английский язык слово «кизяк», и, 
полагаю, даже не столько для того, чтобы получить ис-
черпывающее представление о российско-индийских 
культурно-гумани-
тарных связях. Пер-
вый вопрос, кото-
рый был задан, ока-
зался естествен и 
ожидаем: «Что у вас 
там происходит? 
Как живет Россия 
после военного мя-
тежа Пригожина?» 
Думаю, именно же-
ланием получить 
ответ на эти вопро-
сы объясняется ко-
личество индий-
ских журналистов, оказавшихся в «Русском доме».

Разумеется, они читали заявления президента Вла-
димира Путина, который дал исчерпывающую оценку 
происходящему, были знакомы со множеством ком-
ментариев российских и мировых СМИ, но им хоте-
лось получить информацию из первых рук, от челове-
ка, который был в Москве с 23 по 25 июня 2023 года. 
Им нужны были впечатления очевидца. Ведь западные 
СМИ не рассказывали о том, что в Москве в эти дни 
работали все театральные, кино- и концертные залы, 
что на столичных улицах и в заведениях общепита за-
вершение кризиса отмечали, как праздник, что слова 
«сплочение вокруг президента» имели не только по-
литическое, но и эмоционально-психологическое из-
мерение. Потребность получить такую информацию 
от приехавшего в Нью-Дели российского чиновника 
во многом связана с тем, что пул индийских журнали-
стов, аккредитованных в России, ничтожно мал, вре-
менами в Москве работает только один человек. Прак-
тически всю информацию о нашей стране индийские 
читатели, зрители, слушатели получают из западных 
источников, которые транслируют местные СМИ. 
Это создает негативный образ России, который, к сча-
стью, влияет далеко не на всё индийское общество. Но 
индийцы любят Россию, — видимо, работает истори-
ческая память. Подобными позитивными обществен-
ными настроениями во многом руководствуется пра-
вительство Нарендры Моди, которое занимает друже-
ственно-нейтральную позицию в отношении России 
и не присоединяется к подавляющему большинству 
западных санкций, направленных против нашей стра-
ны. Понятно, что у Индии есть свои прагматические 
интересы, она заинтересована прежде всего в рос-
сийских  углеводородных ресурсах (хотя и не только 
в них), но было бы странно, что в сегодняшнем мире 
отношения между такими огромными странами, как 
Россия и Индия, строились на чисто альтруистической 
основе. На встрече с президентом Индийского совета 
по культурным связям В. Сахасрабудхе, где участвова-
ли ответственные сотрудники министерств иностран-
ных дел, торговли и промышленности, культуры и ту-
ризма, молодежи и спорта, равно как во время кругло-
го стола в Федерации торгово-промышленных палат 
Индии, который вел ее генеральный секретарь Ш.К. 
Патхак , собравший представителей разных сегментов 
бизнеса, был очевиден интерес к тому, что происходит 
в российской экономике, науке, культуре, обществен-
ной жизни. Наши 
крупные компании 
— «Роснефть», «Си-
бур», «НОВАТЕК», 
Сбер, «Синара» и 
другие — работа-
ют на индийском 
рынке, но возмож-
ностей куда как 
больше, особенно в 
сегменте среднего и 
малого бизнеса.

Позволю себе 
высказать предпо-
ложение, что в Ин-
дии недостаточно хорошо представляют, как живет 
современная Россия, а россиянам явно не достает ин-
формации о том, как изменилось индийское житье-бы-
тье за минувшие тридцать лет. Назвал этот временной 
отрезок только потому, что именно тридцать лет назад 
мне впервые посчастливилось оказаться в Нью-Дели, 
а потом, когда был сопредседателем российско-индий-
ской межправительственной комиссии по культуре, 
побывать в разных штатах этой великой и магически 
притягивающей к себе страны.

Когда впервые приехал в Индию, то  даже в столице 
топили кизяком — высушенным и примитивно перера-
ботанным коровьим навозом, дым от которого вместе 
с выхлопной гарью от старых британских машин об-
рушивал на индийскую столицу терпкий смог. Именно 
это слово по-английски я забыл во время пресс-кон-
ференции. Мне было важно передать индийским кол-
легам, как изменился запах Индии, сегодня он откры-
вается не в дыме и гари, а в ароматах восточных трав, 
цветов и пряностей. Но дело не только в запахах. На 
моих глазах Индия превращалась в бурно развиваю-
щуюся державу, которая устремлялась в прорывные 
сегменты наукоемкой экономики, решая при этом 
сложнейшие социальные задачи. От Бангалора, где со-
средоточена высокотехнологическая индустрия, и 
Бомбея, финансовой и кинематографической столицы 
страны, которая производит 2,5 тысячи фильмов в год, 
где процветают театр и изобразительные искусства, до 
территорий, где в условиях самоизоляции проживают 
так называемые зарегистрированные племена, — ди-
станция огромного размера. Нужно проявлять управ-
ленческие чудеса, чтобы сохранить высокую динами-
ку развития в многонациональной и многоконфессио-
нальной стране, где архаика и модерн существуют в не-
прерывном взаимодействии, противоречивом и пло-
дотворном.

В этом, пожалуй, мы похожи друг на друга. Нужно 
проявить больше усилий, чтобы это сходство оберну-
лось взаимной пользой.  

Было бы странно 
строить отноше-
ния между такими 
огромными стра-
нами на альтруи-
стической основе

На моих глазах 
Индия стреми-
тельно превраща-
лась в бурно 
развивающуюся 
мировую державу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

И никто не удосу-
жился проверить 
детали страшной 
новости об уходе 
молодого актера
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ИНТРИГИ МАНДАРИНА

Балет «Чудесный мандарин», написанный более ста 

лет назад, ставился всего трижды — в 1961 году Леони-

дом Лавровским в Большом театре под названием 

«Ночной город», эстонкой Май Мурдмаа в 1977 году в 

Ленинграде и Натальей Касаткиной с Владимиром Ва-

силёвым в 1996-м в своем московском театре. Ни 

один из вариантов в афише не задержался. Впрочем, 

на Западе, где «Чудесный мандарин» привлекал к себе 

несравнимо больше внимания, его театральную судь-

бу удачной тоже не назовешь — нет ни одной версии, 

которая бы сыскала широкое признание. Однако му-

зыка, экзальтированная, взвинченная, характерная, 

сама просится на сцену, причем именно на балетную с 

ее отстраненной вычурностью и котурнами пуантов.

Юрий Посохов, дилогией Бартока дебютировавший в 

Мариинском театре, как уже говорилось, воспроизвел 

в Петербурге свою работу семилетней давности, вы-

полненную по заказу Кливлендского симфонического 

оркестра и труппы Балета Джоффри. Этим и объясня-

ется необычная форма спектакля: почти всю сцену за-

нимает оркестр, а для танца выгорожена довольно уз-

кая полоса перед рампой. Вместо развернутой сцено-

графии — создающий сценический объем свет Ивана 

Виноградова, квадратная конструкция коробки с од-

ной стороны, три свисающие с колосников веревки с 

другой. Этими тремя веревками манипулируют (тут же 

отсылая к «Ивану Грозному» Григоровича) три банди-

та, в подчинении которых находится Девушка, завле-

кающая клиентов. Двое из них попадают в притон, вы-

ныривая из глубины оркестра, с футлярами музыкаль-

ных инструментов в руках. Оба становятся быстрой 

добычей бандитов (Константин Зверев и Александр 

Сергеев получили новую работу, но не новые актер-

ские образы). Третьим оказывается китайский Манда-

рин, на которого не действуют ни летящие в него сту-

лья, ни веревки — всякий раз он оживает, жаждая обла-

дать Девушкой. И только попав, наконец, в объятия 

своего объекта желания, гибнет.

Мандарин, по замыслу автора либретто Мельхиора 

Лендьела и Белы Бартока, и является центром интриги. 

В балете его роль отдана корейскому премьеру Мари-

инского театра Кимину Киму. Роли он соответствует 

не только визуально — его редкий талант сочетать мяг-

кую кошачью грацию с мгновенной взрывной энерги-

ей словно создан для образа загадочного персонажа 

Бартока. Хореограф дарит ему эффектнейший выход-

монолог, в котором во всех вариантах и ракурсах пока-

зан редкий прыжок танцовщика.

И все же центром притяжения спектакля и его энерги-

ей становится Диана Вишнева в роли Девушки. С рас-

пущенными черными волосами, в косухе, черном лиф-

чике и дырчатых коротеньких шортах, открывающих 

сильные мускулистые ноги, она наслаждается ролью 

воплощения порока, соблазнительницы, Сирены. По-

сохов не стал загружать балерину сложным богатым 

текстом — просто позволил кидаться в эффектные под-

держки и растягивать тело в бесконечных шпагатных 

батманах. Он оставил Вишневой максимум свободно-

го пространства — и балерина сама выстроила партиту-

ру долгих взглядов, внезапных поворотов, опасных 

синкоп, хищных жестов. В партнеры она взяла не толь-

ко Кимина Кима, но и оркестр под управлением Вале-

рия Гергиева, смело артикулировав и все шепоты, и 

вскрики партитуры, и ее вальсовые мотивы.

Подготовила Анна Галайда

Видео-
обращение 
Дмитрия 
Кондрашова 
смотрите 
по QR-коду
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СОБЫТИЕ Стартует фестиваль 
«Лето. Музыка. Музей»

Колокола на Истре

Татьяна Эсаулова

В подмосковной Истре 5 июля 
стартует open-air фестиваль 
«Лето. Музыка. Музей». Клас-
сика будет звучать пять фести-
вальных дней на площадке с ви-
дом на Ново-Иерусалимский 
монастырь. Главный сюрприз: 
Большой театр представит на 
открытой сцене оперу «Алеко» 
и симфоническую поэму «Ко-
локола» Рахманинова. Как го-
ворит худрук фестиваля  Дмит-
рий Юровский, «даже в «полу-
концертной» версии эти произ-
ведения настолько театральны 
и сильны по драматургии, что, 
несомненно, станут достойной 
кульминацией фестиваля».

Протагонист фестиваля в 
этом году — Рахманинов. Что 
для вас главное в его музыке? 

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: В его орке-
стровках — множество второ-
степенных голосов, которые 
могут в зависимости от интер-
претации вытеснять ведущие 
голоса. Поэтому очень важно 

продумать сюжетную линию, 
поскольку Рахманинов всегда 
основывается на драматургии 
— камерная ли это музыка, сим-
фоническая или театральная.

Вы руководили известными 
оркестрами. На каком этапе 
определяете их энергетику? 
Дмитрий Юровский: Энер-
гетику оркестра дирижер 
должен прочувствовать уже 
на первой репетиции. Ино-
гда приходится быть ее гене-
ратором и катализатором, а 
иногда — достаточно просто 
«регулировать движение» 
энергетических волн. 

Вы дирижируете симфониче-
ским оркестром имени Е.Ф. 
Светланова. Какие его особен-
ности вы цените?

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: Он один из 
лучших в мире. Его главное 
достоинство — способность 
пропускать через себя самые 
разные интерпретации, при 
этом не теряя яркой индивиду-
альности и мощных традиций.  

Дмитрий Юровский: Придет пора, мы исполним здесь и сочинения совре-
менных авторов. Думаю, публика фестиваля к этому готова.

КСТАТИ

5 июля Вадим Руденко представит Концерт для фортепиано с орке-

стром № 2 Рахманинова в сопровождении Госоркестра России имени 

Е.Ф. Светланова под управлением Дмитрия Юровского. В этот вечер так-

же прозвучит Симфония № 2.

6 июля — произведения для скрипки Римского-Корсакова, Глазунова и 

Рахманинова. Солист — Гайк Казазян.

7 июля — сочинения Чайковского, Танеева, Аренского, Лядова прозву-

чат в исполнении Госоркестра России им. Е.Ф. Светланова под управле-

нием Дмитрия Юровского. Солист — Иван Бессонов (фортепиано).

8 и 9 июля — дни Большого театра. 170 артистов исполнят оперу «Але-

ко» и поэму «Колокола».
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ВЕЛОШОССЕ Китайские 
команды стали охотно 
брать в свои ряды россиян

Крутить педали 
в Поднебесной

Илья Трисвятский

В июле открылось трансферное окно в мировом ве-
лошоссе, хотя сезон в разгаре и основная масса пере-
ходов гонщиков из команды в команду произойдет 
поздней осенью и зимой. Пока же наблюдается ин-
тересная тенденция: к российским спортсменам 
самое пристальное внимание проявили профес-
сиональные велогруппы из Китая, где вид спорта не 
очень хорошо развит, но постепенно набирает попу-
лярность.

Интерес здесь взаимный: российские мастера поду-
чат китайцев, при этом наши гонщики смогут зараба-
тывать рейтинговые очки через старты международ-
ного календаря. В элите от России только Александр 
Власов и Глеб Сырица из команд «Мирового тура», 
остальные раньше гонялись за «Газпром-РусВело» ка-
тегории «Про Тур» и коллективы третьего уровня из 
Питера и Тулы. Сейчас из-за санкций нашим командам 
не выдают лицензий Международного союза велоси-
педистов (UCI), и многие приличного класса шоссей-
ники вынуждены соревноваться на редких гонках по 
дорогам России. Зарубежные контракты к началу 2023 
года были у единиц. Наше падение в рейтинге стран по 
объективным причинам оказалось стремительным. В 
конце прошлого года — 18-е место, в обновленной вче-
ра классификации — лишь 33-е, то есть ниже, напри-
мер, Марокко, Алжира и Японии.

Появление ряда россиян в китайских командах 
должно эту ситуацию исправить. В оставшуюся часть 
сезона (до октября) на дорогах Китая пройдет около 
десятка многодневных гонок под эгидой UCI. Большую 
часть участников составят местные команды. У Рома-
на Майкина действует контракт с Pingtan, буквально 
на днях вошли в состав Kung CT бронзовый призер мо-
лодежного ЧР двухлетней давности Антон Попов и Ни-
кита Киржайкин. Победитель недавней, прошедшей в 
конце июня главной российской многодневки «Пять 
колец Москвы» Петр Рикунов тоже собирается в Под-
небесную, причем вместе с Андреем Степановым. Они 
будут выступать за команду из Пекина.  

ФУТЗАЛ В Бразилии 
стартовал женский 
клубный ЧМ с участием 
нижегородской команды

«Норманочка» 
наступает

Илья Соболев

В бразильском городе Паранагуа стартовал женский 
клубный чемпионат мира по футзалу (мини-футбол). 
Среди участников турнира — нижегородская «Норма-
ночка». Свой первый матч волжанки провели минув-
шей ночью по московскому времени против местного 
«Рио Бранко».

Не стоит удивляться. Международная футбольная 
федерация (ФИФА) сохраняет запрет российским ко-
мандам участвовать в турнирах по своей эгидой. Но 
в выступлении нижегородок никакого противоречия 
нет. Нынешний 
клубный чемпионат 
мира — неофициаль-
ный, проводится 
Бразильской кон-
федерацией футза-
ла. Так что запреты 
ФИФА для органи-
заторов не указ.

Хотя политиче-
ская обстановка на-
ложила свой отпе-
чаток. В прошлом 
году клубы из Португалии и Испании, двух сильней-
ших стран в женском футзале, готовы были приехать 
на турнир лишь при отсутствии российской команды. 
Но бразильцы пошли на принцип. Поэтому Европу на 
турнире второй год подряд представляет только клуб 
из нашей страны.

В предыдущем розыгрыше это тоже была «Норма-
ночка», на тот момент — чемпион России. Дебют полу-
чился вполне успешным: нижегородские футзалистки 
заработали «бронзу», а титул взял бразильский «Кас-
кавел». В минувшем сезоне «Норманочка» выиграла 
Кубок России, а в чемпионате страны стала лишь вто-
рой. Но бразильцы все равно позвали на клубный ЧМ 
именно команду из Нижнего Новгорода.

Всего в турнире участвуют 12 клубов. Помимо рос-
сийского это пять бразильских, а также коллективы 
из США, Австралии, Уругвая и Аргентины. Участни-
ки разбиты на три квартета. В плей-офф выйдут по две 
лучшие команды из каждой группы плюс две лучшие 
из тех, что заняли третьи места. Кроме «Рио Бранко» в 
квартете с «Норманочкой» — бразильская «Лондрина» 
и аргентинский «Сан Лоренсо».  

ТЕННИС Из-за дождя перенесли 60 матчей, в том числе встречу 
Екатерины Александровой, в которой она собиралась подавать на победу

Уимблдон под зонтом
Анна Козина

У
имблдон, как известно, 
любит следовать тради-
циям. И дождливая погода 

— одна из постоянных спутниц 
старейшего турнира «Большого 
шлема». В этом году из-за осад-
ков матчи на травяных кортах 
в Лондоне  прерывали с самого 
первого дня соревнований.

Не повезло, например, на-
шей Екатерине Александровой 
(22). При счете 6:4, 5:2 в ее поль-
зу она должна была подавать на 
матч, но обещанный по прогно-

зу погоды дождь внес свои кор-
рективы в планы теннисистов. 
Корт №17 накрыли брезентом, 
а Александрова и ее соперница 
по первому кругу американка 
Эмма Наварро (55) ушли в под-
трибунное помещение.

Александрову, кстати, в бри-
танском издании Daily Express 
наряду с датчанином Хольгером 
Руне, британцем Кэмероном 
Норри и чешкой Барборой Крей-
чиковой назвали в числе темных 
лошадок Уимблдона-2023. Рос-
сиянка, напомним, в этом тра-
вяном сезоне защитила титул 

в Хертогенбосе, а в Берлине до-
бралась до полуфинала, где усту-
пила будущей чемпионке чешке 
Петре Квитовой. В Daily Express 
написали так: «Россиянка обы-
грала ряд серьезных соперни-
ков, но она является одним из 
аутсайдеров Уимблдона, несмот-

ря на три выигранных турни-
ра WTA за последний год. Алек-
сандрова никогда не проходила 
дальше второго круга Уимблдо-
на. Но, возможно, это как раз ее 
год для того, чтобы произвести 
впечатление».

Вчера игра Екатерины так 
и не возобновилась. Как, впро-
чем, и 60 других встреч. К вече-
ру организаторы объявили, что 
все матчи, кроме поединков, за-
планированных на централь-
ном корте и корте №1, где есть 
выдвижная крыша, перенесены 
на сегодня.

Накануне ситуация была не 
такой критической. Стартовый 
матч 50-й ракетки мира Асла-
на Карацева против француза 
Люка Ван Аша (75) был останов-
лен в потенциально решающем 
четвертом сете при счете 5:4 на 
подаче нашего теннисиста. Хо-
рошо, что пауза не сбила боевой 
настрой Аслана и он довел дело 
до победы — 6:7 (4:7), 6:4, 6:2, 
6:4. И теперь сразится в россий-
ском дерби с седьмой ракеткой 
мира Андреем Рублевым.

Забавный эпизод произошел 
и во время матча действующе-
го чемпиона Уимблдона, вто-
рой ракетки мира Новака Джо-

ковича, который оказался силь-
нее представителя Аргентины 
Педро Качина (68) — 6:3, 6:3, 7:6 
(7:4). Серб играл на Централь-
ном корте, оснащенном кры-
шей. Но матч долгое время не 
могли возобновить, так как тра-
ва все равно намокла. Поэтому 
Джокович в шутку начал выти-
рать траву полотенцем и гово-
рить команде: «Дуйте! Нужно, 
чтобы все помогли».

 — Условия не подходили для 
игры: было слишком скользко. 
Когда крышу открыли, уже через 
10—15 минут мы бегали, — сказал 
Джокович. — Обычно я выхожу на 
матч с ракетками, а не с полотен-
цами. Но было здорово, попробо-
вал что-то новенькое.  

НОВОСТИ 

Россияне 
выступят 
на чемпионате 
мира в Италии

ФЕХТУЕМ 
ВСЕМЕРОМ
Владимир Ильин

Международная федерация 
фехтования (FIE) подтвердила 
получение заявок от семи рос-
сиян для выступления на пред-
стоящем 22—30 июля в Мила-
не (Италия) чемпионате мира. 
Наши мастера трех видов хо-
лодного оружия будут соревно-
ваться в статусе индивидуаль-
ных нейтральных атлетов.

Напомним, что минувшей 
весной в рамках выполнения 
рекомендаций Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК) FIE начала процедуру 
возвращения россиян на миро-
вую арену. При этом красный 
свет сразу зажгли перед целой 
группой наших ведущих фех-
товальщиков, побеждавших 
на Олимпиадах и чемпионатах 
мира. Их категорически не до-
пускают из-за принадлежности 
к спортобществам ЦСКА и «Ди-
намо».

Возвращение на междуна-
родные старты состоялось в 
июне на чемпионате Европы 
в Болгарии. Россияне высту-
пали в сильно ослабленном не 
по своей вине составе, из пяти 
спортсменов никто до пьеде-
стала не добрался.

На мировом первенстве в 
личных турнирах выступят: 
шпага — Яна Бекмурзова, Поли-
на Хаертдинова, Вадим Анохин, 
Артем Саркисян; сабля — Алена 
Лисина, Анна Смирнова; рапи-
ра — Лейла Пириева.  

Павлович 
возглавил 
рейтинг 
супертяжей 
UFC

ПРИБАВИЛ 
В ВЕСЕ
Илья Соболев

Российский боец смешанных 
единоборств Сергей Павлович 
возглавил рейтинг тяжеловесов 
(93—120 кг) Абсолютного бой-
цовского чемпионата (UFC), 
обновленная версия которого 
была опубликована накануне.

Павлович, занимавший в 
списке вторую строчку, обошел 
француза Сирила Гана. 23 апре-
ля Сергей в Лас-Вегасе (США) 
в первом раунде вырубил тех-
ническим нокаутом американ-
ца Кертиса Блейдса. Победная 
серия Павловича достигла уже 
шести боев.

Отметим, что первый но-
мер рейтинга — не то же самое, 
что чемпион. Обладатель ти-
тула стоит особняком и не 
входит в рейтинг. На данный 
момент чемпионом в тяже-
лом весе является американец 
Джон Джонс. Он же возглавляет 
рейтинг UFC вне весовых ка-
тегорий. Второе место здесь у 
представителя Австралии Алек-
са Волкановски, а замыкает 
топ-3 наш Ислам Махачев.  

Великому 
баскетболисту 
поставили 
памятник

НА КАМЕ 
ЧТУТ БЕЛОВА
Сергей Сокольский

В Перми на аллее Героев спор-
та установлен бюст легендар-
ного баскетболиста и тренера 
Сергея Белова.

В церемонии открытия па-
мятника, приуроченной к 
столетию пермского спорта, 
приняли участие губернатор 
Пермского края Дмитрий Ма-
хонин, президент Российской 
федерации баскетбола Андрей 
Кириленко и другие.

Белов — одна из самых име-
нитых фигур европейского и 
мирового баскетбола. Как иг-
рок он брал олимпийское «зо-
лото» Мюнхена-1972, дважды 
становился чемпионом мира.

С Пермью связана важная 
страница тренерской карьеры 
легенды. Под началом Белова 
местный «Урал-Грейт» дважды 
выигрывал чемпионат России, 
прервав многолетнюю гегемо-
нию ЦСКА. Кроме того, с Бело-
вым «Урал-Грейт» побеждал в 
Кубке вызова ФИБА.  

АВТОРИТЕТНО Александр Мостовой удивлен высокой 
трансферной активностью клубов Премьер-лиги

Рынок загудел

Артур Нанян 

Р
оссийские клубы про-
должают готовиться 
к сезону, стартующе-
му 22 июля. Пока нет 
официальных матчей, 
основное внимание 
болельщиков прико-
вано к трансферам.

С в о и м  м н е н и е м 
о состоявшихся и потенци-
альных трансферах россий-
ских грандов с «РГ» поделился 
бывший полузащитник сбор-
ной, а также «Спартака» и ис-
панской «Сельты» Александр 
Мостовой.

Активность лидеров Пре-
мьер-лиги на трансферном 
рынке вас удивляет?

А Л Е К С А Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Немнож-
ко да. Гранды готовы тратить 
большие деньги, брать нович-
ков из других стран. Тот же «Зе-
нит» постоянно мелькает в но-
востях, и оно понятно. Не до 
конца ясна ситуация с Венде-
лом плюс постоянно говорят об 
интересе к бразильцу Малко-
му, колумбийцу Вильмару Бар-
риосу. Другое дело, что питер-
ский клуб может спокойно ку-
пить им на замену нескольких 
игроков. Вот сейчас они взяли 
молодых бразильцев в линию 
атаки — Педро и Ду Кейроса, а 

также россиянина Александра 
Коваленко.

Считаете, тот же Коваленко 
способен заменить Вендела?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Сложно ска-
зать. Где Коваленко, а где Вен-
дел? Пока что это игроки несо-
поставимого класса, но Алек-
сандр молод, он еще может при-
бавить. Просто так «Зенит» не 
взял бы его.

 «Спартак» близок к покуп-
ке Тео Бонгонда за 10 миллио-
нов евро. Не слишком большая 
сумма?

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й :  Его же не 
просто так берут, значит, за 
ним наблюдали. Я вниматель-
но слежу за испанским чемпи-
онатом, но о таком игроке не 
слышал. Только когда появи-
лись новости о «Спартаке», на-
чал интересоваться. Кстати, он 
три года провел за «Сельту». У 
человека есть опыт выступле-
ний на самом высшем уровне. 

С другой стороны, все постоян-
но кричат о том, что надо в та-
кой ситуации своих покупать, 
воспитывать молодежь, а за-
тем бегут и за миллионы берут 
иностранцев. Нет какой-то си-
стемы у «красно-белых». Опять 
же: «Зенит» четко знает, как 
действовать на трансферном 
рынке. Сказать то же самое о 
спартаковцах я не могу.

Какие еще позиции нужно уси-
лить «Спартаку»?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Честно — уже 
устал от этой темы. Когда у тебя 
каждые полгода кардинально 
меняется состав, усиление нуж-
но всегда. И люди зарабатыва-
ют на этом бешеные деньги. Ка-
кие-то покупки оказываются 
удачными, какие-то — в пустоту. 
Можно найти нормального иг-
рока, о котором никто не знает. 
Как в России, так и в Европе. Да, 
сейчас такой период, что не все 
к нам приедут, но за деньги мно-
гие согласятся.

Что скажете о перспективах 
нового главного тренера «Ди-
намо» чеха Марцела Лички?

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й : Личка хо-
рошо себя проявил в «Орен-
бурге», его команда показыва-
ла очень яркий футбол. Порой 
страдал результат, но у клу-
ба был свой почерк. Посмот-
рим, как будет в «Динамо», тут 
все-таки иные ожидания. По 
крайней мере, Личка адекватно 
себя ведет. Вот и сейчас он ска-
зал, что, если ничего не полу-
чится, попрощается и спокойно 
уйдет. Человек нацелен на ре-
зультат, не будет юлить, что-то 
придумывать. Такой подход мне 
нравится.

Что нужно сделать Личке, 
чтобы вернуть «Динамо» 
хотя бы в тройку?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Понятно, что 
не обойтись без трансферов. 
Необходимо усиление в сред-
нюю линию, в защиту. Но Личке 
нужно прежде всего привести в 
чувства молодежь, возомнив-
шую себя суперзвездами. Это 
относится и к Константину Тю-
кавину, и к Вячеславу Грулеву, к 
Арсену Захаряну. Мы в свое вре-
мя в их возрасте уже выступали в 
Европе, становились чемпиона-
ми Советского Союза. Надо про-
бовать. По тому же Александру 
Головину, помню, были вопросы: 
а зачем он уезжает в «Монако», 
мог бы у нас еще поиграть. Одна-
ко Головин уже лет пять во Фран-
ции, в основе, в крепкой команде. 
И Алексей Миранчук молодец.  

«Зенит» и «Спартак» могут себе 
позволить покупать дорогих 
легионеров.

Участникам Уимблдона и теннисным болельщикам с первых же дней турнира сильно не повезло с погодой.

А К Ц Е Н Т

У «Зенита» есть подход — покупать 
молодых бразильцев. А у «Спартака» 
нет системности, отсюда и проблемы

Петр Рикунов будет выступать в китайской велогруппе в стату-
се победителя многодневки «Пять колец Москвы» 2023 года.

А К Ц Е Н Т

Британские СМИ назвали Александрову
темной лошадкой турнира

Организаторы 
турнира второй 
год подряд пригла-
шают наших 
футболисток
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5 июля, среда, 
«Матч! Страна»
22.00. «Норманочка» — «Сан Лоренсо». Прямая трансляция
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КСТАТИ

Если участникам бесполезно сето-

вать на плохую погоду, то болель-

щики активно выражали недо-

вольство организацией Уимблдо-

на. Как сообщает The Guardian, в 

первый день зрители провели в 

очереди на вход до 10 часов из-за 

усиленных мер безопасности на 

территории. Активисты движения 

против климатических изменений 

собирались провести акцию про-

теста, поэтому сотрудники охраны 

проверяли каждую сумку и даже 

проводили личный досмотр.

Болельщики также критиковали 

организаторов за то, что они 

медленно закрывали крышу цен-

трального корта, из-за чего были 

длительные задержки.

МЕЖДУ ТЕМ

Питерский «Зенит» провел второй матч на домашнем предсезонном 

турнире Кубок PARI Премьер. «Сине-бело-голубые» уступили сербской 

«Црвене Звезде». Первый тайм прошел в атаках зенитовцев, но отличи-

лись гости. На 40-й минуте подачу с фланга замкнул  Мирко Иванич. Пи-

терцы отыгрались на исходе часа. 19-летний Андрей Васильев простре-

лил, а бразилец Ду Кейрос, проводивший за хозяев дебютный матч, зам-

кнул. И все же последнее слово осталось за «Црвеной Звездой». Под за-

навес встречи сербы заработали пенальти, который реализовал фран-

цузский легионер клуба Жан-Филипп Крассо » — 2:1.

Напомним, в первом матче «Зенит» одолел бакинский «Нефтчи» — 3:1. 

Следующим соперником россиян станет турецкий «Фенербахче». Встре-

ча пройдет 9 июля.
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